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¿Sabías que... 
las frambuesas pueden ejercer sus efectos contra el cáncer actuando como una 
fuente rica de elagitaninos? Presentes tanto en las variedades rojas y negras de las 
frambuesas, los elagitaninos se convierten en el cuerpo en ácido elágico, un conocido 
antioxidante que combate el cáncer.
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Los datos postales de nuestros lectores son almacenados en una base de datos que garantiza las medidas oportunas para prevenir la seguridad de la información personal aportada. El 
usuario tiene derecho a acceder a esta información, a rectificarla, si los datos son erróneos, y darse de baja del fichero.
Si no desea seguir recibiendo la Revista Freshuelva, puede comunicárnoslo mediante un correo electrónico a la dirección administracion@gestocomunicacion.com y será dado de baja en 
nuestra base de datos.

¿Sabías que... 
Las fresas y las frambuesas protegen contra los problemas de piel comunes 
durante el calor del verano. Los flavonoides y los fitonutrientes dan un 
atractivo color rojo, que hacen que sean útiles como nutriente antioxidante 
para reducir el colesterol en sangre, prevenir enfermedades cardiacas y 
detener el crecimiento de células cancerosas.
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¿Cómo afronta esta nueva etapa como miembro de la Junta 
Directiva de Freshuelva? 
La nueva Junta Directiva de Freshuelva afronta esta nueva 
etapa con muchísima ilusión; con muchas ganas de cambiar 
lo que no funciona y de solucionar los problemas que tiene el 
sector. Para ello, contamos un grupo de personas que destaca 
por su juventud, por su trabajo, por su esfuerzo. Yo creo que 
van a ser tiempos muy buenos para Freshuelva.

Llega a Freshuelva en un momento en el que las incertidumbres 
para el sector de los frutos rojos se suceden. ¿Cómo valora la 
presente campaña? 
En esta campaña estamos teniendo muchísimos problemas, 
los más importantes están relacionados con el agua y con la 
mano de obra. También es cierto que el sector se recupera 
pronto de sus problemas. Se está trabajando mucho y se es-
tán alcanzando importantes acuerdos que van a solucionas 
situaciones para que los agricultores estén mucho más tran-
quilos en esta etapa.
Como responsable de Comunicación de la Junta Directiva, 
¿cómo valora la imagen del sector de los frutos rojos en 
general y de Freshuelva en particular? 
La imagen del sector de los frutos rojos sufre a menudo 
“agresiones” por parte de algunos medios. No obstante, es 
cierto que cada vez va cambiando más la situación porque 
estamos hablando de un sector que se basa en hacer un cul-

tivo muy sostenible, en hacer un trabajo muy grande en be-
neficio de la salud de todos y yo creo que esa comunicación 
se podrá ir cambiando poco a poco con nuevas acciones. En 
Freshuelva queremos estar mucho más visibles para todos 
los agricultores del sector, que sepan todo lo que se hace des-
de la asociación, todas las acciones que se van a acometer y, 
por supuesto, brindarles esta asociación para que nos una-
mos, que la unión tiene que ser la base de todos los éxitos.  

Desde el punto de vista de comunicación, ¿qué se puede hacer 
para que el sector siga creciendo?
Tenemos muchas cosas por delante que hacer para que este 
sector siga creciendo. Tenemos que garantizar el uso del 
agua, que es uno de los temas más importantes; tenemos que 
seguir llegando a acuerdos con el tema de la mano de obra y 
con esos contratos en origen que tanto nos ayudan a garan-
tizar la mano de obra para recoger nuestros productos; te-
nemos que ser ejemplo de compromiso social y de sostenibi-
lidad; y tenemos que aprovechar muy bien todos los recursos 
que nos ofrece el sector. Hace falta que el sector comunique 
todas las acciones que lleva a cabo en estos ámbitos porque 
realmente son acciones que ya se hacen en cada una de nues-
tras empresas, pero no se comunican lo suficiente.

Los Premios Fresa han puesto de manifiesto la fortaleza del 
sector de los frutos rojos, ¿cómo surge la convocatoria de 
estos reconomientos? 

José Carlos Romero es una de las nuevas incorporaciones a la Junta Directiva de Freshuelva, 
desde la dirección de su empresa Good Berry Fruits. Con tan solo 38 años, lleva 20 trabajando 
en diferentes ámbitos, tanto a nivel nacional, como internacional, de un sector que le 
apasiona y que le anima a trabajar para seguir creciendo y, con ello, contribuir al crecimiento 
del sector de los frutos rojos de la provincia de Huelva y a ayudar a la incorporación de los 
jóvenes para que sumen sus esfuerzos en construir un sector que siga siendo fundamental 
para las economíae de la provincia de Huelva, de Andalucía y de España.

“La unión tiene que ser la base de 
todos los éxitos del sector de los 

frutos rojos”
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La convocatoria de los Premios Fresa surge a iniciativa de 
la Comisión de Comunicación creada en el seno de la Jun-
ta Directiva de Freshuelva, en la que nos parece adecuado 
que se le dé un reconocimiento a esas personas, institucio-
nes, asociaciones o empresas que tienen que ver mucho con 
los éxitos del sector de los frutos rojos en la provincia de 
Huelva. La verdad es que hemos tenido muchas reuniones, 
se ha trabajado mucho sobre el tema y se han llegado a ce-
lebrar unos Premios Fresa bastante 
novedosos, que han tenido una gran 
repercusión tanto a nivel provincial 
como a nivel nacional y la verdad es 
que estamos muy contentos con este 
resultado y con la participación e 
implicación de los mismos. 

Estamos a las puertas de una nueva 
edición del Congreso Internacional 
de Frutos Rojos, ¿qué novedades 
presentará esta 8ª edición? 
Efectivamente estamos inmersos en la preparación del 8º 
Congreso Internacional de los Frutos Rojos. Como novedad 
para esta edición vamos a contar con algunas conferencias 
de bastante nivel que iremos comunicando. Además, el con-
greso se va a abrir a muchos más ponentes y expositores, Se 
está trabajando en un Congreso que refleje el cambio en la 
imagen de la comunicación de Freshuelva. 

¿Por dónde pasa el futuro de la promoción y comercialización 
de los frutos rojos de Huelva? ¿Qué papel juega la presencia de 

Freshuelva en ferias importantes como Fruit Attraction y Fruit 
Logistica? 
El futuro de la promoción y la comercialización de los fru-
tos rojos de la provincia de Huelva yo creo que está claro 
que pasa por el desarrollo con los agricultores y que todos 
estemos aprovechando realmente nuestra fuerza y nues-
tra unión para hacer crecer nuestras empresas. Somos un 
sector que está muy bien mirado a nivel internacional y 

que representa valores como la 
calidad, la continuidad o el buen 
servicio que prestamos todos los 
agricultores. Creo que debemos de 
seguir por este camino para que se 
nos siga reconocimiento por todo 
esto. Freshuelva, por supuesto, con 
su presencia en las grandes ferias 
internaciones como Fruit Logisti-
ca o Fruit Attraction, cumple con 
el objetivo de poner el foco y dar 

mucha visibilidad a nuestras empresas, dando una imagen 
de unión que es bastante importante y con un papel vital en 
el ámbito comercial.

Un deseo para el final de campaña... 
Mi deseo para este final de campaña es que se solucionen 
los problemas del agua, que es vital para todas las personas, 
para todos los alimentos y para todos los agricultores. Es 
bueno que trabajemos mucho en este sentido para darle la 
importancia que tiene solucionar los problemas relaciona-
dos con el agua. 

“Debemos aprovechar la fuera y la 
unión del sector para hacer crecer 

nuestras empresas. Somos un sector 
bien mirado a nivel internacional y que 
representa valores como la calidad, la 

continuidad o el buen servicio”
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Foto de familia de los galardonados con los primeros Premios Fresa.

Más de 300 personas participa-
ron en la primera edición de 
los Premios Fresa, organiza-

dos por la Asociación de Productores 
y Exportadores de la Fresa de Huelva, 
Freshuelva, para reconocer anualmen-
te el apoyo y la contribución de per-
sonas, entidades o empresas al sector 
de los frutos rojos de la provincia de 
Huelva.

El Muelle de las Carabelas acogió 
una gala que sirvió de homenaje a los 
agricultores, empresas asociadas y 
partners e instituciones que contribu-
yen a la fortaleza del sector de los fru-
tos rojos en la provincia de Huelva y en 
la que se reconoció la larga trayectoria 
en el sector del agricultor Romualdo 
González, uno de los socios fundado-
res de Freshuelva, y de la gerente de 
la SCA Arroyo Grande Pepa Ambrosio; 
al tiempo que se premió la labor de 
apoyo al sector del presidente de la 
Junta de Andalucía, Juan Manuel Mo-
reno; del presidente de Interfresa, José 

Homenaje al sector de los frutos rojos en los 
Premios Fresa 2023 creados por Freshuelva
El presidente Francisco José Gómez hace un llamamiento a la unidad del sector y de las administraciones para dar 
una solución al problema del agua.

Luis García-Palacios; del presidente 
de la Asociación de Comunidades de 
Regantes de Huelva (Corehu), Juan An-
tonio Millán; del presidente de Prima-
frío, José Esteban Conesa; del director 
general de Smurfit Kappa Huelva, Eu-
genio Rodríguez; de la directora de la 
asociación ‘5 al Día’, Nuria Martínez; 
del presidente del Grupo Joly, José 
Joly; y de la cadena Mercadona. 

Todos ellos mostraron su agradeci-
miento a Freshuelva por considerarlos 
merecedores de este reconocimiento 
por parte de un sector, al que mostra-
ron su apoyo y del que destacaron su 
importancia, su fortaleza y la necesi-
dad de defenderlo. 

A todos ellos también, el presidente 
de Freshuelva, Francisco José Gómez, 
agradeció su implicación en el creci-
miento del sector de los frutos rojos, 
al tiempo que hizo un llamamiento a la 
unidad de los agricultores que cultivan 
frutos rojos y de las administraciones 
para encontrar una solución al proble-

ma del agua porque “sin agua no hay 
agricultura y, sin agricultura, la pro-
vincia de Huelva no es nada, porque 
hay más de 100.000 familias que de-
penden de nosotros”. 

Francisco José Gómez también qui-
so destacar la trayectoria del galardo-
nado con el Premio Fresa, el más emo-
tivo de la noche, por “ser un espejo en 
el que todos nos debemos mirar por 
su ejemplo de lucha, trabajo y dedica-
ción”. El presidente de Freshuelva junto 
al presidente de la Junta de Andalucía 
entregaron el premio a un Romualdo 
que, muy agradecido, también hizo un 
llamamiento a la unidad del sector.

Por su parte, el presidente de la 
Junta de Andalucía trasladó su agra-
decimiento a Freshuelva por el premio 
recibido, y ensalzó la labor de la aso-
ciación justo cuando más falta hace. 
“Estamos ante un año complicado para 
los productores, y aun así este sector 
siempre mantiene el empuje que le ca-
racteriza”, subrayó.
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El presidente de la Junta de Andalucía junto a los miembros de la Junta Directiva de Freshuelva. 

“Con el mismo empeño que de-
mostráis, el Gobierno andaluz está 
comprometido con la preservación de 
esta zona, así como con el desarrollo 
y el futuro de un sector que sostiene 
a cientos de familias y la economía de 
toda una provincia”, finalizó Moreno.

El presidente andaluz apeló a “la 
responsabilidad” para proteger el 
“prestigio internacional del que goza 
en la actualidad el sector de los frutos 
rojos de Huelva”, al tiempo que destacó 
su “contribución” al valor de la marca 
Andalucía, destacando que “se lo ha 
ganado a fuerza de mucho trabajo, y 
tenemos que defenderlo”.

Así, subrayó la aportación de la pro-
vincia en este ámbito en la economía 
tanto a nivel regional como nacional, 
así como el peso que hoy tiene en el 
mercado. “Huelva acapara el 98 por 
ciento de la producción del país, y 
contabiliza más de 100.000 empleos. 
En los últimos 40 años, este sector 
se ha ganado la posición preeminen-
te que hoy tiene a base de un trabajo 
constante y de visión de futuro, com-
binando cuidado con investigación”, 
afirmó.

En este contexto, Moreno resaltó 
que “nadie está más interesado que el 
sector, y que la Junta de Andalucía, en 

mantener el equilibrio hídrico tanto 
de la zona como de toda la comuni-
dad autónoma. La obligación de todo 
gobierno es buscar soluciones. Somos 
la primera potencia agroalimentaria 
de España. Tenemos que tomar deci-
siones. De ahí que estemos apostando 
decididamente por más y mejores in-
fraestructuras hídricas”, enfatizó.

“Los frutos rojos de Huelva están 
en las mesas de medio mundo. Nadie 
como el sector conoce el valor que el 
entorno natural aporta, y al que está 
vinculado su marca. Conoce que es 
fundamental el equilibrio entre el de-
sarrollo económico y la protección del 
medio ambiente. Apelo a la lealtad y a 
la mesura para abordar este problema”.

El presidente de la Junta durante su intervención en los Premios Fresa.
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Francisco José Gómez y Juan Manuel Moreno con el homenajeado Romualdo González.

Apoyo y dedicación al sector de los frutos rojos 
de los galardonados con los Premios Fresa 2023
Los galardonados ponen de relieve la fortaleza, el buen hacer y la importancia del sector para la economía 
onubense y andaluza.

Entre los galardonados en esta 
primera edición de los Premios 
Fresa, está el presidente de la 

Junta de Andalucía, Juan Manuel Mo-
reno, reconocido por “su sensibilidad 
hacia los problemas del sector de los 
frutos rojos de la provincia de Huelva 
y por su compromiso efectivo para so-
lucionar sus contratiempos remando 
de la mano del sector para construir 
su mejor futuro, ligado al futuro de la 
economía y bienestar andaluz”.

El ministro de Agricultura, Pesca, 
Alimentación y Medio Ambiente del 
Gobierno de España, Luis Planas, ha 
sido reconocido por “la apuesta fir-
me del Gobierno por la difusión de 
las bondades de nuestros frutos ro-
jos para incrementar su consumo, así 
como por su trabajo constante por la 
conciliación y la mejora de la cadena 
de alimentación española y por el de-
sarrollo en general del sector de los 
frutos rojos, siendo consciente de su 
importancia a nivel nacional”. El minis-
tro, que no pudo asistir al acto, reci-
birá el premio en persona tan pronto 
como su agenda se lo permita.

Los Premios Fresa 2023 también 
han reconocido al presidente de la In-El presidente de Freshuelva entrega su premio al presidente de la Junta.
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José Carlos Romero hace entrega a José Luis García-Palacios. 

terprofesional de los Frutos Rojos de 
la provincia de Huelva, Interfresa, José 
Luis García-Palacios Álvarez, por “su 
labor incansable por colocar al sec-
tor de los frutos rojos en el lugar que 
le corresponde y por materializar una 
iniciativa como el Prelsi, con la que re-
forzar la apuesta del sector por la in-
tegración social y laboral de todos sus 
trabajadores, siendo pioneros y ejem-
plo mundialmente en la atención inte-
gral a un colectivo de más de 100.000 
trabajadores”. 

Por su parte, el presidente de la 
Asociación de Comunidades de Regan-

tes de Huelva (Corehu), Juan Antonio 
Millán, ha recibido uno de los Premios 
Fresa “por su importante e impagable 
contribución al sector de los frutos 
rojos de la provincia de Huelva desde 
todos los cargos de responsabilidad 
institucional y empresarial que ha de-
sarrollado a lo largo de su extensa ca-
rrera y por seguir siendo un acto clave 
en la solución de los problemas de los 
frutos rojos onubenses”. La trayecto-
ria de más de 30 años de trabajo en el 
sector de los frutos rojos de la gerente 
de la S.C.A. Arroyo Grande, Pepa Am-
brosio Yánez, que forma parte activa 

de la historia y evolución del sector en 
la provincia de Huelva y que ha contri-
buido a que su empresa sea referente 
en el municipio de Villablanca y en su 
entorno, también ha sido reconocida 
con uno de los Premios Fresa.

El presidente de la empresa partner 
de Freshuelva Primafrío, José Esteban 
Conesa, también ha sido galardonado 
con uno de los Premios Fresa por “su 
contribución al crecimiento del sec-
tor de los frutos rojos, por fomentar el 
crecimiento del mismo y por apostar 
por la provincia para desarrollar su 
grupo empresarial”. 

Josefa González Bayo entrega el Premio Fresa a Juan Antonio Millán. 

La premiada Pepa Ambrosio junto a Rafael Domínguez. El presidente de Primafrio, Juan Esteban Conesa, junto a Alberto Garrocho. 
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Los Premios Fresa también han 
reconocido al gerente en Huelva de 
Smurfit Kappa, Eugenio Rodríguez 
Zambrano, por “ser ejemplo del com-
promiso social con la cultura, de-
porte y sociedad de la provincia de 
Huelva que protagonizan el sector de 
los frutos rojos y sus empresas auxi-
liares”.

La labor de difusión de las cualida-
des nutricionales de las frutas y hor-
talizas en general y de los frutos rojos 
en particular, situando a nuestros pro-
ductos en una posición destacada en 

el entorno digital, llevada a cabo por 
la directora de la asociación ‘5 al Día’, 
Nuria Martínez, también ha tenido su 
reconocimiento en la primera edición 
de los Premios Fresa.

También por su labor de difusión y 
defensa del sector de los frutos rojos 
en general y de Freshuelva en particu-
lar y por su compromiso con la provin-
cia de Huelva, ha sido reconocido con 
uno de los Premios Fresa el presidente 
del Grupo Joly, a José Joly.

Freshuelva también ha reconoci-
do con un Premio Fresa la apuesta de 

Mercadona “por priorizar la venta al 
consumo de productos de producción 
nacional, como los frutos rojos de la 
provincia de Huelva; y por socializar y 
humanizar los eslabones de la cadena 
alimentaria de nuestro país”. Y, por úl-
timo, Freshuelva ha concedido, dentro 
de estos galardones, uno especial que 
reconoce la trayectoria de toda la vida 
dedicada al sector de los frutos rojos. 
En esta edición, el Premio Fresa de 
Oro ha sido para Romualdo González, 
agricultor de la cooperativa Cumbres 
Malvinas de Palos de la Frontera.

El gerente de Smurfit Kappa con el vicepresidente de Diputación. La directora de ‘5 al Día’ junto a la consejera de Inclusión, Loles López. 

Javier Ronchel recoge el premio al Grupo Joly con Carmelo Romero. La diputada María Luisa Faneca entrega el premio a Mercadona. 
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Unos Premios Fresa espectaculares y emotivos

Más de 300 personas acudieron a la primera edición de los Premios Fresa.

Francisco José Gómez recibe al presidente de la Junta. 

Los premios son obra del alfarero Pablo Domínguez. 

La mesa presidencial de autoridades de los Premios Fresa. 

Asistentes a su llegada a los Premios Fresa. 
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Bella Verano, Loles López, Carmelo Romero, Juan Manuel Moreno, Francisco José Gómez, Vicente Pérez y Juan Antonio García antes de la gala.

Gran expectación ante la intervención de Juan Manuel Moreno. 

Francisco José Gómez recibe a los asistentes. 

Los presidentes de Freshuelva y de la Junta de Andalucía.

Invitados a su llegada a los Premios Fresa. 
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Los responsables de Sanidad Vegetal del Gobierno y de la Junta conocieron de primera mano la producción de berries en Huelva.

Después de muchos encuentros 
y muchas reuniones, la Asocia-
ción de Productores y Expor-

tadores de la Fresa de Huelva, Fres-
huelva, ha conseguido por parte del 
Ministerio de Agricultura la autoriza-
ción para el uso de metam sodio para 
los cultivos de frambuesa, mora y fresa 
para la próxima campaña.

Esta decisión es muy importante 
teniendo en cuenta que desde la Unión 
Europea se han recortado las autori-
zaciones del uso de productos fitosa-
nitarios que, en el caso de los frutos 
rojos, contribuían a garantizar la salud 
de los cultivos y a protegerlos de nu-
merosas plagas.  

Tras esta decisión de la Unión Eu-
ropea y acatada por el Gobierno, Fres-
huelva comenzó una ronda de reunio-
nes, que se inicio con un encuentro al 
más alto nivel técnico con represen-
tantes del Gobierno de la Nación y del 
Gobierno de la Junta de Andalucía en 
el que se abordó esta problemática 

Freshuelva consigue la autorización de metam 
sodio para la frambuesa, la mora y la fresa
Estudia con las administraciones soluciones que garanticen la salud de los cultivos de berries en la provincia de 
Huelva en el futuro a medio y largo plazo.

Los técnicos de Ministerio y Junta en Frutas Borja.
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La sede de Freshuelva acogió una reunión con los representantes de la asociación y de Gobierno y Junta.

que arrastra el sector de los frutos ro-
jos referente a la autorización del uso 
de los productos necesarios para pro-
ceder a la desinfección de los suelos 
para los cultivos. 

Para ello, el presidente y el gerente 
de Freshuelva, Francisco José Gómez 
y Rafael Domínguez, respectivamen-
te, mantuvieron un encuentro con el 
director general de Sanidad de la Pro-
ducción Agraria del Ministerio de Agri-
cultura, Pesca y Alimentación, Valentín 
Almansa; y con el director general de 
la Producción Agrícola de la Conseje-
ría de Agricultura, Ganadería, Pesca y 
Desarrollo Sostenible de la Junta de 
Andalucía, Manuel Gómez, que se des-
plazaron a Huelva para conocer in situ 
la producción de frutos rojos en la pro-
vincia y, en concreto, la producción de 
la empresa Frutas Borja, acompañados 
de personal técnico de diferentes em-
presas asociadas de Freshuelva.

Francisco José Gómez y Rafael 
Domínguez, como ya trasladaron al 
ministro de Agricultura, Luis Planas, 
durante la inauguración en Madrid de 
la última edición de Fruit Attraction, 
incidieron en la necesidad de buscar 
alternativas para proceder a la desin-
fección de suelos una vez que no se 
pueden producir más autorizaciones 
para el 1.3 dicloropropeno, que para 
la próxima campaña podrían agotarse 
las del metam y que en la UE está en 

proceso el expediente para aprobar el 
DMDS, con Francia como ponente.

Sector y administraciones acorda-
ron diseñar una hoja de ruta para en-
contrar una salida satisfactoria para 
los productores y adaptada a la nor-
mativa europea que buscará, entre 
otros aspectos, ver los resultados que 
tiene en este sentido la solarización y 
la biosolarización, que el sector ya se 
encuentra evaluando y experimentan-
do de la mano del Ifapa, en una nueva 
apuesta del sector de los frutos rojos 

por la sostenibilidad y por adelantar-
se a las normativas ambientales más 
avanzadas. Valentín Almansa y Manuel 
Gómez, acompañados también por la 
Coordinadora de la Dirección General 
de Sanidad de la Producción Agraria, 
Ana Vargas; y por el jefe de servicio 
de Sanidad Vegetal de la Consejería de 
Agricultura, Rafael Sánchez, conocie-
ron de primera mano la situación ac-
tual de la plantación de la fresa en la 
provincia de Huelva, que recién ha co-
menzado su campaña de producción. 

Valentín Almansa, Manuel Gómez y Francisco José Gómez presidieron la reunión.
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Todos los participantes en la reunión del Grupo de la Fresa celebrado en la sede de Fresón de Palos.

El incremento de los costes de 
producción, las adversidades 
climáticas y las exigencias de las 

normativas comunitarias y locales de 
fitosanitarios, a los que no tienen que 
hacer frente países terceros, provocan 
desajustes en los principales mercados 
de la fresa europea, que no la hacen 
rentable, según se desprendió de la 
reunión del grupo de contacto hispa-
no-franco-italiano-portugués de fresa 
celebrada en Huelva.

Tras la bienvenida del presidente de 
Freshuelva, Francisco José Gómez, y el 
agradecimiento a la empresa Fresón 
de Palos por acoger el encuentro, los 
productores europeos coincidieron en 
reclamar a la Unión Europea una ma-
yor implicación para propiciar que sus 
productos accedan a los mercados eu-
ropeos en las mismas condiciones que 
lo hacen los de los países terceros, de 
los que destacaron además, que con-
tribuyen a protagonizar promociones 

El Grupo de la Fresa reclama la implicación de la 
UE para seguir siendo competitivos en Europa
Acuerda invitar a Grecia a sumarse para poder formar parte del seguimiento anual de la producción de frutos rojos 
en Europa.  

de fresa que “tiran los precios y des-
precian la calidad de nuestro produc-
to”.

En este mismo contexto, animaron 
a la Administración europea a acom-
pañar la nueva normativa restrictiva 
de fitosanitarios de medidas alternati-
vas “que ayuden al sector a cumplir y 
adaptarse a un nuevo marco normati-
vo que tampoco es el que se exige a los 
países terceros. Un convenio exterior 
nunca puede ser mejor que el de los 
países miembros”, sentenció el gerente 
de Freshuelva, Rafael Domínguez.

Los productores acordaron tam-
bién trasladar a Grecia una invitación 
para sumarse y formar parte de este 
Grupo de Contacto de la Fresa, toda 
vez que se puso de manifiesto que otra 
de las consecuencias de la guerra de 
Ucrania es que, al cerrarse el merca-
do ruso, la fresa griega ha empezado 
a entrar con una importante presencia 
en los mercados centroeuropeos y una 

fuerte competencia para la fresa de 
países como Portugal o Italia.

El Grupo de Contacto de la Fresa 
realizó un análisis de campaña sobre 
la que Freshuelva, representante de 
España en este grupo de contacto, a 
través de FEPEX, destacó que la pasa-
da campaña se saldó con un descenso 
del 8,90% en las exportaciones, debi-
do fundamentalmente a las adversi-
dades climáticas sufridas al principio 
y al final de la campaña. Respecto a 
la presente, subrayó la estabilidad de 
las hectáreas plantadas, que se han in-
crementado en un 2%, apuntando a la 
“mucha incertidumbre” con la que se 
afronta este ejercicio, que ya comen-
zó con problemas en la plantación que 
obligó a replantar un 20% de las plan-
tas por las adversidades climáticas.

Por su parte, el sector francés, en-
cabezado por el responsable de la Aso-
ciación de Organizaciones de Produc-
tores de Fresa de Francia, AOP Fraise 
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Los productores conocieron las variedades y cultivos de Fresón de Palos.

de France, Xavier Mas, apuntó las difi-
cultades de la producción en la pasada 
campaña, que se saldó con 69.000 to-
neladas destinadas exclusivamente al 
consumo nacional, aunque cubriendo 
apenas un 55% de la demanda. Francia 
resaltó el “miedo” ante la incertidum-
bre de la presente campaña, en la que 
se mantienen estables las hectáreas de 
fresa plantadas.

La delegación italiana formada por 
representantes de empresas y orga-
nizaciones como Fruitimprese, Italia 
Ortofrutta o Confragricoltura, Miche-
la Galimi, resaltó que, aunque aún no 
tienen las cifras de la campaña pasa-
da, todo apunta a un descenso en las 
exportaciones, sobre todo en países 
como Alemania o Suiza por la fuerte 
competencia griega; acompañado de 
un incremento del 25% de importacio-
nes, principalmente de fresa española, 
provocado por un descenso en la pro-
ducción local a causa de las adversida-
des climáticas.

Finalmente, la delegación portu-
guesa informó de que la campaña pa-
sada de fresa se saldó en su país con 
una producción de 3.400 toneladas de 
fresas, con una disminución importan-
te de la producción por las adversida-
des climáticas.

A pesar del importante incremen-
to de hectáreas de fresas de los últi-
mos años, Portugal destacó que sigue 
teniendo la necesidad de importar 
producto, sobre todo español, para 
atender a toda la demanda nacional, 
incidiendo en que la campaña pasada 
ha sido “muy complicada por el des-
censo de la producción, los costes más 
elevados y los mayores requisitos de 
los clientes”.

Por primera vez en este grupo y 
según lo acordado en la reunión de 
2022 se analizó la evolución de la pro-
ducción de frutos rojos en los países 
miembros, quedando de manifiesto 
una apuesta del sector europeo por 
la diversificación de otros produc-
tos como la frambuesa, el arándano o 
la mora, liderados por la producción 
española, que cuenta con varios años 
más de experiencia.

Junto a los profesionales de los cua-
tro países, también intervinieron en la 
reunión del grupo de contacto de fre-
sa de Francia, Italia, Portugal y Espa-
ña responsables de los ministerios de 
Agricultura de cada país, antes de que 
todo el grupo visitase una de las fincas 
de Fresón de Palos y comprobarán in 
situ cómo se produce la fresa en esta 

zona de la provincia de Huelva. El gru-
po de contacto de fresa de Francia, Ita-
lia, España y Portugal está constituido 
por representantes de las asociaciones 
de productores y exportadores, entre 
ellos Freshuelva-Fepex y responsables 
de sus respectivas administraciones. 

Se reúne cada campaña desde hace 
más de 20 años y es uno de los grupos 
de contactos de producto creado en 
el marco del Comité Mixto de Frutas 
y Hortalizas, al que ahora se elevarán 
las principales conclusiones de este 
encuentro.

El presidente de Freshuelva, Francisco José Gómez, presidió la reunión. 
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La Plaza de las Monjas acogió el reparto de berries del Día Mundial de los Frutos Rojos. 

F reshuelva ha participado en el 
reparto de berries que se ha lle-
vado a cabo en el centro de Huel-

va para celebrar el Día Mundial de los 
Frutos Rojos. .

Interfresa ha organizado esta jorna-
da, en la que también han participado 
el vocal y el gerente de Freshuelva, 
José Carlos Romero y Rafael Domín-
guez, respectivamente.

Con el fin de fomentar el consumo 
de berries -como fresas, arándanos, 
frambuesas o moras-, Interfresa, la 
Asociación Interprofesional de la Fre-
sa y los Frutos Rojos de Andalucía, ha 
impulsado la celebración de este Día 
Mundial de los Frutos Rojos el 12 de 
abril.

En este contexto, la interprofesional 
ha puesto en valor que la producción 
de fresas en la provincia de Huelva es 
la principal productora de frutos rojos 
en España, al concentrar el 98% de la 
producción nacional y cerca del 30% 
en Europa. Además, ha experimentado 
una diversificación constante, incor-
porando nuevos cultivos a su produc-
ción y alcanzando una superficie total 
de más de 6.295 hectáreas. Asimismo, 
los frutos rojos onubenses tienen una 
gran relevancia a nivel internacional: 
durante la campaña de 2021/22, las 
exportaciones de frutos rojos, inclu-
yendo fresas, alcanzaron un valor de 
1.392 millones de euros.

Los berries cuentan con rigurosas 
certificaciones y protocolos interna-
cionales de calidad, seguridad, salud 
y sostenibilidad, promovidos por las 
condiciones climáticas favorables de la 
zona y la continua inversión del sector 
en materia de sostenibilidad e innova-
ción, con el fin de mejorar la produc-
ción de manera periódica y exhaustiva. 
Se presenta, además, como un gran 
motor económico a nivel nacional y 
llega a aportar hasta el 70% del empleo 
en el sector agrario de la provincia. “El 
sector de la fresa y los frutos rojos de 
Huelva está muy valorado a nivel inter-
nacional, siendo durante años el prin-
cipal país productor y exportador gra-
cias a la calidad de nuestro producto. 
Pero además, destaca el valor añadido 
unido a la empleabilidad, ya que la ac-

Reparto de berries para promocionar su 
consumo en el Día Mundial de los Frutos Rojos
Interfresa pone en valor las fortalezas del sector y destaca las cualidades nutricionales de los berries onubenses.

tividad tiene un peso muy importante 
ya no sólo para la provincia, sino tam-
bién para la comunidad autónoma y el 
Estado”, declara José Luis García-Pa-
lacios, presidente de Interfresa. “Con 
la celebración del Día Mundial de los 
Frutos Rojos queremos unir la impor-
tancia del sector a los beneficios que 
tienen las fresas y los frutos rojos en 
nuestra salud y en la prevención de 
enfermedades, algo que promovemos 
desde nuestro Departamento Científi-
co y de Salud de Interfresa”, añade.

Entre los grandes beneficios que 
presentan los frutos rojos para el orga-
nismo se encuentran su alto contenido 
en nutrientes y bajas calorías, favore-
ciendo el fortalecimiento del sistema 
inmunológico y la prevención ante nu-
merosas enfermedades y patologías. 
Para dar a conocer las propiedades de 
estos frutos, Interfresa puso en mar-
cha en 2022 su Departamento Cien-
tífico y de Salud, con los objetivos de 
impulsar la investigación para reforzar 

sus beneficios y proporcionar nuevas 
evidencias, educar a los consumidores 
sobre cómo incluir estos frutos en su 
dieta diaria y trabajar con los produc-
tores para que comprendan las capaci-
dades saludables de estos alimentos y 
puedan transmitirlas. “Los frutos rojos 
presentan innumerables propiedades 
para el organismo, lo que les convierte 
en unos grandes aliados para la salud. 
Está demostrado y avalado científica-
mente que el consumo de arándanos, 
fresas, frambuesas y moras ayuda a 
mejorar la salud y prevenir ciertas en-
fermedades”, explica el doctor Antonio 
Escribano Zafra, director del Departa-
mento Científico y de Salud de Inter-
fresa.

Además de estas propiedades, se-
gún los expertos el consumo diario 
de frutos rojos, enmarcado dentro de 
una dieta y un estilo de vida saludable, 
ayuda a cuidar la salud del aparato car-
diocirculatorio, refuerza la actividad 
cerebral, normaliza los niveles de lípi-
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Numerosas personas quisieron degustar los frutos rojos onubenses. 

dos en la sangre, previene alteraciones 
metabólicas como la diabetes, refuerza 
las capacidades cognitivas y previene 
diferentes alteraciones del aparato 
urinario. “Desde Interfresa promove-
mos el Día Mundial de los Frutos Rojos 
para recordar la importancia de incluir 
estas saludables frutas en nuestra ali-
mentación diaria y celebrar su sabor 
único y sus beneficios para nuestra sa-
lud», añade el doctor Escribano.

Este año, en el Día Mundial de los 
Frutos Rojos se quiere destacar la im-
portancia que tienen estos frutos a la 
hora de proteger la salud del corazón 
y prevenir los llamados factores de 
riesgo para el sistema cardiovascular, 
-como son la hipertensión, el coleste-
rol elevado o la hiperglucemia o dia-
betes-. Según el doctor Escribano, las 
fresas, las frambuesas, los arándanos 
y las moras están entre los alimentos 
más ricos en flavonoides y polifeno-
les, los fitonutrientes que diferentes 
investigaciones han demostrado que 
contribuyen a prevenir enfermedades 
coronarias y a reforzar la salud cardio-
vascular.
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Todos los premiados en la Jornada sobre el Prelsi organizada por Interfresa.

E l Prelsi, Plan de Responsabilidad 
Ético, Laboral, Social y de Igual-
dad de Interfresa, cumple cinco 

años como único modelo de integra-
ción para trabajadores extranjeros en 
el sector agrícola. Desde su puesta en 
marcha en 2018, el Prelsi ha atendido 
a una media de 45.000 usuarios por 
campaña, entre trabajadores y empre-
sas del sector, para dar respuesta a la 
necesidad de entendimiento, asisten-
cia y asesoramiento de los usuarios, 
garantizando el bienestar sociolaboral 
y las buenas prácticas empresariales.

El principal objetivo del programa 
asistencial, impulsado por Interfresa, 
es extender su modelo vanguardista y 
pionero en el mundo a otros sectores 
y territorios nacionales e internacio-
nales.

Durante la Jornada Estratégica ce-
lebrada en Huelva, Borja Ferrera Alon-
so, director del Prelsi, dio a conocer 
los resultados de asistencia del plan 
en la última campaña de recogida de 
la fresa y los frutos rojos. Según expli-
có, en la campaña 2021/22 los consul-
tores de integración llevaron a cabo 
cerca de 18.000 visitas anuales, de las 
cuales 2.340 estaban relacionadas con 
gestiones en las viviendas de los tra-
bajadores, 792 a asistencias sanitarias 
y más de 4.000 tuvieron que ver con 
gestiones bancarias.

“El Prelsi es un sistema vanguardista 
y pionero en el mundo, en el que tra-
bajamos codo con codo con todos los 
agentes que intervienen en las campa-
ñas de producción y comercialización 
de los frutos rojos de Andalucía. Desde 
su puesta en marcha hace cinco años, 
hemos estado al servicio del bienestar 
de las personas, lo que ha sido siem-
pre nuestro mayor indicador de satis-
facción”, explicó Borja Ferrera Alonso, 
director del Prelsi.

En relación a la campaña actual, el 
Prelsi parte con 15 consultores de in-
tegración -cifra que se podría incre-
mentar según las necesidades- y tie-
ne como hoja de ruta los Objetivos de 
Desarrollo Sostenible. Precisamente 
el Prelsi acaba de adquirir la certifica-
ción en los ODS relacionados con sa-
lud y bienestar; educación de calidad; 

45.000 trabajadores extranjeros del agro 
se benefician del Prelsi de Interfresa
El presidente de Freshuelva entrega uno de los premios Prelsi al corredor humanitario de 2020.  

igualdad de género; trabajo decente y 
crecimiento económico; reducción de 
las desigualdades; acción por el clima; 
paz justicia e instituciones sólidas, y 
alianzas para lograr los objetivos.

Asimismo, Prelsi 2.0 es el concepto 
que se ha presentado en la búsqueda 
de la excelencia en cuanto a su desa-
rrollo e implementación. Según expli-
có Belinda Lagares, coordinadora de 
Compliance y Sostenibilidad del Prelsi, 
“Compliance y sostenibilidad son los 
dos elementos diferenciales del Prelsi 
2.0 para ganar competitividad y valor 
dentro del sector y en los mercados 
internacionales. Con propuestas como 
la de la creación, al amparo del Prelsi 
y para sus asociados, de un sistema de 
gestión del ‘canal de denuncias’, segui-
remos apostando por la innovación y 
abordando todas aquellas cuestiones 
que garanticen el bienestar laboral y 
social de todas las personas implicadas 
en la campaña de los frutos rojos”, es-
pecificó.

Aunque en la actualidad la adhesión 
al Prelsi es voluntaria, el 70% de las 
empresas del sector de los frutos rojos 

y el 50% de los trabajadores ya forman 
parte del programa. Los consultores 
de integración son los encargados 
de la revisión de alojamientos antes y 
durante la temporada, la intermedia-
ción bancaria, la mediación sanitaria, 
la atención social, el asesoramien-
to laboral, el acompañamiento en los 
viajes de ida y vuelta, la resolución de 
incidencias y la gestión y resolución de 
aspectos relacionados con la relación 
con las administraciones públicas.

La actual campaña parte con 15 
consultores de integración que reali-
zan visitas rutinarias –como mínimo 
una vez a la semana en cada finca-, o 
extraordinarias, en caso de necesidad 
o requerimiento de los trabajadores o 
de los empresarios. Además, los usua-
rios disponen de un teléfono de con-
tacto con atención durante 24 horas y 
siete días a la semana.

Tras la jornada tuvo lugar la gala de 
entrega de los Premios Prelsi 2023, en 
el que participaron José Luis García-
Palacios Álvarez, presidente de Inter-
fresa; y Loles López Gabarro, consejera 
de Inclusión Social, Juventud, Familias 
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El presidente y el gerente de Freshuelva junto a Santiago Yerga y el jefe de servicio de Migraciones de la Subdelegación, Antonio Alvarado.

e Igualdad. El presidente de Freshuel-
va, entidad que forma parte de Inter-
fresa, Francisco José Gómez, también 
hizo entrega de uno de los premios y 
aprovechó para abordar con el pre-
miado Santiago Yerga Cobos, director 
general de Migraciones del Ministerio 
de Inclusión, Seguridad Social y Mi-
graciones, la contratación en origen. 

Además de Yerga, los premiados 
fueron la Guardia Civil de Huelva; la 
Policía Nacional de Huelva; el cantau-
tor Pepe Roca; el Puerto de Huelva; el 
Servicio Andaluz de Salud; y Bella Ve-
rano Domínguez, delegada del Gobier-
no de Andalucía en Huelva. Estos ga-
lardones reconocen la labor de todos 
los organismos e instituciones impli-
cados en el retorno de los trabajadores 
de Marruecos debido a la pandemia.

José Luis García-Palacios, presiden-
te de Interfresa, ha recalcó la impor-
tante labor de todos los galardonados 
con los Premios Prelsi 2023 y expresó 
que “desde el comienzo del programa, 
hemos contado con la participación y 
colaboración de un gran número de 
instituciones públicas, ONG, cuerpos 
y fuerzas de seguridad del Estado, 
empresas y trabajadores. Todos ellos 
han conseguido que el PRELSI se haya 
implantado y consolidado con éxito y, 
sobre todo, que se haya garantizado el 

bienestar de todos nuestros trabaja-
dores”.

Por su parte, la notoriedad del Prel-
si le ha valido el reconocimiento por 
parte de instituciones como la Conse-
jería de Inclusión Social, que le otorgó 
el Premio Andalucía sobre Migracio-

nes a las Buenas Prácticas de Inserción 
Sociolaboral por su programa de asis-
tencia a trabajadores, o el Reconoci-
miento a la Industria y el Turismo Sos-
tenible de la provincia de Huelva en la 
categoría “Fomento a la colaboración 
entre los diferentes agentes”.

El presidente de Freshuelva entregando el premio al Servicio Andaluz de Salud.
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Freshuelva particia en un taller sobre fresas 
sostenibles de Nova Siri Genetics en Italia

La empresa partner de Freshuelva 
Nova Siri Genetics (NSG) ha or-

ganizado un evento de dos días para 
“profundizar en el conocimiento de las 
necesidades de todos los actores de la 
cadena de suministro, desde los vive-
ristas hasta los que mueven los mer-
cados”, según apuntó Carmela Suriano, 
directora EMEA de NSG, organizadora 
del evento en el que han estado pre-
sentes representantes de Freshuelva.

Durante el taller organizado por 
esta empresa que se dedica a la inves-
tigación y experimentación de nuevas 
variedades de fresa y frutos rojos se 
anunció el lanzamiento, en los próxi-
mos meses, de la primera variedad de 
frambuesa y de las importantes nove-
dades relativas a nuevas selecciones 
de fresas de día neutro adecuadas a 
climas continentales

 El taller abordó los principales pro-
blemas a los que se enfrentan los pro-
ductores de fresa, ante todo, el cambio 
climático, la escasez de recursos hídri-
cos y la necesidad de reducir el uso de 
agroquímicos. A este respecto, Nicola 
Tufaro, breeder de la empresa, decla-
ró que “el trabajo de mejoramiento de 
NSG tiene en cuenta las necesidades 
cambiantes de los mercados y propo-
ne variedades rústicas, sostenibles y 
resistentes, para permitir una cosecha 
temprana, con buen rendimiento pro-
ductivo y buenas calidad de la fruta”.

Durante la jornada de puertas abier-
tas, los asistentes visitaron el labora-
torio, el invernadero de crecimiento y 
los campos experimentales. 

Carmela Suriano subrayó la impor-
tancia de confrontar la investigación y 
los actores de la cadena de suministro, 
para orientar mejor las actividades de 
breeding. Sobre los dos días del even-
to, comentó que “la comparación y el 
estudio de las tendencias de produc-
ción y mercado son necesarios, para 
garantizar que la investigación no sólo 
responda a las necesidades actuales 
del sector, sino que también compren-
da y prediga escenarios futuros y anti-
cipe soluciones. Es esencial, de hecho, 
analizar e interpretar los cambios para 
garantizar que los productores puedan 
superar los desafíos en el mercado”.

La empresa partner de Freshuelva apuesta por la innovación para superar los desafíos del sector de los berries. 

Los representantes de Freshuelva con Carmela Suriano.

La jornada de puertas abiertas incluyó una visita al laboratorio.

Los participantes del taller también visitaron el invernadero de crecimiento.
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Consejo de administración de Agrocolor en 
Mérida, con inauguración de nueva sede

Agrocolor, entidad de certificación 
de referencia en el sector agroali-

mentario a nivel mundial, ha inaugura-
do su nueva sede en la comunidad de 
Extremadura, en Mérida. Consejeros, 
socios y representantes del Consejo 
de Administración de la certificadora 
agroalimentaria, entre los que estaban 
el gerente de Freshuelva, Rafael Do-
mínguez, y el gerente de Cuna de Pla-
tero, Juan Báñez, estuvieron presentes 
en este acto, que además contó con la 
asistencia de profesionales y empre-
sarios de la región, así como repre-
sentantes institucionales de la misma 
como María Curiel Muñoz, secretaria 
general de la Consejería de Agricultu-
ra, Desarrollo Rural, Población y Terri-
torio de la Junta de Extremadura.

El presidente de Agrocolor, Miguel 
Rodríguez de la Rubia, explicó en su 
intervención el crecimiento de esta 
empresa que lleva al lado del produc-
tor y empresario desde 2012, facilitán-
dole su trabajo, atendiendo todas sus 
necesidades y ayudándolo a crecer: 
“Para Agrocolor esta región es muy 
importante, ya que nuestro crecimien-
to aquí ha ido en paralelo al desarro-
llo de su sector agroalimentario, de la 
mano de sus productores y comercia-
lizadoras. El objetivo de Agrocolor es 

estar presentes en toda la cadena de 
valor del sector agroalimentario, con 
soluciones para todos los eslabones 
que les ayuden a ser más competitivos. 
Nuestro propósito, como vector de 
desarrollo, consiste en proporcionar 
las herramientas necesarias para que 
nuestros clientes puedan garantizar la 
seguridad alimentaria, además de una 
alimentación saludable y sostenible a 
los consumidores. Hoy podemos decir 
que, al cierre del último año, hemos al-
canzado las más de 90.000 hectáreas 
certificadas en Extremadura”

Consejo de Administración
Junto a la inauguración también tuvo 
lugar en Mérida el Consejo de Admi-
nistración de Agrocolor S.L. en el que 
se aprobó el informe de gestión y las 
cuentas anuales correspondientes a 
2022, así como se presentó la memoria 
anual de actividades de la compañía.

“El balance del pasado ejercicio ha 
sido muy positivo, de hecho, coinci-
diendo con nuestro 25 aniversario, he-
mos logrado ser la primera certifica-
dora con más productores certificados 
del mundo en GLOBALG.A.P. Certifica-
mos el 8,3% de los productores a nivel 
global en IFA (Aseguramiento Integra-
do de Fincas), norma emblemática de 

GLOBALG.A.P. con un total de 15.531 
productores certificados, de los casi 
188.000 productores que hay en todo 
el mundo. En la actualidad, Agrocolor 
cuenta con 18.000 productores cer-
tificados, 600.000 de cultivo y ofrece 
más de 90 esquemas de certificación 
diferentes”, explicó Gerardo Romero, 
gerente de la empresa.

“Somos el principal canal para ase-
gurar unas buenas prácticas agríco-
las entre los productores de frutas 
y hortalizas, las cuales conforman la 
base necesaria para poder ofrecer al 
consumidor final una adecuada segu-
ridad alimentaria y una alimentación 
saludable y sostenible en el futuro. Ac-
tualmente más de 4.000.000 de hectá-
reas en todo el mundo disponen de un 
certificado GLOBALG.A.P., y esto les 
convierte en una herramienta indis-
pensable para la inocuidad alimentaria 
y la sostenibilidad de la producción 
agrícola”, apuntó Romero.

Cuenta con delegaciones en An-
dalucía (Almería, Los Vélez, Granada, 
Huelva y Sevilla), Valencia, Extrema-
dura, Castilla La Mancha, Murcia y las 
Islas Canarias. También tiene acuerdos 
con empresas colaboradoras para tra-
bajar en otros países como Perú, Co-
lombia, Chile, o República Dominicana.

El gerente de Freshuelva acude al encuentro anual de la entidad de certificación de referencia en el sector 
agroalimentario a nivel mundial. 

Rafael Domínguez junto a los miembros del consejo de administración de Agrocolor. 
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Freshuelva celebra su Asamblea General

Freshuelva ha celebrado su Asam-
blea General anual en la que las 

empresas productoras y exportadoras 
asociadas aprobaron la previsión de 
presupuesto para 2023, así como las 
cuentas del ejercicio 2022.

De la misma forma, dieron el visto 
bueno a la actividad de la entidad en el 
último año 2022, al tiempo que el pre-
sidente de Freshuelva, Francisco Gó-
mez, ha destacado las líneas de trabajo 
que se llevarán a cabo en este 2023.

En este sentido, ha apuntado que 
todos los esfuerzos de la entidad se di-
rigirán a garantizar el abastecimiento 
de agua para los cultivos de berries de 
la provincia, buscando una alternativa 
a los problemas derivados de la sequía 
y la falta de infraestructuras hidráuli-
cas que hacen que la actividad no sea 
rentable.

La garantía de mano de obra para 
recoger los productos y una nueva vía 
para asegurar la desinfección de los 
suelos necesaria para los frutos rojos 
son otros de los objetivos marcados 
por la Junta Directiva de Freshuelva. Francisco José Gómez y Rafael Domínguez durante la Asamblea General de Freshuelva.

Freshuelva participa en la asamblea que reelige 
a García-Palacios como presidente de la FOE

Freshuelva ha participado en la 
asamblea general de la Federación 

Onubense de Empresarios (FOE), de la 
que forma parte, que se ha reelegido 
por aclamación a José Luis García-Pa-
lacios como presidente de la organiza-
ción de empresarios para los próximos 
cuatro años. 

Sobre sus propuestas y actuaciones 
para el periodo 2023-2027, el reelegido 
presidente de la FOE hizo alusión a la 
“defensa de la economía de mercado y 
del papel de la empresa en ese sistema 
como factor determinante para el de-
sarrollo económico”. 

De la misma forma, fueron entre-
gadas las Distinciones de Oro de la 
federación a Joaquín Lucena, Javier 
Mateo y Manuel Rubio y quedó apro-
bada la Memoria de Actividades co-
rrespondiente al año 2022, al tiempo 
que se homenajeó a Lorenzo Sevillano, 
empleado de la FOE que disfruta ya de 
una merecida jubilación. José Luis García-Palacios ha sido reelegido como presidente de la FOE.
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La Embajada de EEUU se interesa por el modelo 
de contratación de origen de Freshuelva 

El gerente de Freshuelva, Rafael Do-
mínguez, ha recibido en la sede de 

la asociación a la Economic Officer de 
la Embajada de Estados Unidos en Es-
paña, Shannon M. Brink, que ha que-
rido conocer con detalle el modelo de 
contratación en origen que se lleva a 
cabo en el sector de la agricultura onu-
bense y que es pionero a nivel mundial. 

La representante de la Embajada 
americana mostró su interés por la 
coordinación y la efectividad de este 
tipo de contratación de trabajadores 
destinados a labores agrícolas, inci-
diendo en que la situación de la pro-
vincia de Huelva es extrapolable a la 
que se vive en Centro América.

El gerente de Freshuelva se ofre-
ció a colaborar con la Embajada de los 
EEUU aportando la información que 
necesite para poner en marcha un 
modelo de contratación que tenga un 
efecto similar en los países de América 
central. Rafael Domínguez junto a la Economic Officer de la Embajada de EEUU en la sede de Freshuelva.

Freshuelva colabora con el GlobalG.A.P. 
Tour España 2023 con 200 participantes 

Roquetas de Mar ha acogido  la ce-
lebración del GlobalG.A.P. Tour 

España 2023, que ha reunido a cerca 
de 200 participantes, agentes de la ca-
dena alimentaria, desde la producción 
a la distribución hortofrutícolas. 

Bajo el lema ‘La Agricultura respon-
sable del futuro’, GlobalG.A.P., con Co-
exphal y Agrocolor, ha organizado este 
encuentro único para reforzar las re-
laciones entre proveedores y la cade-
na de distribución,  con el respaldo de 
Cajamar, el patrocinio de Anove, Gru-
po Operativo Go Inverconec, Hispatec, 
La Palma, TROPS, UNICA, Vegtrace; y 
la colaboración de Anecoop, Freshuel-
va, ISAM, Labcolor, Nature Choice, Rijk 
Zwaan, Vellsam y Vicasol. 

La plataforma GlobalG.A.P. aglutina 
actualmente a más de 50 cadenas de 
supermercados europeos y británicos 
y trabaja con proveedores de frutas y 
hortalizas para garantizar la seguridad 
y calidad de los productos. El GlobalG.A.P. Tour España 2023 se ha celebrado en la provincia de Almería.
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El comité laboral de Freshuelva aborda la apertura 
de nuevas vías de contratación en origen 

El presidente de Freshuelva, Fran-
cisco José Gómez, ha presidido 

una reunión del Comité Laboral de 
la asociación en la que se ha analiza-
do el desarrollo de la contratación en 
origen de trabajadoras de Marruecos 

El presidente de Freshuelva, Francisco José Gómez, presidió la reunión del Comité Laboral de Freshuelva.

Freshuelva traslada al PSOE sus inquietudes 
y la problemática de la presente campaña

La eurodiputada y portavoz socialis-
ta de la Comisión de Agricultura en 

el Parlamento Europeo, Clara Aguilera, 
ha mantenido un encuentro, junto a la 
secretaria general del PSOE de Huelva, 
María Eugenia Limón, y otros repre-
sentantes socialistas, con los sectores 
agrícola de la provincia de Huelva para 
“escuchar sus demandas” y saber las 
acciones a desarrollar para que “sigan 
siendo competitivos”, toda vez que ha 
trasladado el proceso de sostenibili-
dad de Europa a través del Pacto Verde 
Europeo. 

El presidente, vicepresidente y ge-
rente de Freshuelva, Francisco Gómez, 
Alberto Garrocho y Rafael Domínguez, 
respectivamente, participaron en el 
encuentro y trasladaron a los dirigen-
tes socialistas los principales proble-
mas que se están encontrando en la 
campaña actual y los que pueden deri-
varse de la nueva legislación que quie-
re poner en marcha Europa. Freshuelva ha participado en un encuentro con la europarlamentaria del PSOE, Clara Aguilera.

en la presente campaña, así como se 
ha analizado nuevas posibles vías de 
acuerdo con diferentes países para 
poner en marcha un modelo similar de 
contratación que asegure la mano de 
obra en el sector de los berries. 

Freshuelva analizará todas las posi-
bilidades y elevará una petición formal 
a Fepex, que a su vez la trasladará al 
Gobierno de la Nación, siguiendo trá-
mites similares a los iniciados en su día 
con Marruecos. 
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Freshuelva prepara con la Junta de Andalucía 
su presencia en la feria Fruit Attraction 2023

Freshuelva ha participado en una re-
unión convocada por la Consejería 

de Agricultura en su sede de Sevilla y 
por Ifema Madrid con el objetivo de 
preparar la participación de Andalucía 
en la próxima edición de Fruit Attrac-
tion, que tendrá lugar entre los próxi-
mos 3 y 5 de octubre de 2023. 

Freshuelva ha trasladado las peti-
ciones de sus empresas asociadas, al 
igual que el resto de organizaciones 
andaluzas que ha participado en la 
reunión, como Coexphal, Asociafruit , 
Ecohal o Cooperativas Agro-alimenta-
rias de Andalucía. 

Entre todos se distribuirán el im-
portante pabellón destinado a Andalu-
cía en la que se ha convertido en una 
cita ineludible a nivel mundial para el 
sector hortofrutícola, que reúne a los 
productores, proveedores y comercia-
lizadores más importantes del sector a 
nivel mundial. José Carlos Romero, Mamen Mingorance y Rafael Domínguez.
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La producción de fresas ha recuperado con el buen tiempo parte del descenso al inicio de la campaña. 

La climatología marca la producción, los 
precios y la comercialización de frutos rojos 
La fresa afronta una campaña con un descenso en la producción que se está recuperando en parte en las últimas 
semanas. La campaña de arándano y frambuesa está siendo irregular y con fuerte competencia en los mercados.

La Asociación de Productores 
y Exportadores de la Fresa de 
Huelva, Freshuelva, ha valorado 

el desarrollo de la actual campaña de 
frutos rojos, que afronta su fase más 
importante, apuntando a que la clima-
tología tan inusual vivida desde el mes 
de octubre ha incidido negativamente 
en la producción y la comercialización 
de los berries onubenses.

Lo cierto es que la presente campa-
ña está siendo muy difícil por las mu-
chas incertidumbres que están coinci-
diendo. Al desmesurado incremento de 
los precios de los insumos o a la nueva 
normativa de fitosanitarios, se unen 
unas condiciones climatológicas que 
han golpeado al sector negativamen-
te desde el inicio de la campaña cal-
culado que, aunque en el ecuador de 
la campaña de la fresa, la producción 
era de un 30% inferior a la registrada 

El arándano está viviendo una campaña muy irregular. 
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La frambuesa está sufriendo la fuerte competencia de Marruecos.  

en la misma fecha de la campaña pasa-
da, cifra se ha recuperado en parte, de 
forma que podemos estar hablando de 
un descenso en la producción de alre-
dedor del 20%.

La campaña comenzó con mal pie 
ya en la fase de plantación, en la que 
el excesivo calor del mes de octubre 
ocasionó problemas que derivaron en 
una replantación obligada del 20% de 
las plantas. Después llegaron las lluvias 
tan esperadas de diciembre, que con-
tribuyeron a acentuar la calidad de la 
fruta en la presente campaña y a tener 
esperanzas de solventar los proble-
mas derivados de la escasez de agua, 
que, no obstante, y debido a que no se 
han registrado más lluvias, persisten a 
día de hoy con un recorte del 25% del 
agua para el riego, que podría ir a ma-
yores de persistir la situación para la 
próxima campaña.

Este clima se tornó después en ex-
cesivo frío en los meses de enero y 
febrero, provocando una importante 
merma en la producción y una escasa 
oferta de fresa en los mercados.

Y, por último, el calor de las últimas 
semanas ha disparado la producción 
en la provincia, con unos precios ra-
zonables en el mercado. No obstante, 
este buen tiempo también está ani-
mando la producción en los países eu-
ropeos que compiten en estas fechas 
con la fresa onubense aumentando la 
oferta.

La frambuesa, por su parte, se en-
cuentra en su campaña de primavera 
también marcada por un descenso en 
la producción y una fuerte competen-
cia de terceros países, que también 
marcó negativamente la campaña de 
otoño, provocando muchos altibajos 
en los mercados.

En cuanto al arándano, Freshuelva 
prevé que para esta campaña la pro-
ducción de arándano sea un 25% me-
nos de la esperada, debido, en primer 
lugar, al retraso en la llegada de tem-
peraturas bajas que no han permitido 
acumular suficientes horas de fríos. 
Hay que recordar que en los meses de 
noviembre, diciembre y enero las tem-
peraturas mas bajas han estado por 
encima de la media para esas fechas. 
Además, el frío de las semanas de fe-
brero y primeros de marzo ha merma-
do calibres. La recuperación en la pro-
ducción de las últimas semanas se está 
topando, no obstante, con una fuerte 
competencia en los mercados, sobre 
todo de terceros países como Marrue-
cos, que está provocando una sobreo-

ferta y un desplome preocupante de 
los precios en la campaña más irregu-
lar de los últimos años.

El fruto rojo que está teniendo un 
comportamiento más estable en la 
presente campaña, tan estable como lo 

es la superficie plantada en las últimas 
campañas, es la mora, berry que tiene 
casi asegurada la totalidad de su pro-
ducción con las exportaciones a países 
de Centro Europa que están muy fide-
lizados. 

La campaña de la mora ha sido estable hasta la fecha.
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Fortuna y Rociera siguen siendo las variedades 
de fresa más utilizadas en la presente campaña

El Instituto de Investigación y For-
mación Agraria y Pesquera (Ifapa) 

ha dado a conocer, a través de la Pla-
taforma de Asesoramiento y Trans-
ferencia del conocimiento agrario y 
pesquero de Andalucía (Servifapa), el 
informe técnico en el que se estima 
la composición varietal de la campaña 
fresera 2022/2023 en la provincia de 
Huelva. Este trabajo, realizado por el 
Grupo de Fresa del Ifapa, está basado, 
fundamentalmente, en la información 
facilitada por las empresas obtentoras 
o por las empresas licenciadas de los 
diferentes programas.

El informe señala las dificultades 
que se han presentado en esta cam-
paña en el periodo de plantación, 
especialmente en las dos primeras 
semanas, con unas condiciones me-
teorológicas claramente adversas ca-
racterizadas por elevadas tempera-
turas y por la falta de lluvia, situación 
similar a la dada en la zona de viveros 
en Castilla y León y que había sido la 
tónica general a lo largo de todo el ve-
rano. Todas estas circunstancias pro-
vocaron un alto número de plantas 
perdidas, debido a la inmadurez de las 
mismas por falta de horas frías y a di-
versos problemas patológicos, lo que 
dificultó el trabajo a la hora de realizar 
una buena estimación del número de 
plantas de cada variedad que realmen-
te están en producción.

Según destaca el informe, ‘Fortu-
na’, de la Universidad de Florida, sigue 
siendo la variedad mayoritariamente 
cultivada por octava campaña conse-
cutiva, este año con un 16,1%, un 15% 
menos que la pasada campaña y un 
19,7% menos que en la 2020-2021. Por 
tanto, a pesar de continuar siendo la 
variedad de fresa más cultivada, se 
constata un importante descenso.

Una de las razones del descenso 
de Florida es que su obtentora Ekland 
Marketing Company Inc. (EmcoCAL) 
está inmersa en una etapa de reno-
vación de variedades que superan las 
mejores cualidades de Fortuna, como 
Felicity, Beauty o Brilliance, además 
de lanzar un producto premium como 
Florida Pearl, la fresa blanca que tiene 
en la provincia de Huelva una de sus 
bases de producción.

La variedad de Fresas Nuevos Mate-
riales S.A., ‘Rociera’, se mantiene como 
segunda variedad con un 13,5%, un 3% 
menos de la campaña anterior (16,5%). 
‘Rociera’ también muestra un descen-
so en su representatividad pero más 
suave que el de ‘Fortuna’. Otras varie-
dades de este programa, como ‘Pri-
moris’ están por debajo del 0,5%, ‘Rá-
bida’ y ‘Candy’ presentan un 1,5% y un 
1,3%, respectivamente; mientras, por 
el contrario, se constata una impor-
tante subida en el caso de la variedad 
‘Marisma’, que la pasada campaña, en 
su primer año de presencia comercial, 
tenía un 1,7% de representación, y que 
este año sube hasta el 4,5%.

Las variedades exclusivas de Plant 
Sciences (entre las que destaca ‘Ins-
pire’) constituyen la tercera represen-
tación varietal esta campaña, como 
ya lo hacían en la pasada. Este año la 
presencia en cultivo está en el mismo 
porcentaje que en 2021-2022, un 9%. 
‘Victory’, la otra variedad importante 
de este programa y, aunque que hasta 

no hace mucho tiempo estuvo también 
incluida en el grupo de variedades ex-
clusivas, ha presentado este año un 
ligero aumento que confirma la im-
portante subida de la campaña pasada 
respecto a la anterior; este año repre-
senta el 6%, mientras la anterior supo-
nía el 5,2%; en 2020-2021 este valor no 
llegaba al 2,5%.

La variedad, ‘Calinda’, del progra-
ma de Fresh Forward Inc, baja un 
poco su presencia. En la actualidad 
este valor es del 5,6%, mientras en la 
campaña pasada fue del 6,2% y en los 
dos años anteriores del 5,4% y 4,9%. 
Destacar la aparición de otra varie-
dad de este programa, ‘Fandango’, 
con un 1,2%.

Por otra parte, continúa el aumento 
de la variedad ‘Palmerita’ de Masiá Cis-
car S.A., que pasa de un 5% en la cam-
paña 2020–2021, a un 6,1% en la pasada 
campaña y a un 6,5% en esta. Además 
de ‘Palmerita’, la variedad ‘Leticia’, va 
adquiriendo más protagonismo en este 
abanico varietal. 

Las dos variedades acusan un descenso, mientras que otras como Marisma aumentan en casi un 3%.

Fortuna sigue siendo la variedad más utilizada por los agricultores onubenses.
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El Parlamento andaluz da luz verde a la PDL para 
modificar el Plan de la Corona Norte de Doñana

Huelva ha sido protagonista del 
Parlamento andaluz durante el 

duro debate de la Proposición de Ley 
(PDL) para modificar el Plan de Rega-
díos de la Corona Norte de Doñana. 
Una iniciativa del Partido Popular que 
contó con el apoyo de VOX. La propo-
sición contó con el respaldo de 70 de 
los 106 parlamentarios que asistieron 
a la sesión. 37 votaron en contra y no 
hubo ninguna abstención.

Los portavoces de los grupos polí-
ticos, casi todos representantes de la 
provincia de Huelva, mantuvieron sus 
posiciones y explicaron las mismas a 
la cámara y a la tribuna de invitados 
repleta de agricultores onubenses y 
representantes de las distintas forma-
ciones agrícolas, desde la Plataforma 
de los Regadíos del Condado de Huel-
va, la del Túnel de San Silvestre, Fres-
huelva o UPA.

Los grupos parlamentarios cuentan 
ahora con un plazo para proponer la 
comparecencia de “agentes sociales y 
organizaciones interesadas” en la re-
gulación que plantea la proposición 
de ley registrada por PP-A y Vox para 
la mejora de la ordenación de las zo-
nas agrícolas del Condado de Huelva, 

en los términos municipales onuben-
ses de Almonte, Bonares, Lucena del 
Puerto, Moguer y Rociana del Conda-
do, en el entorno de Doñana.

Así lo decidió la Mesa del Parla-
mento, según se recoge en un acuer-
do publicado este martes en el Boletín 
Oficial del Parlamento de Andalucía 
(BOPA), con el que, además, se envía 
esta proposición de ley a la comisión 
de Fomento, Articulación del Territo-
rio y Vivienda para su tramitación. 

El presidente y el gerente de Freshuelva estuvieron presentes en la votación de la Proposición de Ley en el 
Parlamento, que se aprobó con los votos a favor de PP y Vox.

El Pleno del Parlamento acordó la 
toma en consideración de esta propo-
sición de ley, que se tramita por pro-
cedimiento “urgente” y que supone re-
cuperar un texto que presentaron los 
mismos grupos, junto con Ciudadanos, 
en enero de 2022, en la pasada legis-
latura, encaminado a propiciar que 
terrenos que eran de regadío antes 
del Plan de Ordenación de 2014 sean 
considerados como tales dentro de las 
zonas de menor protección ambiental.

La Plataforma afirma que la PDL corrige un error 
que repara el daño causado y preserva Doñana

L a Plataforma en Defensa de los Re-
gadíos del Condado de Huelva ha 

argumentado que la Proposición de 
Ley (PDL) resuelve “un problema de 
ordenación del territorio”, aseguran-
do que “no se trata de una amnistía”, al 
tiempo que ha indicado que “espera el 
agua superficial” tras la aprobación de 
la Proposición de Ley de ordenación 
del territorio para poder cultivarlas.

En este sentido, insistió en que la 
PDL es “una herramienta para hacer 
justicia y reparar el daño causado” e 
involucró al Gobierno de España por-
que es, según explicó, “parte de la so-
lución. Debe traernos el agua”.

Defiende que el Gobierno es parte de la solución porque es el responsable de llevar el agua a la zona con el trasvase.

Francisco José Gómez durante el debate de l a PDL en el Parlamento andaluz. 

Los agricultores se sienten “mal-
tratados, insultados y secuestrados”, 
insistió el portavoz de la Plataforma, 
Julio Díaz, que incidió en que “lo que 
hay aquí es sufrimiento, por eso tene-
mos la mano tendida al diálogo”.

Sobre el Plan de Ordenación de la 
Corona Norte de Doñana, el asesor 
jurídico Javier Domínguez argumen-
tó que “no se publicó contando con 
un amplio consenso” y recordó que se 
presentaron “más de 3.000 alegacio-
nes por discriminación del plan y más 
de 500 contenciosos administrativos”. 
En este sentido, Domínguez se refirió 
a que “el espíritu que envolvía la norma 

era una foto fija, pero ésta no se hizo 
en 2014, que hubiese sido lo lógico, se 
retrotrajo a 2004 o 1992 en algunos ca-
sos”. 

Sobre el agua que debe regar estas 
tierras de la PDL -unas 700 hectáreas 
que se someterán a una oficina técni-
ca, que velará por el cumplimiento de 
la ley y decidirá qué cultivos se regula-
rizan y cuáles no- será siempre super-
ficial. Según explicó el asesor técnico 
Juan Manuel Ponce, “hay más recur-
sos que los provenientes del trasvase, 
también están 40 hm3 de aguas rege-
neradas sin usar, los provenientes del 
Agrio, etc.”.
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Concentración en apoyo a la PDL que 
reordenará los regadíos del Condado

Más de 3.000 personas se concen-
traron en Rociana del Condado 

(Huelva) para mostrar su apoyo a la 
proposición de ley (PDL) que resolve-
rá los “dramas” que se han producido 
por la pérdida de cientos de familias 
de su tierra para cultivar, o lo que es lo 
mismo, la ordenación de las zonas de 
cultivo en la comarca del Condado, en 
la Corona Norte de Doñana.

Junto a agricultores y agricultoras, 
sus familias, trabajadores, vecinos de 
los cinco pueblos (Moguer, Lucena, 
Rociana, Bonares y Almonte), clientes 
y proveedores, han secundado la con-
centración las principales organiza-
ciones del sector de los frutos rojos: 
Asaja, Cooperativas Agro-Alimentarias, 
Interfresa, UGT, UPA-Huelva y Fres-
huelva, cuyo presidente, Francisco 
José Gómez, mostró su apoyo y deseó 
que la solución “a las injusticias llegue 
pronto y que los representantes políti-
cos apoyen de verdad al sector”.

El presidente de la Plataforma en 
Defensa de los Regadíos del Condado, 
Romualdo Macías, fue el encargado de 
cerrar el acto, en el que también parti-
cipó un agricultor del pueblo en el que 
se celebró la concentración, aludiendo 
a la esperanza de que “se apruebe la 
PDL en el Parlamento andaluz con el 
máximo de los votos a favor, así como 
que al final de la primavera esté apro-

bada”, además de por PP y VOX, refi-
riéndose así al PSOE, al que la Plata-
forma espera que “mire a sus vecinos 
y vecinas en estos pueblos, las situa-
ciones que están viviendo, y no se abs-
tenga, para solucionar el problema no 
vale otra cosa que su partido vote si en 
el Parlamento de Andalucía”.

Los manifestantes pidieron además 
que “se deje de mentir, intentar dividir, 
y enfrentar porque no estamos hablan-
do de quitarle nada a nadie, ni tierra, ni 
por supuesto el agua. Esta ley habla de 
tierras de cultivo que nos han robado y 
que no regaremos hasta que no llegue 
el agua superficial del trasvase”.

Más de 3.000 personas muestran en Rociana del Condado su apoyo a esta iniciativa parlamentaria. 

Miles de personas mostraron su respaldo a la agricultura de los municipios de Lucena del Puerto, Moguer, Rociana del Condado, Almonte y Bonares.

El presidente de Freshuelva, Francisco José Gómez, durante su intervención.



Es noticia36

Doñana, el agua del Guadiamar y del Agrio

En su día, en la Asociación de Co-
munidades de Regantes de Huelva 

(Corehu) acordamos no dar nuestra 
opinión sobre la calificación de suelo 
de agrícola o eucaliptal a regable en 
Doñana, pero sí daremos nuestra opi-
nión y nos posicionaremos cuando se 
decida asignar mediante el agua para 
regar por concesión. Solo considerar 
que a esta norma le queda recorrido 
pero, cuando pase el 28M, pasa por la 
vía del diálogo entre el Estado y la Jun-
ta de Andalucía para mejorarla y crear 
una Oficina Técnica que estudie caso 
por caso de aquellas parcelas exclui-
das con derechos históricos agríco-
las. Según los expertos de la zona son 
menos de 750 hectáreas. El problema 
es real, existe y tiene un amplio apoyo 
que debe resolverse para que se res-
tablezca la buena convivencia entre la 
comarca del Condado y Doñana.

En Huelva actualmente se riegan 
con agua superficial 52.000 hectá-
reas, mientras que con agua de pozo 
se riegan unas 10.000 hectáreas en 
el acuífero 26 de Niebla y unas 8.000 
hectáreas en el acuífero 27 de Almon-
te-Marismas-Rocina.  En total 70.000 
hectáreas en toda la provincia de 
Huelva. El agua de pozo pretendemos 
sustituirla por agua superficial cuan-
do los acuíferos estén en mal esta-
do. Todas estas superficies a las que 
me refiero son legales, ya que tienen 
otorgada concesión de agua para rie-
gos por el organismo de cuenca de la 
demarcación correspondiente.

Los de Huelva son los regadíos más 
sostenibles y eficientes de Andalucía y 
España, además producimos calidad y 
excelencia certificada, con alta gene-
ración de empleo y una alta eficien-
cia hídrica, ya que nuestras dotacio-
nes están por debajo de las 4.150 m3/
ha/año y cada día con más eficien-
cia energética. En el año 2030 todos 
nuestros bombeos funcionarán con 
energía renovable. En Huelva soporta-
mos sequías, pero son cíclicas, propias 
de clima mediterráneo. Además, en la 
Sierra de Aracena y Picos de Aroche la 
pluviometría es elevada, de unos 1.261 
mm/m2/año.

Considero que la ministra de Tran-
sición Ecológica y Reto Demográfico, 
Teresa Ribera, no está bien aconseja-

da desde el territorio cuando dice que 
“lo de Doñana es un engaño porque 
no va a haber agua”.  Esto no se ajus-
ta a la realidad, ya que en materia de 
agua, Doñana tiene el futuro garanti-
zado porque está previsto en la vigente 
planificación hidrológica, PH Nacional 
y Plan Hidrológico TOP, y en la Ley 
10/2018 que lleva 4 años aprobada y 
a la espera de ser aplicada para cerrar 
más pozos. En este mensaje catastro-
fista insisten tertulianos y algunos ex-
pertos y organizaciones conservacio-
nistas que hablan sin ser capaces de 
definir un nuevo modelo de produc-
ción agraria que debe tener en cuenta 
que producimos alimentos para una 
población que cada día demanda más 
y quiere comer mejor.

¿De donde saldrá el agua para ga-
rantizar la estabilidad ambiental y el 
equilibrio entre biodiversidad en Do-
ñana y su agricultura en el entorno del 
Condado?

Todos hablan de la necesidad de 
gestionar la Ley 10/2018 y es el camino 
más inmediato para hacer llegar a Do-
ñana cada año hasta 19,99 hm3 de agua 
de lluvia para cerrar pozos y recargar 
el acuífero. Hay que ganar los cuatro 
años de demora y el Miteco debe po-
nerse en marcha creando la Comisión 
Técnica de Trasvase, que comience a 
aprobar cada año el agua que se con-
sensue trasvasar para atender las de-
mandas de la cuenca receptora (Gua-
dalquivir) siempre que estén atendidas 
todas las demandas de la cuenca ce-

El presidende de Corehu, Juan Antonio Millán, profundiza en un artículo de opinión en los problemas de la 
Corona Norte de Doñana y del abastecimiento de agua para esta zona y para toda la provincia de Huelva.  

El presidente de Corehu, Juan Antonio Millán.

dente (Tinto-Odiel-Piedras). Si con 
los 19,99 hm3/año no es suficiente se 
debe evaluar y proponer una nueva 
Ley para ampliar el volumen a trans-
ferir teniendo en cuenta que el nuevo 
Sistema Alcolea-Coronada en el rio 
Odiel puede regular hasta 210 hm3/
año. A Doñana no debe faltarle agua 
llueva o no llueva.

En segundo lugar se debe de hablar 
del agua del río Guadiamar y de los 
20,56 hm3/año de regulación que se 
pueden aprovechar con la Ampliación 
del Embalse del Agrio, previsto en el 
vigente Plan Hidrológico del Guadal-
quivir y que destina este agua a varias 
unidades de demanda urbana, agrícola 
e industrial, entre ellas, 3,12 hm3/año 
para el Condado de Huelva.

El agua de lluvia que discurre por el 
cauce del rio Guadiamar es de buena 
calidad tras las inversiones del Estado 
y la Junta de Andalucía para imple-
mentar las medidas correctoras para 
eliminar la contaminación que se pro-
dujo en su cauce por el desastre de Bo-
liden que hoy cumple 25 años. Lo que 
nos sorprende es que de los muros de 
tierra que se construyeron a ambas 
márgenes del rio, se haya demolido 
solo el izquierdo para permitir que el 
agua llegue a los regadíos de arroz, 
pero no se ha demolido el de la mar-
gen derecha que impide que el agua 
de lluvia llegue hasta los humedales 
y lagunas de Doñana como histórica-
mente sucedió y las mantuvo en buen 
estado con agua.

Finalmente, recordar que la Ley 
10/2018 deja claro que para poder 
transferir los 19,99 hm3 previstos es 
necesario que se finalice la presa de Al-
colea, se haga el desdoble del túnel de 
San Silvestre y se amplíen los bombeos 
de Bocachanza, a lo que añadimos la 
presa de Coronada para completar la 
regulación del caudaloso río Odiel la-
minando las aguas de su avenidas para 
evitar inundaciones. Todas estas obras 
están declaradas de interés general 
desde el año 2000, aunque Corehu las 
reivindica desde 1995 en el marco de 
la cooperación público-privada recu-
perando el coste del 50% de las obras 
según establecen la Directiva Marco 
de Agua y la Ley de Agua de España y 
Andalucía.
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Adjudicadas las obras del desdoble del Túnel 
de San Silvestre a la empresa Acciona

El Gobierno ha adjudicado las obras 
del desdoble del Túnel de San Sil-

vestre a la empresa Acciona, de forma 
que será “una realidad” que comenzará 
a materializarse en junio, “si no hay nin-
guna contrariedad sobrevenida”, según 
apuntó en Huelva el secretario de Es-
tado de Medio Ambiente, Hugo Morán.

Por su parte, la subdelegada del Go-
bierno en Huelva, Manuela Parralo, re-
cordó que se trata de una infraestruc-
tura “vital para la provincia”.

A este respecto, señaló que “a fina-
les de junio o principios de julio apro-
ximadamente” comenzará la cons-
trucción de la obra, para la que se ha 
destinado una inversión económica de 
73,5 millones de euros y tiene un plazo 
de ejecución de 31 meses, tal y como 
se recogía en el BOE publicado el 8 de 
septiembre de 2022.

Con motivo de la adjudicación de 
esta obra, Hugo Morán mantuvo un 
encuentro con la Plataforma por el 
Desdoble del Túnel de San Silvestre, 
en el que participó el presidente de 
Freshuelva, Francisco José Gómez, 
acompañado por el gerente Rafael Do-
mínguez y el vocal Luis Vázquez.

Para Morán, la obra del desdoble 
del Túnel de san Silvestre es “una de 
las actuaciones más importantes a 
acometer por dos razones, por el volu-
men presupuestario del que hablamos 
y porque se trata de una actuación es-
tratégica que permitirá garantizar el 
suministro de agua, en cantidad y cali-
dad, a un territorio con una población 
que viene reivindicando una solución a 
un problema, que era una infraestruc-
tura que estaba ya muy deteriorada”.

“Es una obra que forma parte del 
plan de actuación que se marcó el 
Gobierno en materia de aguas a nivel 
nacional y que en el caso de Andalucía 
supondrá que a final de esta legislatu-
ra y desde 2018 se habrá desplegado 
un volumen de inversión para infraes-
tructuras, equipamientos y actuacio-
nes en materia de aguas de más de mil 
millones de euros”, resaltó. 

La actuación consiste en la susti-
tución del actual túnel que presenta 
un “importante” estado de deterioro, 
por un nuevo túnel que será paralelo 

al actual y estará separado del primero 
por 30 metros de distancia. Medirá 7,3 
kilómetros y pasará de poder mover 
agua de los 10 m3 por segundo actua-
les a 20 m3 por segundo.

El nuevo túnel permitirá alcanzar 
ese caudal de 20 m3/s gracias a una 
conducción de 7,55 kilómetros de lon-
gitud y una sección interior circular 
de 3,6 metros de diámetro, en trazado 
recto, paralelo al existente con 30 me-
tros de separación, sin que ello supon-
ga cambio alguno en el régimen de ex-
plotación del sistema Chanza-Piedras, 
ni en lo referente a caudales de fun-
cionamiento ni en cuanto a volúmenes 
a utilizar.

Las actuaciones, declaradas de in-
terés general, tendrán lugar en los 
términos municipales onubenses de 
Sanlúcar de Guadiana, Villanueva de 
los Castillejos y El Granado. Asimis-

mo, las obras de perforación del nuevo 
túnel se acompañan de la sustitución 
de las compuertas deslizantes en el 
P.K. 0+300 del canal de entrada, nuevo 
tramo entre el P.K. 0+029,71 y 0-037,21 
para implantar nuevas compuertas en 
el canal de salida y la adaptación del 
hastial en el tramo final del canal de 
salida entre los P.K. 0+22,21 y 0+258,96.

El desdoblamiento del túnel de San 
Silvestre es un proyecto clave para 
asegurar la capacidad de transpor-
te del sistema de abastecimiento de 
los municipios del Condado de Huel-
va, así como para mejorar la estabili-
dad del riego en toda la provincia, así 
como para aportar recursos a usos in-
dustriales, facilitar la recuperación de 
los acuíferos de la zona y apuntalar el 
equilibrio hídrico del entorno, en es-
pecial en el entorno del Parque Nacio-
nal de Doñana. 

Con una inversión de 73,5 millones y un plazo de ejecución de 31 meses.

Manuela Parralo y Hugo Morán durante el encuentro con los miembros de la plataforma. 

Los representantes de Freshuelva durante el encuentro con Hugo Morán.
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La CHGuadalquivir elabora las bases de criterios 
para el trasvase de agua al Condado de Huelva

La Confederación Hidrográfica del 
Guadalquivir (CHG) ha informado 

de que está trabajando en la aplica-
ción de las medidas, recogidas en el 
reciente Plan Hidrológico del Guadal-
quivir (2022-2027) y en el Marco de 
Actuación para Doñana, que tienen 
como objetivo recuperar el buen es-
tado cuantitativo de la masa de agua 
subterránea de la Rocina a través del 
trasvase de agua de la demarcación hi-
drográfica del Tinto, Odiel y Piedras a 
la cuenca del Guadalquivir.

Esta actuación permitirá sustituir 
captaciones de aguas subterráneas de 
la masa de la Rocina, en el espacio na-
tural de Doñana, por aguas superficia-
les con un máximo de hasta 19,99 hec-
tómetros cúbicos, de los que 15 hm3 
serán destinados a regadío y cinco 
hm3 al abastecimiento. La CHG trabaja 

Esta actuación permitirá sustituir la captación de aguas subterráneas por aguas superficiales de hasta 15 hm³ 
para regadío y cinco hm³ para el abastecimiento. 

así en la definición de las infraestruc-
turas necesarias para este trasvase y, 
por otro lado, redacta las bases que 
definirán los criterios fundamenta-
les, de orden ambiental y social, para 
asignar los recursos de dicho trasva-
se aún no distribuidos actualmente a 
las distintas comunidades de regantes 
mediante un proceso de concurrencia 
competitiva.

Para ello se definirán las zonas prio-
ritarias que permitan la recuperación 
de los niveles del acuífero de la Rocina, 
cruciales para el buen estado de Do-
ñana. Estas bases para la asignación de 
recursos serán elevadas a la Junta de 
Gobierno de la Confederación Hidro-
gráfica del Guadalquivir.

Estos trabajos del organismo de 
cuenca en política de sustitución de 
aguas subterráneas por superficiales 

son imprescindibles para la recupera-
ción del acuífero. A los más de siete hm3 
que ya se realizan gracias al trasvase de 
cuenca del TOP a la del Guadalquivir, se 
sumarán los 13 hm3 de ese trasvase cuyo 
estudio de alternativas, con un coste de 
177.863 euros, ya se ha redactado.

Estas asignaciones de recursos hí-
dricos fueron siempre concebidas para 
la recuperación ambiental del acuífero 
de Doñana y estarán limitadas a la sus-
titución de regadíos con derechos ya 
acreditados de agua subterránea por 
superficial, cumpliendo con una ley 
del trasvase que expresa literalmente 
que estas aguas en ningún caso podrán 
destinarse a la creación de nuevos re-
gadíos, ni a la ampliación o modifi-
caciones de las características de los 
existentes que impliquen un incre-
mento de las superficies de regadío.
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El tercer Decreto de Sequía contempla mejoras 
en la presa de El Andévalo y El Chanza

El Consejo de Gobierno ha aproba-
do el tercer Decreto de Sequía de 

Andalucía, que recoge medidas por 
valor de 163 millones de euros enca-
minadas a hacer frente a la complica-
da situación que atraviesa la comu-
nidad autónoma de Andalucía como 
consecuencia de la escasez de recur-
sos hídricos, como la escasez de agua 
en la cuenca del Tinto-Odiel-Piedras. 
Entre los proyectos planificados se 
encuentra la mejora de la toma de 
la presa de El Andévalo con el fin de 
aprovechar en mayor medida el agua 
embalsada.

Se estima que, gracias a estas labo-
res, se podrán movilizar 100 hm³ para 
ofrecer mayor garantía de abasteci-
miento a los habitantes del Andévalo y 
a los agricultores de la Comunidad de 
Regantes Andévalo Fronterizo. Tam-
bién se contemplan labores de mejora 
de la estación de bombeo de El Chanza 

La Junta movilizará 100 hm³ para ofrecer mayor garantía de abastecimiento a vecinos y agricultores.

y la estación número 1 del palafito de 
El Chanza. 

Esta nueva planificación eleva hasta 
300 millones de euros los fondos que 
destina el Gobierno andaluz para res-
ponder al grave problema de falta de 
agua que sufre Andalucía.

A través de este tercer Decreto, se 
impulsan nuevas obras hidráulicas que 
apuestan por el aprovechamiento de 
las aguas regeneradas, la ejecución de 
conducciones para el regadío, la mejo-
ra del abastecimiento, la búsqueda de 
nuevas fuentes hídricas, reducción de 
las pérdidas de agua y la digitalización 
de la gestión del agua.

Incluye, además, un paquete de 
ayudas directas y excepcionales para 
agricultores, ganaderos y pescadores 
andaluces que asciende a 43 millones 
de euros. Entre éstas, se encuentran 
ayudas directas (dotadas con 10M€), 
la ampliación de la línea de abrevade-

ros (6M€); una nueva convocatoria de 
subvenciones para la construcción de 
infraestructuras de balsas, abrevade-
ros o conectividad (5M€); y una línea 
de créditos de financiación de la capi-
tal circulante dirigida a agricultores y 
ganaderos.

Asimismo, los profesionales del 
campo y el mar podrán acogerse a la 
prórroga de las exenciones del canon 
y de tasas. El nuevo decreto permite 
que los agricultores y ganaderos de 
Andalucía continúen disfrutando de la 
bonificación y estén exentos del pago 
de las tasas y tarifas de servicios que 
presta el Gobierno andaluz, por ejem-
plo, en el ámbito veterinario.

En el caso de los regantes, se es-
tablece la exención del 100% de los 
cánones de regulación y de la tarifa 
de utilización correspondiente al año 
2023 cuando su dotación de agua se 
reduzca en un 50% o más.
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El Consejo de Gobierno de la Junta da luz verde al 
Plan Hidrológico de la cuenca Tinto-Odiel-Piedras

El Consejo de Gobierno ha aprobado 
inicialmente los Planes Hidrológi-

cos y de Gestión del Riesgo de Inunda-
ción de las demarcaciones hidrográfi-
cas intracomunitarias de Andalucía 
(Tinto-Odiel-Piedras, Guadalete-Bar-
bate y Cuencas Mediterráneas Anda-
luzas) para el horizonte 2022-2027, 
cuya actualización se está tramitando 
en el marco de las líneas básicas de ac-
tuación marcadas en el Pacto Andaluz 
por el Agua.

El objetivo final del Gobierno anda-
luz es adaptar estas planificaciones a 
las demandas de agua que actualmen-
te son necesarias para que los territo-
rios de la comunidad autónoma sigan 
adelante con su desarrollo y creci-
miento apostando, al mismo tiempo, 
por mantener en buen estado las ma-
sas de agua subterránea y superficia-
les de los ecosistemas dependientes y 

El Miteco y el Consejo de Ministros, con informe del Consejo Nacional del Agua, deben refrendarlo. 

de las zonas protegidas. Asimismo, las 
medidas que contemplan estos planes 
buscan, dentro de sus posibilidades, 
mitigar los efectos de fenómenos cli-
matológicos extremos como sequías o 
inundaciones.

El próximo paso para la aprobación 
definitiva de los Planes Hidrológicos y 
de Gestión del Riesgo de Inundación 
de las cuencas intracomunitarias an-
daluzas será remitirlos al Ministerio 
para la Transición Ecológica y el Reto 
Demográfico (Miteco). Tras superar 
esta fase y contar con el informe del 
Consejo Nacional del Agua, las planifi-
caciones deben elevarse al Consejo de 
Ministros para abordar el paso final de 
su actualización.

En este proceso, el Gobierno anda-
luz está apostando por la participación 
pública articulada a través de la orga-
nización de talleres, jornadas de pre-

sentación y múltiples encuentros bila-
terales a lo largo de varios meses. De 
esta forma, se ha buscado facilitar que 
la sociedad andaluza pueda contribuir 
a la elaboración de los planes.

Estas planificaciones cuentan ya 
con el informe favorable de los respec-
tivos consejos del Agua, que están for-
mados por representantes de la Junta, 
otras administraciones, usuarios (re-
gantes y consumidores) y organizacio-
nes relacionadas con los recursos hí-
dricos (ecologistas, representativas de 
intereses económicos y sociales y del 
conocimiento tecnológico y científico). 
El Consejo Andaluz de Medio Ambien-
te y el Consejo Andaluz del Agua tam-
bién tienen ya conocimiento de estos 
Planes Hidrológicos y de Gestión del 
Riesgo de Inundación del Tinto-Odiel-
Piedras, Guadalete-Barbate y las Cuen-
cas Mediterráneas Andaluzas.
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Andalucía estrecha lazos con Israel para avanzar 
más en el uso eficiente del agua en la agricultura

La consejera de Agricultura, Pesca, 
Agua y Desarrollo Rural, Carmen 
Crespo, ha mantenido un en-

cuentro con Noam Weisbrod, director 
e investigador de los Institutos Jacob 
Blaustein para la Investigación del De-
sierto, cumpliendo así el compromiso 
adquirido por el Gobierno andaluz en 
la COP 27 celebrada en Egipto. El pro-
pio presidente Juanma Moreno anun-
ció que la Comunidad Autónoma de 
Andalucía estrecharía lazos con Israel 
para trabajar de forma continua en el 
ámbito hídrico. Los institutos que di-
rige Weisbrod forman una red de cen-
tros científicos creada por Israel en la 
década de 1970 con el fin de recuperar 
el desierto del Néguev para la agricul-
tura y que, con su actuación a lo largo 
de los años, ha convertido al país en 
referente mundial en la materia.

Crespo comentó que “Andalucía e 
Israel tienen grandes similitudes en el 
ámbito hídrico, ya que en ambos terri-
torios escasean las precipitaciones y 
es necesario aprovechar cada gota de 
agua para los cultivos”. Así, afirmó que 
este territorio cuenta con “un modelo 
de agricultura que es ejemplo a seguir 
para alcanzar la máxima eficiencia en 
el uso del agua e impulsar la genera-
ción de riqueza y empleo”.

Crespo aplaudió “las innovaciones 
tecnológicas revolucionarias que se 
han puesto en práctica en Israel para 
transformar zonas de desierto en 
campos de cultivo que exportan gran 
cantidad de alimentos a otras partes 
del mundo”. En concreto, el valor de las 

ventas anuales de productos agrícolas 
frescos de Israel supera los 2.000 mi-
llones de dólares. Asimismo, Weisbrod 
se interesó por la agricultura andaluza 
y sus avances en materia de moder-
nización, así como el modelo que de 
eficiencia hídrica que se aplica en el 
sector de frutas y hortalizas de Alme-
ría que es hoy uno de los que menor 
huella hídrica soporta.

La responsable de Agricultura 
apostó por “compartir experiencias 
de ambos territorios que contribuyan 
a mejorar la seguridad hídrica, frenar 
la desertificación y conservar la fertili-
dad de los suelos agrícolas para seguir 
cultivando los campos de Almería y 
contribuir así a la necesaria soberanía 
alimentaria de España y Europa”. No 
en vano, tanto Andalucía como Israel 
comparte algunas técnicas y pueden 
complementarse con otras distintas 

e incluso avanzar en el desarrollo de 
nuevas técnicas o sistemas mediante 
la aplicación del I+D+i que hoy se está 
realizando en ambos territorios en 
torno a la agricultura y su eficiencia.

Entre otras cuestiones concretas, 
Carmen Crespo se refirió a la reutiliza-
ción de los recursos hídricos, “una im-
portante apuesta del Gobierno anda-
luz actual que es un importante punto 
en común con Israel, donde se apro-
vecha el 60% de las aguas residuales”. 
Al respecto, recordó que la Junta está 
trabajando para sumar 120 hectóme-
tros cúbicos de aguas regeneradas a 
los regantes andaluces para “avanzar 
en la implantación de un modelo hídri-
co que no se limite a las fuentes tra-
dicionales, sino que aproveche todas 
aquellas que tenemos a nuestro alcan-
ce: aguas superficiales de la cada zona, 
trasvases, desalación y  regeneración”.

Carmen Crespo y el director de los institutos israelíes abordan el modelo de cultivar en tierras desérticas con éxito.

La consejera en una imagen de archivo en el Parlamento. 
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El MAPA contribuirá a la difusión de las 
mejoras técnicas para el regadío español

El Ministerio de Agricultura, Pes-
ca y Alimentación contribuirá a la 

difusión de las mejoras técnicas y el 
conocimiento científico ante las or-
ganizaciones del sector del riego para 
apostar por un regadío más eficiente y 
sostenible, a través del convenio con la 
Asociación Española de Riegos y Dre-
najes (Aeryd), publicado en el Boletín 
Oficial del Estado (BOE). 

El objetivo es organizar y participar 
en actividades de carácter científico-
técnico que se desarrollen en el marco 
de foros y organizaciones de gober-
nanza internacional y nacional en tor-
no al regadío; así como contribuir a la 
promoción y difusión de los avances 
en este sector.

De esta forma se favorecerá la di-
vulgación de la investigación y la ex-
periencia científica en este campo 
del conocimiento, además de ayudar 
a intercambiar información sobre las 

innovaciones tecnológicas y su apli-
cación al regadío en España y fuera de 
España. Todo ello en aras a un mejor 
uso del recurso agua y mayor respeto 
al medioambiente.

Organizará y participará en actividades científicas en foros y organizaciones en torno al regadío.

El ministerio financiará este conve-
nio con un máximo de 400.000 euros 
entre los años 2023 y 2026, mientas 
que AERYD aportará 40.000 euros en 
el citado periodo..

El MAPA quiere difundir la apuesta por la sostenibilidad y eficiencia del regadío.
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El sector de frutos rojos de Huelva participa en 
la Cumbre de Sistemas Alimentarios Global.es

Interfresa, la primera interprofesio-
nal agroalimentaria de Andalucía, 
ha participado en la primera jor-

nada de la I Cumbre Agroalimentaria 
Sistemas Alimentarios Global.es. José 
Luis García-Palacios, presidente de In-
terfresa, abordó la integración y bien-
estar sociolaboral, salud y sostenibi-
lidad en el sector de los frutos rojos, 
reconocido internacionalmente por su 
calidad, dimensión y competitividad. 
La cita tuvo lugar en Barcelona con la 
participación de expertos de más de 
25 países.

El sector productor y comerciali-
zador de los frutos rojos de Andalucía 
ha experimentado en los últimos años 
grandes progresos en distintos aspec-
tos. El sociolaboral, con la implanta-
ción y desarrollo del Plan de Respon-
sabilidad Ético, Laboral, Social y de 
Igualdad (Prelsi), un programa pionero 
y vanguardista en Europa para la asis-
tencia e integración de los trabajado-
res extranjeros que participan en la 
campaña de recogida.

Por otro lado, Interfresa se ha com-
prometido recientemente con la in-
novación y el desarrollo de iniciativas 
sostenibles en el sector con la firma de 
un convenio con la Asociación Interna-
cional para los Objetivos de Desarrollo 
Sostenible, al tiempo que impulsa la 
implantación de nuevas tecnologías 
que favorezcan la eficiencia y el ahorro 
de los recursos.

La Interprofesional de los Frutos 
Rojos de Andalucía actúa en una ter-
cera vía con la creación del Departa-
mento Científico y de Salud. Dirigido 
por el doctor Antonio Escribano Zafra, 
esta entidad tiene un objetivo investi-
gador, pero también pedagógico hacia 
la sociedad en general, con el fin de 
que sea consciente de todo lo que la 
ingesta habitual de frutos rojos puede 
hacer por su salud.

Estos han sido los temas de la in-
tervención del presidente de Inter-
fresa en la mesa redonda ‘¿Salvamos 
el planeta o salvamos la humanidad?’, 
en la que también participaron el di-
rector general Casa África, José Segu-

ra; Marina Palacios, directora general 
de Agbar Agriculture del Grupo Veolia, 
José María Mateo, consejero asesor del 
fondo Panda de Agricultura y Agua; 
Protasio Rodríguez, jefe del clúster 
mediterráneo de Bayer Crop Science y 
Ricard Ramón, jefe de Unidad Adjunto 
en la Dirección General de Agricultura 
y Desarrollo de la Comisión Europea. 
Estuvo moderada por el divulgador 
científico José Luis Gallego.

Sistemas Alimentarios Global.es 
está organizada por la Fundación In-
cyde de las Cámaras de Comercio, la 
Fundación Dieta Mediterránea y la 
Fundación Triptolemos, representa 
una oportunidad para que los dife-
rentes actores del sector -empresas, 
gobiernos, organizaciones internacio-
nales, sociedad civil y el mundo aca-
démico– busquen llegar a consensos 
para abordar las cuestiones más rele-
vantes y críticas del sector.

La mesa en la que intervino el pre-
sidente de Interfresa partía de la pre-
misa de que los alimentos producidos 
en la UE, que tienen el prestigio de ser 
seguros, nutritivos y de calidad, aho-
ra aspiran a ser también la referencia 
mundial de sostenibilidad. “Es una si-
tuación compleja”, comenzó apuntan-
do García-Palacios. “Sin agricultura, 
la humanidad no tiene futuro, pero 
hay que comunicar qué es verdadera-
mente lo que hace el sector agrario”. 

El presidente de Interfresa señaló que 
es “difícil encontrar un sector más efi-
ciente que el de los frutos rojos en to-
dos los aspectos, no sólo productivos 
sino también en el de la relación entre 
las personas, que es fundamental”.

Un sector que genera más de 
120.000 puestos de trabajo directo 
durante cada vez más meses al año, 
que trabaja en su mayor parte en pro-
ducción integrada, “lo más cercano a 
la biológica, que ocupa ya el 20% de 
la producción”, y que tiene un 10% de 
cultivo hidropónico con un aprove-
chamiento máximo del agua que se 
utiliza gracias al sistema de recircula-
ción empleado.

Coincidiendo precisamente con la 
celebración del Día Mundial del Agua, 
García-Palacios reclamó una mayor 
“conciencia estratégica” para enfren-
tar la problemática del agua, “que no 
hay que buscar en el mar, sino en la 
cabecera de nuestras sierras, limitan-
do así la generación de CO2” y recor-
dó que la referencia en eficiencia en el 
uso del agua es Israel, cuya tecnología 
se aplica a los frutos rojos de Andalucía 
desde hace décadas.

“Hoy se toman decisiones empresa-
riales teniendo en cuenta la naturaleza 
más cercana, y en este sentido pidió a 
la UE que legisle “en base al conoci-
miento directo y no de la información” 
de terceros.

El presidente de Interfresa, José Luis García-Palacios, interviene en la mesa redonda ‘¿Salvamos el planeta o 
salvamos la humanidad?’, apuntando a la apuesta por la sostenibilidad del sector de los berries onubense.

García-Palacios durante su intervención en la Cumbre Agroalimentaria.
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Carrefour apuesta por el fresón de Huelva

La compañía Carrefour tiene previs-
to distribuir esta temporada 5.000 

toneladas de fresón producido en la 
provincia de Huelva entre sus hiper-
mercados, supermercados de toda Es-
paña.

Para ello trabaja con casi una dece-
na de productores onubenses para in-
tensificar su apoyo a las producciones 
agrícolas locales regionales.

Dentro de este surtido origen Huel-
va destaca la fresa Carrefour Círcu-
lo de Calidad de 1 kg, un producto de 
marca propia que destaca por su aro-
ma intenso y dulce, gracias a la selec-
ción de variedades; su cultivo sin in-
secticidas desde la aparición del fruto 
y por su envase sostenible.

Entre los principales productores 
con los que colabora Carrefour se en-
cuentran Cuna de Platero, Cora (Fre-
són de Palos), Be Nature, Surexport, 
SanLúcar, TC Group, Perla Huelva, 
Bargosa e IdealFruits.

De este modo, se compromete con 
las producciones locales para abas-
tecer a sus centros con el objetivo de 
que el cliente tenga a su disposición 
productos de temporada y de proxi-

Entre sus proveedores están Cuna de Platero, Fresón de Palos, Be Nature, PerlaHuelva o Surexport.

midad. Carrefour sitúa a las empresas 
agroalimentarias locales en el centro 
de su estrategia, que tiene como ob-
jetivo liderar la transición alimentaria 
para todos.

Los fresones de Huelva son muy demandados en los supermercados.
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La mitad de los participantes de 2022 ya han 
confirmado que asistirán a Fruit Attractión 2023

A cinco meses para su arranque, 
Fruit Attraction 2023 cuenta ya 
con la confirmación de partici-

pación de más del 90% de los exposi-
tores de la pasada edición. En su 15º 
aniversario, que se celebrará del 3 al 5 
de octubre en Madrid, la organización 
prevé superar sus datos y registrar la 
mayor y más completa de todas sus 
ediciones con 1.800 empresas y 90.000 
profesionales de 135 países.

Organizada por Ifema Madrid y la 
Federación Española de Asociaciones 
de Productores Exportadores de Fru-
tas, Hortalizas, Flores y Plantas vivas 
(Fepex), y bajo el lema ‘¡Creciendo jun-
tos!’, la gran cita comercial del sector 
hortofrutícola ocupará ocho pabello-
nes del recinto ferial madrileño -3, 4, 
5, 6, 7, 8, 9 y 10- en torno a seis áreas de 
exposición. La de mayor representa-
ción volverá a ser Fresh Produce, con 
toda la variedad de productos horto-
frutícolas, a la que se suman Industria 
Auxiliar, que reúne a toda la cadena de 
valor del sector, y Fresh Food Logis-
tics, el espacio al servicio de la logís-

tica, transporte y gestión de la cadena 
de frío para alimentos.

Fruit Attraction vuelve a apostar 
por las soluciones de transformación a 
través de la innovación, de la sosteni-
bilidad y de la digitalización con Smart 
Agro, área especializada en productos 
innovadores que apliquen TIC al sec-
tor hortofrutícola, y Biotech Attrac-
tion, espacio especializado para Inves-
tigación y desarrollo tecnológico en 
genómica vegetal. De nuevo refuerza 
Ecorganic Market, el espacio exclusivo 
para la comercialización y exportación 
de productos orgánicos sigue cogien-
do fuerza. Además, destaca la lechuga 
como producto estrella de Fruit At-
traction 2023.

En su próxima edición, la feria con-
tinuará implementando iniciativas 
orientadas a favorecer las ventas, la 
promoción, el desarrollo y el creci-
miento de las empresas expositoras. 
En este sentido, al potente Programa 
de Compradores Internacionales vuel-
ve a sumarse la iniciativa Países impor-
tadores invitados, con Brasil, Canadá y 

Estados Unidos como protagonistas. 
Una acción que favorecerá las relacio-
nes comerciales entre los países de la 
Unión Europea y estos mercados ex-
tracomunitarios, arropado por un pro-
grama completo de mesas redondas, 
visitas guiadas a la feria y  sesiones de 
B2B.

Una vez más, The Innovation Hub y 
Foro Innova serán las áreas dedicadas 
a la innovación y novedades empre-
sariales en la industria. En este ám-
bito, Fruit Attraction volverá a acoger 
Innovation Hub Awards, que se han 
convertido en un acontecimiento fun-
damental para el apoyo a la apuesta 
emprendedora empresarial del sector.

También volverá a convertirse en 
centro de conocimiento en los Foros 
con un completo programa de jorna-
das técnicas con unas sesiones con 
gran diversidad de contenidos, así 
como con alto nivel de participantes 
y ponentes. Y el espacio gastronómi-
co dentro de Fruit Attraction, Factoría 
Chef, volverá con atractivas demostra-
ciones y showcookings.

La feria, que se celebra del 3 al 5 de octubre, contará de nuevo con la presencia de Freshuelva.

Fruit Attraction se prepara para celebrar su 15º aniversario en la edición del próximo mes de octubre. 
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Freshuelva presentó en Berlín, en el marco de Fruit Lo-
gistica, la feria más importante del sector de las frutas y 
verduras, la octava edición de su Congreso Internacio-

nal de Frutos Rojos, la cita global más importante especiali-
zada en el cultivo y comercialización de berries.

El presidente de Freshuelva, Francisco José Gómez, des-
tacó la “ilusión” con la que afronta esta 8ª edición, que se 
celebrará los próximos 20 y 21 de junio en la Casa Colón de 
Huelva, que se convertirá en nuevo punto de encuentro para 
analizar las novedades del sector.

Gómez detalló que en la próxima edición del Congreso 
se avanzará en temas como el agua, las infraestructuras o la 
apuesta por la innovación y por la sostenibilidad. Estos te-
mas se complementarán con otros debates sobre la comer-
cialización y la apertura de nuevos mercados.

En este sentido, invitó a la participación en esta nue-
va edición que, “a buen seguro, servirá para avanzar en los 
grandes retos de los frutos rojos para seguir creciendo a la 
vanguardia de la agricultura y siendo ejemplo de sostenibili-
dad, innovación y compromiso social”.

Por su parte, la consejera de Agricultura, Pesca, Agua y 
Desarrollo Rural, Carmen Crespo, resaltó que el sector de los 
frutos rojos “está aquí para hacer negocio, abrir nuevos mer-
cados, fidelizar los que tiene y visualizar lo que somos porque 

Freshuelva presenta en Berlín su 8º 
Congreso Internacional de Frutos Rojos

Alejandro González, Carmen Crespo, Francisco José Gómez, Lorena García de Izarra y Juan Antonio García en la presentación del Congreso. 

somos un sector sostenible, que hemos cultivado con sabor 
y apostando por la sostenibilidad social, medioambiental y 
laboral. Nos tienen que entender y comprender. Tenemos 
que ver en el momento en el que estamos y tiene que haber 
precio justo por el trabajo del agricultor”.

Tras destacar la importancia del agua para el sector y 
puntualizar que “los berries tienen una huella hídrica me-
nor porque apostamos por la innovación y la modernización”, 
apostó por sacar el agua del debate político porque es un 
bien social y para optimizarla no podemos desdeñar ninguna 
fuente hídrica, ni presas ni trasvases”.

La consejera defendió que “nos tienen que conocer cómo 
somos y en el territorio porque la realidad de Huelva es muy 
positiva, da mucho empleo y sostenibilidad” e invitó a “cono-
cerlo porque el Congreso es seña de identidad de Huelva y 
del sector de los frutos rojos”.

Por su parte, el vicepresidente de la Diputación de Huelva, 
Juan Antonio García, Juan Antonio, reafirmó el apoyo de la 
institución provincial al sector de los frutos rojos en ferias 
anuales como Fruit Logistica y en el Congreso porque los 
berries “tienen que promocionarse un año y volver a abordar 
los retos y las fortalezas de este sector, su internacionaliza-
ción, las posibles nuevas vías de comercialización y ahondar 
en sus bondades para la alimentación”.

Se celebrará en la Casa Colón de Huelva los días 20 y 21 de junio. 
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La presentación del Congreso despertó el interés de muchos visitantes. 

El presidente de Freshuelva durante su intervención.

Por su parte, la consejera delegada de Extenda – Anda-
lucía Exportación e Inversión Extranjera, Lorena García de 
Izarra, Lorena, incidió en que Extenda “está para ayudar a la 
internacionalización” y apuntó que el Congreso es un exce-
lente espacio para “encontrar innovaciones”, detallando que 
participarán en la próxima edición del Congreso expresas de 
Inglaterra, de Canadá y de Israel, que vendrán de la mano de 
Extenda”.

Finalmente, el responsable de Banca Internacional de Caja 
Rural, Alejandro González Tineo, apuntó que para la entidad 
“es un placer seguir siendo patrocinador institucional del 
Congreso” apostando por “seguir avanzando en la internacio-
nalización porque hay que seguir buscando vías de comercia-

lización y el Congreso es un punto de inflexión ideal para ello”.
El Congreso Internacional de Frutos Rojos reúne a las em-

presas productoras, comercializadoras y exportadoras de 
fresas, frambuesas, arándanos y moras, junto con las empre-
sas que prestan servicios a este sector, tales como suminis-
tros agrícolas, tecnología de regadíos, envases, transporte o 
seguros, entre otros.

El encuentro tiene a la Fundación Caja Rural del Sur como 
patrocinador principal exclusivo y cuenta con los patrocinios 
institucionales del Ayuntamiento de Huelva, la Diputación de 
Huelva y la Junta de Andalucía a través de la Consejería de 
Agricultura, Pesca, Agua y Desarrollo Rural y de Extenda – 
Andalucía Exportación e Inversión Extranjera.
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El embajador de España en Alemania, Ricardo Martínez, visitó una vez más el espacio de Andalucía y de Freshuelva.

F reshuelva ha concluido su parti-
cipación en la 30 edición de Fruit 
Logistica en Berlín, la feria más 

importante para el mercado de frutas 
y hortalizas, con un balance muy po-
sitivo y un nuevo impulso a la promo-
ción de los berries onubenses, que han 
despertado un gran interés entre los 
asistentes.

Freshuelva ha recibido numerosas 
muestras de apoyo institucional al 
sector, entre ellas la de la consejera de 
Agricultura, Pesca, Agua y Desarrollo 
Rural, Carmen Crespo; del vicepresi-
dente de la Diputación de Huelva, Juan 
Antonio García; de la consejera dele-
gada de Extenda – Andalucía Expor-
tación e Inversión Extranjera, Lorena 
García de Izarra; y del responsable 
de Banca Internacional de Caja Rural, 
Alejandro González Tineo, que acom-
pañaron al presidente y al gerente de 
Freshuelva, Francisco José Gómez y 
Rafael Domínguez, respectivamente, 
en la presentación de 8º Congreso In-
ternacional de Frutos Rojos, en la que 
presentó un avance del programa que 
se debatirá en Huelva los días 20 y 21 
de junio, que tendrán a la sostenibili-
dad y a las infraestructuras hídricas 
como temas importantes.

De la misma forma, la consejera me-
dió en un encuentro con productores 
andaluces, entre ellos el presidente de 

Freshuelva hace un balance muy positivo 
de su presencia en Fruit Logistica
Asociación y empresas asociadas mantienen una intensa agenda de reuniones con compradores y proveedores. 

Freshuelva y el presidente de Flor de 
Doñana, Juan María Rodríguez, en el 
que se puso en valor la calidad con la 
que los productos onubenses llegan a 
los consumidores alemanes. Tampoco 
ha faltado a su cita con la feria y con 

Freshuelva el embajador de Alema-
nia en España, Ricardo Martínez, que 
mostró su firme apoyo a los berries 
de Huelva y su agradecimiento por el 
compromiso y la creación de empleo 
del sector.

La Consejería propició una reunión con la cadena Edeka, en la que participó Freshuelva.
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El vicepresidente de la Diputación junto al gerente y el presidente de Freshuelva.

Además de Freshuelva, la presente 
edición de Fruit Logistica ha contado 
con la presencia de otras empresas 
asociadas con stand en la feria, ta-
les como Fresón de Palos, Euroberry, 
Flor de Doñana, Surexport, Driscolls, 
Fresh Royal, Plus Berries, BerryWorld 
y Special Fruit, si bien representantes 
de otras empresas como Cuna de Pla-
tero, Grufesa, BC Nature, Doñana 1998 
o Tierras del Condado han visitado la 
feria para mantener contactos con sus 
clientes habituales y potenciales.

El gerente de Freshuelva, Rafael 
Domínguez, destacó el intensa agen-
da de reuniones que han mantenido 
Freshuelva y las empresas asociadas 
onubenses presentes en la feria con 
distintos importadores y comercializa-
dores. Además, resaltó que el stand de 
la asociación de productores muy con-
currido y en él se ha atendido a con-
tinuas demandas de frutos rojos de la 
provincia, lo que demuestra el interés 
de distribuidores y cadenas por que los 
frutos rojos onubenses lleguen a nue-
vos y diversos mercados.

La feria hortofrutícola más impor-
tante a nivel mundial ha ofrecido a 
las empresas onubenses la posibilidad 

afianzar las líneas de negocios, sobre 
todo, con los principales mercados a 
los que se destinan las fresas y berries 
de Huelva, como son Alemania, Francia 
y Reino Unido. De la misma forma, han 

mantenido contactos para sentar las 
bases de nuevas líneas comercializado-
ras, con el punto de mira puesto en los 
mercados del norte de Europa, de Asia 
y de Oriente Medio.
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Las empresas de Huelva vinculadas al sector de los be-
rries han vuelto a apostar por tener presencia en la 
feria internacional más importante y que congrega en 

Berlín los principales vendedores de frutas y hortalizas..
Además de Freshuelva, la presente edición de Fruit Lo-

gistica ha contado con la presencia de otras empresas aso-
ciadas con stand en la feria, tales como Fresón de Palos, Eu-
roberry, Flor de Doñana, Surexport, Driscolls, Fresh Royal, 
Plus Berries, BerryWorld y Special Fruit, si bien represen-
tantes de otras empresas como Cuna de Platero, Grufesa, 
BC Nature, Doñana 1998 o Tierras del Condado han visitado 
la feria para mantener contactos con sus clientes habituales 
y potenciales desde el espacio con el que contó Freshuelva. 
Todas ellas han promocionado de una u otra forma sus pro-
ductos, presentando novedades y potenciando la calidad y 
las cualidades saludables de nuestros berries.

Las empresas promocionan sus productos 
Las empresas asociadas a Freshuelva y sus partners aprovechan su presencia y la de numerosos proveedores y 
clientes potenciales en la feria para difundir las bondades de sus productos y promocionar sus novedades. 

Flor de Doñana.

Fresón de Palos.

Grufesa.

Cuna de Platero.

Plus Berries.
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Euroberry.

Tierras del Condado y SAT Royal.

BC Tecnologies.

Emcocal.

Earis.Surexport.
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Bajo el lema ‘All in One’, Fruit Lo-
gistica celebró su 30 aniversario, 
haciendo muestra, del 8 al 10 de 

febrero, de toda la cadena de valor de 
frutas y hortalizas frescas. A lo largo de 
27 pabellones, se trataron las tenden-
cias e innovaciones actuales en la in-
dustria frutícola a nivel mundial.

Kai Mangelberger, director de pro-
yectos de Fruit Logistica, señaló que 
“estamos muy satisfechos porque el 
número de expositores y visitantes se 
acerca de nuevo al nivel anterior al co-
ronavirus. En el caso de al menos 40 de 
los países participantes, la superficie 
expositiva superó incluso el nivel pre-
vio a la pandemia, incluida la participa-
ción española. Esto nos demuestra la 
necesidad de encuentros personales, 
especialmente en tiempos económica-
mente difíciles, cuando la industria se 
enfrenta a altos precios energéticos, 
problemas en la cadena de suministro 
e inflación”.

Esta edición arrojó cifras como 
63.470 visitantes profesionales y com-
pradores de más de 140 países y 2.610 
expositores procedentes de 92 países. 
La organización subrayó que este año 
la feria líder para el comercio mun-
dial de fruta fue más internacional que 
nunca y reunió a los principales acto-
res del sector.

Los participantes de Fruit Logis-
tica de este año mostraron su plena 
satisfacción. Esto se deduce de los re-
sultados preliminares obtenidos de la 
encuesta de expositores y visitantes 
profesionales.

Ya durante el evento, más del 40% 
de los expositores sometidos a encues-
ta comunicaron transacciones comer-
ciales. Y nueve de cada diez encues-
tados esperaban asimismo un negocio 
de muy bueno a satisfactorio después 
de la feria. Igualmente positiva es la 
evaluación general de los expositores: 
alrededor del 90% recomendaría Fruit 
Logistica en su red comercial y, en la 
misma proporción, se planea participar 
en Fruit Logistica 2024.

Por ejemplo, Manuel Jorques Ca-
ñes, director de compras y materiales 
de Martinavarro, empresa vinculada 
al sector citrícola de Huelva, con sede 

una conclusión positiva. Nueve de cada 
diez encuestados se manifestaron po-
sitivamente, recomendarían el evento a 
colegas o socios comerciales y viajarían 
nuevamente a Berlín para asistir a la 
próxima Fruit Logistica 2024.

También este año, Fruit Logistica se 
posicionó una vez más como lugar de 
encuentro del sector a escala interna-
cional. Cuatro de cada cinco visitantes 
profesionales viajaron desde el extran-
jero. En términos de contenido, Fruit 
Logistica puntuó con una amplia gama 
de ofertas, que más del 90 por ciento 
de los encuestados calificó como ‘muy 
buena’ o ‘buena’.

Fruit Logistica cierra su edición 2023 
con 63.470 visitantes de 140 países

Andalucía y los berries volvieron a captar la atención de los visitantes.

en Cartaya, mostró su satisfacción di-
ciendo que “somos diez empresas en el 
stand y nos han visitado muchos clien-
tes, desde el norte de Europa hasta 
Sudáfrica, pero también de América del 
Sur. El mundo entero se reúne en Fruit 
Logistica, por eso esta fecha es tan im-
portante para nosotros”.

Los visitantes profesionales pudie-
ron constatar asimismo un alto nivel 
de actividad comercial. Más del 80% 
pudo establecer nuevos contactos co-
merciales y, aproximadamente, una 
persona de cada tres cerró negocios 
durante la feria comercial. En general, 
los visitantes profesionales sacaron 

La muestra contó con 2.610 expositores procedentes de 92 países. 
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El arándano Cupla de Cuna de Platero gana 
peso entre los productores onubenses

Cuna de Platero ha organizado unas 
jornadas de puertas abiertas para 

dar a conocer la variedad de aránda-
nos Cupla dirigida a agricultores y 
personal técnico del sector de los fru-
tos rojos.

Durante la jornada técnica se visi-
taron diferentes fincas con esta varie-
dad de arándanos, desarrollada por el 
departamento de I+D+i de la entidad, 
y a viveros, con el objetivo de resolver 
todas las dudas de las personas asis-
tentes. Se trata de la primera iniciativa 
de estas características que pone en 
marcha Cuna de Platero, para presen-
tar ‘in situ’ esta variedad adaptada al 
suelo y condiciones meteorológicas de 
Huelva.

Durante la jornada se puso de mani-
fiesto que actualmente, en la provincia 
de Huelva hay plantadas cerca de 300 
hectáreas de Cupla, con una previsión 
de duplicar esta cifra a medio plazo.

En la campaña pasada se alcanza-
ron casi 500 toneladas de fruta de ex-
portación de esta variedad desde no-
viembre hasta junio, mientras que en 
la actual, que no está siendo precoz, 
ya se han comercializado unas 100 to-
neladas de fruta de exportación desde 
diciembre hasta comienzos de marzo. 
Además, en las dos últimas campañas 

se superaron las 1.000 toneladas de 
fruta fresca de primera categoría.

Cupla está a disposición de todos 
los productores que deseen cultivar-
la y comercializarla. Es una variedad 
precoz de muy buena calidad, que 
mantiene un calibre L durante toda la 
campaña, tiene un buen rendimiento 
productivo y buena vida útil. Su ciclo 

Esta variedad, que destaca por su rentabilidad y su vida útil, acapara cerca de 300 hectáreas en Huelva.

productivo se alarga desde final de 
noviembre hasta principios de mayo, 
teniendo la mayor parte de su produc-
ción en febrero y marzo. La fruta está 
presente a lo largo de toda la rama del 
arbusto del arándano, lo que facilita su 
recolección. Además, se trata de una 
variedad con un sabor y jugosidad que 
recuerdan al arándano silvestre.

Cuna de Platero concentra el 80% de sus acciones 
en el ODS 12 de Producción y Consumo Responsable

Cuna de Platero realiza el 80 % de 
sus acciones bajo el paraguas del 

Objetivo de Desarrollo Sostenible 
(ODS) 12, de Producción y Consumo 
Responsable. Así se desprende del in-
forme de resultados del alineamiento 
a los ODS del Pacto Mundial de las 
Naciones Unidas, al que se adhirió en 
2019.

Desde entonces, la actividad de 
la empresa ha puesto el foco en los 
ODS, “alineándonos social, ambiental 
y económicamente con ellos”, expli-
có el presidente de Cuna de Platero, 
Francisco Gómez. Tras el ODS 12, el de 

La cooperativa moguereña se adhirió a los ODS del Pacto de Mundial de las Naciones Unidas en 2019.

La variedad de arándano de Cuna de Platero Cupla está en crecimiento en Huelva.

mayor impacto en Cuna de Platero ha 
sido el ODS 9, Industria, Innovación e 
Infraestructura, superando el 60% de 
las acciones. El tercero en desarrollo 
de acciones el ODS 3, Salud y Bienes-
tar, con el 40% de las iniciativas de la 
cooperativa.

En 2022 la cooperativa obtuvo el se-
llo Q-ODS, siendo pionera dentro del 
sector de los frutos rojos en ambas ini-
ciativas.

Dentro del ODS 12, destacan dife-
rentes metas, siendo la principal en 
Cuna de Platero la “adopción de prác-
ticas sostenibles”, seguida por la “apli-

cación de marco de consumo y pro-
ducción sostenibles” y “lograr el uso 
eficiente de los recursos naturales”. 
En el ODS 9 tienen mayor importancia 
las metas “aumento de la investigación 
científica, capacidad tecnológica” y 
“apoyo a infraestructuras sostenibles 
y resilientes”.

Desde que se adhirió a Pacto Mun-
dial hace 4 años, Cuna de Platero 
trabaja para integrar todos los ODS 
dentro de su actividad y estrategia 
empresarial, teniendo mayor fuerza 
los relacionados con sostenibilidad, 
salud, usos de energía eficientes.
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Modelo de gestión de la calidad en cooperativas

La Universidad de Huelva ha aco-
gido la segunda cita del ciclo de 

conferencias promovido por la Cáte-
dra Caja Rural de Empresa Familiar de 
la Universidad de Huelva. Se trata del 
taller ‘Control de gestión y gestión de 
calidad de las empresas cooperativas’, 
a cargo de Juan Báñez, director gene-
ral en Cuna de Platero S.C.A., una de 
las empresas referentes de Huelva y 
España en el sector de los frutos rojos.

Como destacó Tomás Escobar, di-
rector de la Cátedra Caja Rural de 
Empresa Familiar, se trata de la se-
gunda actividad enmarcada en el ciclo 
de conferencias que arrancó el pasa-
do 16 de marzo en la ETSI con la inter-
vención de Richard Benjamins, jefe de 
Inteligencia Artificial y Estrategia de 
Datos de Telefónica, con un rotundo 
éxito de asistencia.

En esta ocasión, la temática de la 
intervención giró en torno al coope-
rativismo y el necesario compromiso 
con la calidad, apuesta estratégica de 

Cuna de Platero S.C.A. junto a la I+D+i 
y la sostenibilidad, en el marco de la 
consecución de los Objetivos de De-
sarrollo Sostenible (ODS) de la Agenda 
2030 de Naciones Unidas.

El director de la Cátedra Caja Rural 
de Empresa Familiar, Tomás Escobar, 
recalcó el “enfoque práctico y forma-
tivo de las actividades planteadas en 

El director de Cuna de Platero SCA participa en el ciclo de conferencias de la Cátedra Caja Rural de la UHU.

el ciclo, profundizando en temáticas y 
áreas como la innovación tecnológica, 
tal como vimos en la primera cita, y 
especialmente en asuntos relaciona-
dos con la empresa familiar y en la 
economía, tales como la gestión de la 
calidad, los recursos humanos, la con-
tabilidad, la mediación o el emprendi-
miento, entre otros”.

Juan Báñez durante su intervención en las jornadas.
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Fresón de Palos apuesta por el control biológico 
de plagas en fresa, frambuesa y arándano

Fresón de Palos, la mayor producto-
ra de fresas de Europa, ha decidido 

ampliar la superficie de producción 
de fresa y berries en la que se aplican 
estrategias de Gestión Integrada de 
Plagas (GIP). Con esta firme apues-
ta empresarial por la sostenibilidad, 
Fresón de Palos establece el control 
biológico como método prioritario de 
control de plagas, con el objetivo de 
evitar los tratamientos con plaguicidas 
de origen químico. Como ventajas más 
importantes frente al control químico 
convencional, el control biológico no 
genera resistencias en las plagas y no 
deja residuos ni en la fruta ni en el me-
dio ambiente.

La implantación de los protocolos 
técnicos de control biológico de plagas 
y enfermedades corre a cargo de Kop-
pert, líder mundial en la producción 
de organismos vivos que, siguiendo su 
instinto natural, depredan o parasitan 
a los insectos y microorganismos que 
afectan a los cultivos. La colaboración 
con Koppert se inició hace más de un 
año para realizar las primeras pruebas 
de control biológico en una superficie 
reducida y, tras los excelentes resulta-
dos obtenidos, Fresón de Palos ha de-
cidido en esta campaña ampliar la ex-
periencia hasta el 20% de la superficie 

de producción, siendo el objetivo lle-
gar al 100% en las próximas campañas.

La apuesta de Fresón de Palos por 
el control biológico será visible en el 
punto de venta mediante un nuevo 
envase diseñado para poner en valor 
este nuevo método de producción. 
“Queremos que todos los eslabones 
que forman la cadena alimentaria, es-
pecialmente los consumidores, sean 
conscientes de los beneficios del con-
trol biológico, ya que es una herra-
mienta 100% sostenible para ofrecer 
fruta de la máxima calidad y sin resi-

Amplía la superficie de producción de berries con estrategias de Gestión Integrada de Plagas.

duos”, explicó Silvia Gómez, directora 
general de Fresón de Palos.

Fresón de Palos y Koppert han fir-
mado un acuerdo de colaboración que 
incluye el asesoramiento técnico para 
implantar el control biológico de pla-
gas como el trips, el pulgón y la araña 
roja en los cultivos de fresa, frambuesa 
y arándano. Además, se contempla un 
programa de formación para dar a co-
nocer la metodología de control bio-
lógico al equipo técnico de Fresón de 
Palos y también a los propios encarga-
dos de finca y socios productores.

Fresón de Palos, certificada por GlobalG.A.P. en 
el uso sostenible de los recursos hídricos

L a cooperativa onubense Fresón de 
Palos, ha sido certificada a través 

de Agrocolor con el add-on Spring de 
GlobalG.A.P. cuyo objetivo es la aplica-
ción de manera eficaz de un progra-
ma sostenible de riego y uso de aguas 
subterráneas.

Spring es un módulo de GlobalG.A.P. 
que ayuda a los productores, a los mi-
noristas y a los comerciantes a de-
mostrar su compromiso con la gestión 
sostenible del agua, y puede aplicarse 
junto con la norma GlobalG.A.P. IFA 
para cultivos. Spring incorpora un 
gran número de criterios para evaluar 

Spring es un módulo de la certificadora que puede aplicarse con la norma IFA para cultivos.

Fresón de Palos da un paso más en su apuesta por la sostenibilidad.

si en una finca se realiza una gestión 
sostenible del agua. 

Algunos de estos criterios evalua-
dores son la conformidad legal de las 
fuentes de agua, el seguimiento del 
consumo de agua, las mejores prácti-
cas en la gestión del agua, la protec-
ción de fuentes de agua o las medidas 
que demuestren que la mejora conti-
nua de la gestión del agua.

Esta certificación confirma, una vez 
más, el compromiso sostenible de Fre-
són de Palos con su entorno y con unos 
recursos cada vez escasos. Este hito 
supone subir un peldaño más en los 

estándares de calidad con sus clientes 
haciéndolo, además, de una forma sos-
tenible. Por otra parte, los agricultores 
de la cooperativa se comprometen de 
esta forma con unas estrictas compro-
baciones con la gestión del agua de 
forma sostenible y eficiente.

El certificado GlobalG.A.P. es una 
garantía para productores, proveedo-
res y compradores, principalmente de 
frutas y hortalizas en el ámbito euro-
peo, que aporta seguridad y sosteni-
bilidad para beneficiar a productores, 
minoristas y consumidores que parti-
cipan en la cadena alimentaria.
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Fresón de Palos celebra los 100 años de Disney

Fresón de Palos celebra los 100 años 
de Disney con una nueva línea de 

envases que muestran a diferentes 
personajes de Disney y Pixar.  Fresón 
de Palos promoverá una vez más há-
bitos de vida saludable fomentando el 
consumo de fruta entre los más pe-
queños y hacer deporte. La colabora-
ción entre el producto y Disney está 
dirigida tanto al público adulto como 
al infantil.

La campaña publicitaria de estos 
nuevos productos será emitida en te-
levisión e internet. Se lanzarán tres 
exclusivos formatos para la ocasión, 
uno con Mickey y Minnie Mouse; otro 
con Anna y Elsa de Frozen; y, el últi-
mo, con los personajes de Toy Story 
de Pixar: Woody y Buzz Lightyear. 
Asimismo, cada envase incluirá un có-
digo QR con acceso a un videojuego 
interactivo en realidad aumentada.

Fresón de Palos es la mayor pro-
ductora de fresas de Europa y la mar-
ca líder en el lineal español. La com-

pañía, ubicada en Palos de la Frontera, 
cuenta con más de 150 socios, inician-
do su actividad hace más de 40 años 
y siendo un verdadero referente del 
sector en calidad e innovación desde 
su constitución.

Disney Parks, Experiences and 
Consumer Products es la línea de ne-
gocio de The Walt Disney Company 
que convierte en realidad las histo-
rias y los personajes de Disney, Pixar, 

Diseña una nueva línea de envases para fomentar así también el consumo de fresas entre los más pequeños.

Marvel y Star Wars. Esta división de-
sarrolla innovadores productos físi-
cos y experiencias digitales en más de 
100 categorías desde juguetes, moda, 
joyería, libros y videojuegos. Las ope-
raciones mundiales de productos de 
consumo de Disney incluyen el ne-
gocio de licencias, editoriales, es-
tablecimientos de Disney Store y la 
plataforma de comercio electrónico 
shopDisney.

Nueva línea de envases de Fresón de Palos en honor a Disney.
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Fruta de Andalucía y Fresón de Palos, entre los 
finalistas por Huelva en los Premios Alas 2023 

El jurado provincial de Huelva de los 
Premios Alas a la Internacionaliza-

ción de la Empresa Andaluza 2023, que 
organiza Extenda-Andalucía Exporta-
ción e Inversión Extranjera, entidad in-
tegrada en Andalucía Trade, ha elegido 
como finalistas de su decimosexta edi-
ción a Onucoop, Fruta de Andalucía,  
Selección Ibérica y Gabitel, que com-
petirán por el galardón final regional 
con las empresas elegidas en el resto 
de las provincias. Además, el jurado 
provincial ha propuesto por unanimi-
dad a Fresón de Palos como candidata 
al premio de ‘Trayectoria Internacio-
nal’, en la modalidad de empresa.

Estas empresas representan al sec-
tor exterior de la provincia de Huelva, 
al que estos premios de la Junta de An-
dalucía tienen el objetivo de prestigiar, 
reconociendo su labor, para que sirva 
de estímulo al resto del tejido produc-
tivo de la comunidad, para que inicie 
su proceso de internacionalización, 
como un elemento que potenciará su 
competitividad, y la creación de rique-
za y empleo.

Según datos de Extenda, Huelva 
alcanzó récord de exportaciones en 
2022, al sumar 9.134 millones de euros, 
una cifra que la coloca como segunda 
provincia exportadora, gracias a un 
crecimiento del 10,8% interanual, lo 
que supone 894 millones que en 2021, 
último año récord. En este último año 
han crecido 9 de sus 10 primeros pro-
ductos exportados y ha llegado a cua-
tro continentes con sus diez primeros 
destinos.

La reunión del jurado provincial 
de los Premios Alas en Huelva estuvo 
presidida por la delegada del Gobier-
no de la Junta de Andalucía en Huelva, 
Bella Verano, quien destacó su agra-
decimiento a todos los miembros del 
jurado provincial que han participado 
en esta edición por “las empresas pro-
puestas y su grado de implicación en 
la selección de los finalistas”. Bella Ve-
rano apuntó que “hemos seleccionado 
a unas empresas que representan al 
esfuerzo que desarrolla el tejido eco-
nómico onubense  en los mercados ex-
teriores”. “Unas empresas que forman 
parte del total de las exportadoras de 
la provincia, más de 1.600, de las que 

una cuarta parte son ya exportadoras 
regulares. Hablamos de 406 empresas 
que llevan vendiendo en el exterior sus 
productos durante cuatro años con-
secutivos, una cifra que ha crecido en 
2022 un 7,4% con respecto al año an-
terior”, subrayó finalmente la delegada 
del Gobierno de la Junta de Andalucía 
en Huelva.

Participaron, además, como miem-
bros del jurado provincial de los 16º 
Premios Alas en Huelva la delegada 
Territorial de Economía, Hacienda y 
Fondos Europeos, Lucía Núñez; el pre-
sidente de la Comisión de Infraestruc-
turas de la Federación Onubense de 
Empresarios, Javier Mateo; el director 
general de Metalurgia de Atlantic Coo-
per, Carlos Ortiz; y el director provin-
cial de la Cadena Cope Huelva, Ignacio 
González.

Las cuatro empresas finalistas de 
los Premios Alas en la provincia han 
sido Onucoop, S.C.A. en la modalidad 
de ‘Iniciación a la Exportación’; Fru-
ta de Andalucía, S.C.A. en la de ‘Em-
presa Exportadora’, Selección Ibérica 
(Francisco Ortiz Evangelista) en la de 
`Ecommerce Internacional´; y Gabitel 
Soluciones Técnicas, S.L., en ‘Implan-
tación Exterior’.

La elegida como finalista de ‘Em-
presa Exportadora’ ha sido la empresa 
Fruta de Andalucía S.C.A.. Es una ca-
tegoría que reconoce a las firmas que 

Optarán ahora al galardón final con el resto de empresas seleccionadas en cada provincia.

vienen realizando de manera regular 
ventas en el exterior durante al menos 
cuatro años, incrementando con ello 
su actividad y abriendo nuevos mer-
cados.

Fundada en 2014, esta sociedad 
cooperativa cuenta con 12 socios y 
1.500 hectáreas de producción de fru-
tos rojos ecológicos en la provincia. La 
empresa factura más de 120 millones 
de euros anuales, más de la mitad, en 
mercados internacionales como Ale-
mania, Holanda, Reino Unido, Francia, 
Suecia e Irlanda.

Además de la elección de las cuatro 
finalistas por Huelva, el jurado provin-
cial decidió en su reunión proponer a 
la empresa S.C.A. Santa María La Rábi-
da, Fresón de Palos, como candidata al 
premio ‘Trayectoria Internacional’, en 
la modalidad de ‘Empresa’ al que opta-
rá junto a otras empresas que puedan 
ser propuestas desde otras provincias, 
y las que propongan los propios miem-
bros del jurado regional.

Con 40 años de historia, Fresón de 
Palos es la mayor productora de fresas 
de Europa, que representa la unión de 
150 socios, con una facturación anual 
de 165 millones de euros, de los que 
el 63% proviene de la exportación. 
La cooperativa cuenta con más de un 
millar de empleados y una delegación 
en Italia, ya que Europa es su principal 
destino comercial internacional.

Reunión de los miembros del jurado de la provincia de Huelva de los premios Alas.



Una vez conocidas las 32 empresas 
finalistas en las cuatro modalidades en 
cada una de las provincias, correspon-
derá al Jurado Principal de los Premios 
Alas designar a las ganadoras a nivel 
regional en cada una de las categorías. 
Además, elegirán a los ganadores de la 
categoría de ‘Trayectoria Internacio-
nal’, en las modalidades de ‘Empresa’ 
y de ‘Institución o persona’. Para esto, 
ellos mismos deberán realizar pro-
puestas y, en el caso de la modalidad 
‘Empresa’, contarán también con las 
que les hayan llegado desde los res-
pectivos jurados provinciales.

Los Premios Alas carecen de do-
tación económica, aunque, tanto las 
finalistas provinciales como las regio-
nales, se benefician de las campañas 
de comunicación que realiza Extenda 
sobre los finalistas y los ganadores, un 
audiovisual sobre la empresa y el uso 
de la leyenda Finalista o Ganadora de 
Premios Alas. Además, se otorga un di-
ploma conmemorativo a las finalistas 
y, a las ganadoras, una estatuilla repre-
sentativa del premio, con forma de ‘Pie 
Alado’, que representa a Hermes, Dios 
del Comercio en la mitología griega.

Los Premios Alas se celebran desde 
2001, la actual es su decimosexta edi-

ción y, desde 2011, se celebra manera 
bienal. Cada edición, estos premios 
han ido ganando en prestigio, por la 
entidad de las empresas distinguidas 
con ellos. Algunas de las compañías de 
Huelva ganadoras de las últimas edi-
ciones han sido Consorcio de Jabugo, 
Grupo Medina, Seabery Soluciones, 
Onubafruit o Atlantic Copper.

Los Premios Alas a la Internaciona-
lización de la Empresa Andaluza dan 
cumplimiento a las directrices de la 
Estrategia de Internacionalización de 
la Economía Andaluza 2021-2027, al 
impulsar el conocimiento y recono-
cimiento las empresas andaluzas que 
destaquen en las distintas facetas re-
lacionadas con el comercio exterior y 
la inversión internacional, cumpliendo 
así con el mandato de reconocer al 
sector exterior como motor de creci-
miento de Andalucía.

 
Huelva, récord exportador
Según datos de Extenda, Huelva alcan-
zó récord de exportaciones en 2022, 
con 9.134 millones de euros, cifra que 
supone el 21,3% del total de las ven-
tas andaluzas, por lo que es la segunda 
provincia que más exporta, y un cre-
cimiento del 10,8% respecto a 2021. 

Con esto, supera en 894 millones la 
cifra récord alcanzada en 2021 (8.240 
millones).

En 2022, la provincia suma un to-
tal de 1.645 empresas exportadoras. 
De ellas, una cuarta parte (24,7%) son 
exportadoras regulares (cuatro años 
consecutivos exportando), que suman 
406 y suben un 7,4% respecto a 2021, 
con el segundo mejor crecimiento del 
año. Estas regulares concentran el 
86% de las ventas.

En el caso de Huelva, lideran las ex-
portaciones los combustibles y acei-
tes minerales, con 2.266 millones, el 
24,8%, que crece un 14,9%; seguido 
de los minerales, escorias y cenizas, 
con 1.730 millones, el 18,9% y alza del 
12,2%; los productos de la industria 
química, con 1.505 millones, el 16,5%, 
que sube un 17,6%.

Huelva llegó en 2022 a los cuatro 
continentes con sus diez primeros 
mercados de destino. Lideró las com-
pras de productos onubenses Italia, 
con 1.372 millones de euros, el 15% del 
total y una subida del 19,7%; al que le 
siguen China, con 1.287 millones, el 
14,1% y alza del 26,1%; y Portugal, con 
831 millones, el 9,1% y la tercera mayor 
subida de los primeros diez mercados.
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Francisco Infantes Pavón, nuevo presidente de 
la Cooperativa Agrícola de Bonares, Bonafrú

Francisco Infantes Pavón ha sido 
elegido como nuevo presidente del 

Consejo Rector de la Cooperativa Agrí-
cola de Bonares, Bonafrú, en la asam-
blea general celebrada en la sede de la 
entidad.

El nuevo presidente sustituye a Lu-
cas Domínguez, al frente de la coope-
rativa bonariega en los últimos cuatro 
años, y estará acompañado de un Con-
sejo formado por nueve miembros que 
afronta esta nueva etapa “con la ilusión 
de seguir trabajando por aumentar la 
proyección nacional e internacional de 
Bonafrú y por el crecimiento de la coo-
perativa, todo ello en beneficio de sus 
miembros y de la sociedad”, en pala-
bras de Francisco Infantes, que afirmó 
que uno de los objetivos es el de la in-
troducción de nuevos cultivos y el au-
mento de la superficie de plantación.

El nuevo presidente de Bonafrú 
agradeció la labor desempeñada en 
los últimos cuatro años por el anterior 
Consejo Rector y aseguró que conti-
nuará trabajando por llevar el mejor 
producto al consumidor, por luchar 
por los intereses de los agricultores 
y por la modernización de la coope-
rativa. “Somos un equipo joven, con 

proyección y con muchas ganas de 
trabajar”, dijo Francisco Infantes, quien 
destacó “la tremenda ilusión con la 
que todos nos ponemos al frente de la 
cooperativa”.

Junto a Francisco Infantes Pavón, 
forman parte del nuevo Consejo Rec-
tor como vicepresidente, José Jaime 
Pavón Barba y como secretario, José 
Felipe Limón Martínez. Completan las 
nueva directiva los vocales Juan José 
Agrafojo Martín, Pedro José Martín Pé-
rez, Pedro Manuel Moro Martín, Juan 
Santiago Martín Rodríguez, Juan Ma-
nuel Carrasco Domínguez y Juan José 
Martín Jiménez.

Bonafrú, Sociedad Cooperativa 
Andaluza Hortofrutícola de Bonares, 
cuenta actualmente con una produc-
ción que ronda los 4,5 millones de ki-
logramos de berries, cultivados en 350 
hectáreas de la provincia, cuya activi-
dad llega a generar 2.500 empleos du-
rante los momentos más álgidos de la 
campaña.

Bonafrú cuenta actualmente con 
unos 400 socios, 60 de ellos con ac-
tividad, que proceden de Bonares, 
Niebla, Moguer, Lucena del Puerto y 
San Juan del Puerto, las mismas loca-

Cuenta actualmente con una producción que ronda 4,5 millones de kilos de berries en 350 hectáreas.

Los integrantes del nuevo Consejo Rector de Bonafrú. 

lidades en las que se concentran las 
explotaciones de Bonafrú, y a las que 
se unen otras en Rociana del Condado, 
Almonte, Lepe y Villablanca.

Bonafrú trabaja cada día por mejo-
rar la calidad de sus productos y pres-
tar a los clientes un mayor número de 
servicios, adaptándose así a las nuevas 
exigencias de los mercados y de los 
consumidores. Entre sus principales 
mercados de destino figuran Alema-
nia, además de Reino Unido, Bélgica, 
Holanda, República Checa, Eslovaquia 
y Hungría. En menor medida, exporta 
a destinos como Francia y Portugal.

Prueba de su continua apuesta por 
el desarrollo y la adaptación a los mer-
cados ha sido su reciente incorpora-
ción a UNICA, cooperativa de segundo 
grado que incorpora por primera vez 
berries a su catálogo con la entrada 
de Bonafrú y con la que la cooperativa 
bonariega está ya comercializando sus 
berries.

Con su alianza con UNICA, Bona-
frú podrá complementar su oferta de 
productos, aprovechar sinergias y te-
ner acceso a nuevos mercados, lo que 
permitirá mejorar la rentabilidad de 
sus socios.
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Grufesa construye una planta fotovoltaica 
para ahorrar energía y cuidar de su entorno

Grufesa, compañía de Moguer pro-
ductora y comercializadora de 

berries, ha reforzado su compromiso 
con la sostenibilidad apostando por 
la transición hacia las energías re-
novables con la construcción de una 
planta fotovoltaica en su cubierta, que 
contribuirá al ahorro energético y de 
los costes de producción, así como a 
cuidar medioambientalmente de su 
entorno.

La planta, instalada por la empresa 
onubense Kemtecnia, tiene una po-
tencia pico instalada de 256,5 kWp y 
una capacidad de producción de más 
de 400.000 kWh (un campo de fútbol 
requiere aproximadamente de 30.000 
kWh en los 90 minutos que dura un 
partido).

El ahorro estimado de planta foto-
voltaica supone reducir más de 230 
toneladas de CO2 de emisiones evita-
das a la atmósfera, lo que equivale a 
la plantación de más de 1.500 árboles 
(un árbol puede absorber entre 150 y 
170 kg de Co2 al año) y evita la extrac-
ción de más de 35 toneladas de petró-
leo al año.

Esta planta fotovoltaica supone un 
impulso a la sostenibilidad dentro del 
modelo productivo de la compañía, a 
la que orienta programas de innova-
ción y calidad inmersos en la cade-
na productiva, y, estratégicamente, 
supondrá un gran ahorro energético 
y de los costes de producción en un 
contexto general de incremento de la 
factura eléctrica que acucia al sector.

De esta forma, Grufesa da un paso 
más hacia la transición energética con 
renovables dentro de su compromiso 
con la sostenibilidad ambiental, con 
el objetivo de incrementar la cuota de 
energía limpia para producir y reducir 
su impacto ambiental sin comprome-
ter la competitividad y rentabilidad.

La construcción de la planta foto-
voltaica es otro de los hitos de Gru-
fesa dentro de continuo compromi-
so de responsabilidad y sensibilidad 
medioambiental con el entorno, en 
el que se enmarcan también, entre 
otros, la celebración del décimo ani-
versario de su pionera adhesión al 
proyecto Food Chain Partnership de 

Bayer, orientado a la producción de 
una fruta cada vez de mayor calidad, 
más segura y saludable, o la reducción 
de la huella de carbono y la emisión 
de CO2 a través de una progresiva li-
mitación en un 50% del uso del plás-
tico en sus invernaderos.

Grufesa, integrada por 41 socios y 
con más de 450 hectáreas de cultivo, 
comercializa sus productos en más 
de 20 países europeos, incluyendo 

La compañía moguereña instala en sus cubiertas paneles solares con una potencia de 256,5 KWP. 

España, además de realizar envíos 
puntuales a Oriente Medio. El 95% de 
sus ventas las destina al mercado ex-
terior, donde ha evolucionado y con-
solidado su línea de negocio e imagen 
de marca adaptándose la exigente de-
manda de frutos rojos y satisfacción 
de nuevas experiencias de consumo, 
así como diversificando su produc-
ción con nuevos productos para abrir 
nuevas líneas de negocio.

La nueva planta supondrá también un ahorro en los costes de producción.

La planta tiene una capacidad de producción de más de 400.000 kWh.
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Agromartín muestra las cualidades de su 
fresa Candela a las superficies comerciales

Directores y responsables de frutas 
y APC de los supermercados Al-

campo de Sevilla, Jerez y Sanlúcar han 
visitado la empresa de Huelva Agro-
martín, localizada en el municipio de 
Lepe, para conocer de primera mano 
cómo se cultiva la fresa Candela.

Agomartín cultiva y procesa esta 
variedad propia de fresa que obtuvo 
hace diez años a través de un ambicio-
so proyecto de I+D. Candela es una va-
riedad temprana y rústica, que destaca 
por su dulce sabor y su ritmo produc-
tivo constante, no registra picos desde 
diciembre hasta junio.

Toda la producción de Candela se 
encuentra certificada como ‘Residuo 
cero’ al priorizarse a lo largo de su 
cultivo la lucha de plagas mediante el 
control biológico frente al uso de pro-
ductos fitosanitarios.

Esta fresa se distribuye en los su-
permercados bajo la denominación 
Alcampo Producción Controlada (APC) 
que es una línea exclusiva de Alcampo 
que acoge productos desarrollados en 
colaboración con los productores que 
busca recuperar sabores y olores de 

antaño, ofreciendo un plus de calidad 
y trazabilidad, y apostando por los ali-
mentos respetuosos con el medioam-
biente y el bienestar animal.

La visita recorrió todo el proceso de 
producción haciendo hincapié en que 
crecen en plantas tratadas con lucha 
biológica, También se recorrió el área 

Directores y responsables de compran conocen de primera mano la apuesta por la sostenibilidad de la empresa.

de envasado y la zona de residencia de 
las recolectoras, porque en su mayoría 
son mujeres, muchas de ellas proce-
dentes de otros países.

Agromartín es una empresa de Lepe 
que forma parte del grupo onubense 
Plus Berries, que comercializa frutos 
rojos por todo el mundo.

La fresa Candela concentró toda la atención de los visitantes. 

Los visitantes conocieron la plaza de los trabajdores de la empresa lepera.

Los visitantes conocieron el proceso de envasado de las fresas. 
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La Canastita subraya su apuesta por la agricultura 
sostenible en el Día Internacional de los Bosques

La finca El Bosque de la empresa La 
Canastita, en Lucena del Puerto, 

ha puesto en valor su agroecosistema 
sostenible con motivo de la celebra-
ción del Día Internacional de los Bos-
ques. De esta forma, ha destacado su 
importante riqueza natural y paisajís-
tica y la singularidad histórica de las 
edificaciones de arquitectura tradicio-
nal rural existente.

La finca El Bosque se articula en 160 
hectáreas como soporte de la identi-
dad comarcal y recurso cultural, social 
y productivo, dentro de un modelo 
agrícola sostenible desde el punto de 
vista social, ambiental y económico 
basado primordialmente en la diferen-
ciación y la innovación.

Estos terrenos se sitúan en Luce-
na del Puerto y cuentan con una ex-
tensión de 160 hectáreas de terreno 
forestal y agrícola. Dispone de 105 

hectáreas forestales de gran riqueza 
ecológica, disponiendo de un plan de 
ordenación de Montes para su gestión.

El Bosque forma parte de la empre-
sa La Canastita, incluida en el grupo 
Plus Berries, productores de frutos 
rojos, cítricos y fruta de hueso en la 
provincia de Huelva. Esta finca forma 
parte de APOM (Asociación de Propie-
tarios Onubenses de Montes de Huel-
va), certificándose en el marco de esta 
asociación en los estándares interna-
cionales de gestión forestal sostenible 
FSC.

En esta superficie forestal se dis-
tinguen dos zonas bien diferenciadas: 
Una dehesa de 65 hectáreas de bos-
que mediterráneo cuyo arbolado está 
constituido por una masa con espe-
sura abierta (del 20 al 30% de fracción 
de cabida cubierta) fundamentalmente 
por alcornoques (75%) y pinos (25%), 

Una de sus fincas, El Bosque, de 160 hectáreas, en un ejemplo de soporte de la identidad comarcal y recurso natural.

bien como masas monoespecíficas o 
bien mezclados; pero se pueden en-
contrar otras especies con una menor 
representación como son la encina y el 
acebuche.

En la dehesa abundan asimismo las 
especies de carácter cinegético como 
el conejo, liebre, la paloma torcaz y la 
perdiz y otras especies como jilgueros, 
garcilla blanca, gallinetas, patos, abe-
jarucos, mochuelos, lechuzas, milanos, 
pardillos, gafarrones, rabilargos, etc…

Cuenta también con una zona de 
forestación de tierras agrícolas de 40 
hectáreas colindante con la dehesa 
existente, con densidad de alcorno-
ques, encinas y pino piñonero, resulta-
do de un programa de Forestación de 
Tierras Agrarias realizado por la pro-
piedad en 1995 con el objetivo de au-
mentar la superficie forestal de la finca 
y en consecuencia su riqueza natural.
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Jornada del Ifapa sobre ‘Gestión Integrada de 
Plagas en el cultivo de la fresa’ en Fresaflor

La presidenta de la Diputación de 
Huelva, María Eugenia Limón, 

fue la encargada de inaugurar en San 
Bartolomé de la Torre unas jorna-
das organizadas por la Consejería de 
Agricultura, Pesca, Agua y Desarrollo 
Rural y Fresaflor S.C.A. con el objetivo 
de transmitir a agricultores y técnicos 
los beneficios asociados a la aplicación 
de la Gestión Integrada de Plagas en el 
cultivo de la fresa.

Junto a Álvaro Burgos Mazo, dele-
gado territorial de Agricultura, Pesca, 
Agua y Desarrollo Rural de la Junta de 
Andalucía, la presidenta de la Diputa-
ción y alcaldesa de San Bartolomé de 
la Torre se dirigió a  agricultores, téc-
nicos y otros profesionales del sector y 
destacó que aproximadamente el 85% 
de las superficie fresera se cultiva bajo 
las normas de producción integrada, 
“y esto lleva a un uso controlado de 
los recursos naturales (suelo y agua) y 
reduce al mínimo el uso de productos 

fitosanitarios y fertilizantes”. En este 
sentido, valoró muy positivamente 
que “estemos trabajando de manera 
progresiva, en la consecución de los 
retos marcados, los ODS 2030, que 
nos dirigen a la lucha contra el cam-
bio climático, la protección del medio 
ambiente, la gestión eficaz de los re-
cursos naturales, la conservación de la 
biodiversidad y la igualdad de género 
como fines a conseguir”.

La presidenta de la institución pro-
vincial también resaltó “la transición 
ecológica, la transformación digital, 
la cohesión social y la igualdad de 
género como componentes trasver-
sales en la hoja de ruta del desarrollo 
territorial”, al tiempo que agradeció 
al sector el esfuerzo que realiza por 
mantenerse a la vanguardia en la in-
novación aplicada a las técnicas agrí-
colas, señalando la importancia “de 
haber pasado de tener agricultores 
a emprendedores de la agricultura”, 

La presidenta de la Diputación inaugura estas jornadas técnicas celebradas en San Bartolomé de la Torre.

porque eso supone “un cambio de 
mentalidad y un paso adelante en el 
desarrollo del sector agrícola en la 
provincia de Huelva”.

Durante esta Jornada se trataron 
asuntos como la gestión Integrada de 
plagas, sanidad vegetal y otros aspec-
tos de interés con el objetivo de trans-
mitir a agricultores y técnicos los be-
neficios asociados a la aplicación de la 
GIP en el cultivo de la fresa.

La Gestión Integrada de Plagas se 
basa en el desarrollo de una estrategia 
dirigida al seguimiento de los diferen-
tes problemas fitosanitarios y a la in-
tervención para su control solo cuan-
do sea necesario, anteponiendo todas 
las herramientas disponibles al uso de 
los productos fitosanitarios, por lo que 
se reduce al mínimo posible su utiliza-
ción. En su aplicación es importante la 
implementación de métodos de con-
trol alternativos, como el control bio-
lógico de plagas.
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Hudisa participa en Biofach 2023, el congreso 
internacional de productores orgánicos
Es el punto de encuentro más grande que aborda temas de vanguardia y las nuevas perspectivas de un mercado.

BioFach 2023 celebra en Nuremberg 
su encuentro anual, en el que se 

presentan las novedades relacionadas 
con los sectores de bienes de consumo, 
biotecnología, bebidas, comida natural, 
comida orgánica y alimentación. Hudi-
sa, empresa líder del sur de Europa en 
cantidad de frutos rojos procesados y 
con una línea orgánica en proceso de 
expansión es una de las siete empre-
sas españolas presentes en esta cita, y 
la única empresa de Huelva. Tal y como 
afirmó Joaquín Malagón, CEO de Hu-
disa, “buscamos integrar el concepto 
orgánico en nuestro ADN; queremos 
que lo orgánico vaya más allá de ser un 
sello o una certificación” y de ahí -des-
tacó- que “estemos potenciando todos 
los procesos necesarios para garantizar 
además la inocuidad de los alimentos, el 
impacto medioambiental y lograr la sa-
lud, la seguridad y el bienestar de nues-
tros trabajadores”.

Hudisa ha puesto en marcha varias 
iniciativas para hacer que la actividad 
industrial y de transformación que rea-
liza llegue a ser lo más sostenible posi-
ble y enlazar así con una idea de empre-
sa que va más allá de la pura actividad 
industrial. Así, se generan numerosos 
beneficios de cara a clientes, proveedo-
res, inversores y frente a la sociedad en 
general.

Hudisa inició su actividad en el año 
2002 y se ubica en el corazón de la pro-
vincia de Huelva. Hudisa surge del es-
fuerzo, la visión empresarial y de futuro 
del conjunto de las 19 más importantes 
cooperativas productoras de frutos 
rojos realizando una integración ver-
tical en la transformación de la fruta 
de industria. Hudisa cuenta con unas 
instalaciones de más de 6.000 m2 es-
tratégicamente ubicadas en la zona de 
producción, lo que nos permite que el 
fruto llegue en perfectas condiciones. 

En la factoría destacan las dos líneas de 
procesado, área de concentración y dos 
líneas de envasados en asépticos. Tam-
bién dispone de una línea de congelado 
y el área de almacenamiento que ga-
rantiza la perfecta conservación de las 
cualidades organolépticas del producto. 
Estas instalaciones permiten alcanzar 
una capacidad diaria de producción 
máxima de 350TN/día.

Hudisa procesa y comercializa purés, 
concentrados y fruta congelada de fresa, 
frambuesa, mora y arándano con origen 
en Huelva, la mayor zona productora de 
frutos rojos de Europa. Y trabaja en tres 
líneas diferentes de producto como son: 
línea convencional, Babyfood y Orgáni-
ca. También se ha incorporado el agua-
cate y la granada. En la actualidad Hudi-
sa es la empresa líder del sur de Europa 
en cantidad de frutos rojos procesados 
con un potencial productivo de más de 
20 millones de kilos al año.
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Planasa inaugura un centro de I+D en México 
para lanzar nuevas variedades de frutos rojos

Planasa, empresa española líder 
mundial en investigación varietal 

avanzada del sector agroalimentario, 
pone en marcha en Jacona (Michoa-
cán, México), un nuevo centro de in-
vestigación y desarrollo con el objetivo 
de obtener nuevas variedades de fru-
tos rojos para proveer a los agriculto-
res de los mercados de Latinoamérica 
y EEUU.

El nuevo centro tecnológico, que 
contará con una plantilla de 80 em-
pleados altamente cualificados, se 
convierte en el cuarto de los que dis-
pone la compañía en todo el mundo, 
junto a los situados en España (Huel-
va), Francia (Aquitania) y EE.UU. (Cali-
fornia), así como el segundo por super-
ficie y actividad.

Con estas nuevas instalaciones, que 
han supuesto una importante inver-
sión, Planasa continúa apostando por 
la innovación y el desarrollo de varie-
dades de frutos rojos que cumplan con 
las necesidades de los agricultores y 
que se adapten a las condiciones cli-
máticas de las zonas productoras de 
México y Estados Unidos, dos de los 
países productores más importantes 
del continente americano.

Esta nueva instalación, dedicada 
fundamentalmente a los programas de 
mejora genética vegetal (breeding) de 
fresa y mora y al desarrollo e investiga-
ción de fresa, arándano, mora y fram-
buesa, dispone de un total de 17 hectá-
reas de extensión.

Cuenta, además, con un laboratorio 
diseñado específicamente para garan-
tizar la calidad y salubridad del ma-
terial vegetal que se suministra a los 
productores, encargados de su cultivo 
posterior, apoyando así la producción 
de plantas en vivero que desarrolla 
Planasa en México como parte de su 
labor de investigación, gracias a la que 
produce más de 130 millones de plan-
tas de frutos rojos al año en el país az-
teca.

Los principales objetivos de este 
nuevo centro de I+D son, por un lado, 
aumentar la capacidad de obtención 
de nuevas variedades de fresa y mora 
y, por otro, comprobar el potencial y 
la adaptación de estas nuevas varie-

dades tanto al mercado como a las 
condiciones climáticas y ambientales 
mexicanas, así como encontrar el ma-
nejo óptimo para dar soporte técnico a 
los agricultores y que puedan obtener 
mejores rendimientos de sus cosechas.

En fresa se realizarán ensayos en-
focados a condiciones de sequía, sa-
linidad y rusticidad (hongos de aire y 
suelo). En mora, el objetivo es el desa-
rrollo de selecciones sin espinas, con 
una producción lineal y calidad de fru-
to (sin reversión y sabor más dulce).

En arándano se trata de conocer la 
adaptación y el mejor manejo para las 
seis variedades del porfolio comercial 
actual de variedades de la compañía, 
con especial foco en tres de ellas: Blue 
Madeira, Blue Maldiva y Blue Manila. Y 
finalmente, en frambuesa se realizarán 
ensayos de desarrollo con varias se-
lecciones avanzadas, procedentes del 
centro de España.

Una vez en marcha, los equipos de 
los cuatro centros de I+D de Plana-
sa, ubicados en Watsonville (EE.UU.), 
Le Barp (Francia), Cartaya (España) y 
Jacona (México) trabajarán la mejora 
genética (breeding) enfocada en las 
necesidades y las condiciones espe-
cíficas de sus respectivos mercados, 
aprovechando también las sinergias 
que se generen entre ellos, además de 
compartir el conocimiento y el banco 
de germoplasma. Asimismo, contarán 
con el apoyo técnico del equipo de 
pre-breeding para tratar de acortar 
los tiempos de obtención de diferentes 

El objetivo es aumentar la capacidad de obtención de nuevas variedades de fresa y mora y comprobar el potencial y 
la adaptación de estas nuevas variedades a los mercdos de Latinoamérica y EEUU.

variedades. La actividad de Planasa se 
centra en el desarrollo de nuevas varie-
dades con la aplicación de tecnologías 
de vanguardia, mediante técnicas de 
cruce tradicionales. En cifras, la labor 
de investigación realizada por Plana-
sa se dilata por variedad obtenida una 
media de entre 7 y 10 años, lo que im-
plica realizar un número de cruces de 
entre 10.000 y 15.000.

Una vez concluida la fase de inves-
tigación, que tan sólo supera el 2% de 
las variedades, las plantas pasan al vi-
vero, donde se cuida el crecimiento y 
sus características fitosanitarias y de 
resiliencia y sostenibilidad. Tras esta 
etapa, se alcanza la fase de comercia-
lización y se hacen llegar a los agricul-
tores para que realicen la producción 
y comercialización final de los frutos 
rojos. La apertura de este nuevo centro 
en Jacona da continuidad a las inver-
siones que Planasa ha realizado hasta 
la fecha en México, con los tres viveros 
de producción de planta de Dolores 
Hidalgo (Guanajuato) y el laboratorio 
de micropropagación.

Con esta inversión tecnológica, la 
empresa contribuirá al desarrollo eco-
nómico y social de la región de Mi-
choacán, con la generación de más de 
80 empleos directos. Todo ello apos-
tando por la atracción y desarrollo del 
talento local, “ya que en Planasa esta-
mos continuamente recibiendo estu-
diantes de las principales universida-
des del país”, afirmó el CEO de Planasa, 
Michael Brinkmann.

El nuevo centro de investigación de Planasa se centrará en variedades de frutos rojos.



De cerca 75

Planasa prevé crecer un 15% y alcanzar los 210 M€

La multinacional Planasa prevé au-
mentar un 15% su facturación, de 

los 185 millones de su último ejercicio 
hasta superar los 210 millones, con un 
ebitda por encima de los 80 millones, 
según avanzó a Efeagro su consejero 
delegado, Michael Brinkmann.

Brinkmann, de larga trayectoria en 
el sector hortofrutícola, fue nombrado 
CEO del grupo en 2020 -en sustitución 
de Alexandre Pierron-Darbonne-, dos 
años después de que el fondo Cinven 
adquiriera el 65% de Planasa.

Dedicada a la obtención de varieda-
des vegetales, principalmente de fru-
tos rojos pero también de espárrago, 
aguacate, endivia o ajo, el grupo tiene 
un segundo eje de negocio que es “la 
producción de la plántula pequeña que 
se entrega directamente a los agricul-
tores” y un tercero, que es el apoyo 
técnico “porque cada variedad tiene 
su manejo” y hay que ayudar al agri-

cultor, explicó. De acuerdo a los datos 
del consejero delegado, Planasa cuen-
ta con 4.000 empleados, está presente 
en 25 países y tiene 225 variedades re-
gistradas, “que requieren entre 8 y 10 
años para su desarrollo”.

Brinkmann subrayó que se trata de 
un negocio mundial, con un 50% del 
negocio en América y un 45% en Eu-
ropa, y el objetivo de llegar al 5% en 
China.

En este sentido, y respecto a la ex-
pansión internacional del grupo, seña-
ló que “ha crecido mucho en México, 
Perú o California” en los últimos tres o 
cuatro años, y que el foco también está 
puesto en Sudáfrica, Zimbabue o Zam-
bia, y citó como ejemplo que en Mé-
xico alcanzan ya entre el 25 y 30% del 
mercado de la frambuesa, y en España 
y Marruecos, en torno al 25%.

Brinkmann puso en valor la situa-
ción de Planasa –que crece un 15%, 

Cuenta actualmente con 4.000 empleados en 25 países y con 225 variedades registradas.

mientras el resto del sector se sitúa 
en el +3-4%, de acuerdo a sus cifras- 
y aseguró que “no hay ninguna activi-
dad” en cuanto a la venta por parte de 
Cinven, operación que se preveía para 
final de 2022 y que se paralizó por la 
situación económica global. “Hay mu-
cho interés, pero no hay necesidad de 
vender ahora mismo; además de que es 
un ambiente un poco difícil en cuanto 
a la financiación”, afirmó.

Respecto a la investigación de nue-
vas variedades -en la que Planasa ha 
invertido 25 millones de euros en los 
últimos 5 años-, el CEO detalló que el 
siguiente paso es trabajar en la mejora 
de la durabilidad, especialmente para 
reducir el desperdicio en la distribu-
ción y el consumidor.

El tercer objetivo, “ya que estamos 
orientados a la agricultura, es mejorar 
la productividad” y por tanto la renta-
bilidad, explicó.



De cerca76

Primafrio apuesta por la sostenibilidad con la 
incorporación de 15 camiones Volvo FH Electric

Con la incorporación de 15 unidades 
tractoras Volvo FH Eléctricas, el 

Grupo Primafrio da respuesta a los de-
safíos y exigencias medioambientales 
y tecnológicos del mercado actual con 
estos camiones 100% eléctricos.

Concretamente, se trata de las pri-
meras 15 tractoras eléctricas que lle-
gan a España que se destinarán a la 
recolección de productos hortofrutí-
colas a temperatura controlada en la 
región de Murcia, los cuales serán pos-
teriormente distribuidos en los super-
mercados Edeka, la principal cadena 
minorista de alimentación en Alema-
nia. Estos vehículos han sido adquiri-
dos con cargo a la línea de ayudas con-
vocadas por el Gobierno de la Región 
de Murcia, procedentes de los fondos 
Next Generation, para la revolución 
verde del sector del transporte.

Se trata de un proyecto común 
donde todas las partes implicadas han 
demostrado su apuesta decidida por 
la tecnología innovadora, la gestión 
sostenible y responsable, así como el 
compromiso con la conducción efi-
ciente con el objetivo de descarbonizar 
las rutas. Por una parte, la cooperación 
del gobierno de Murcia para impulsar 
la adquisición de este tipo de vehícu-
los, por otra, la confianza de Primafrio 
en Volvo, junto con el compromiso de 
Edeka, han sido clave para hacer real 
este proyecto de electromovilidad.

Asimismo, el acto de entrega de los 
nuevos vehículos contó con la partici-
pación de José Ramón Díez de Reven-
ga, consejero de Fomento e Infraes-
tructuras del Gobierno de la Región de 
Murcia, y Marina Munuera, directora 
general de Movilidad y Litoral.

Los nuevos camiones Volvo FH Elec-
tric se encargarán de hacer la recolec-
ción de productos hortofrutícolas en 
las zonas de producción de la región 
de Murcia, conocida como la Huerta 
de Europa, para ser transportada a las 
instalaciones de Primafrio para su gru-
paje y exportación a Alemania.

El transporte regional en Murcia 
será 100% eléctrico gracias a estos 
camiones, que contribuirán a una re-
ducción de las emisiones de C02 en la 
cadena logística. Así, esta incorpora-
ción favorece también el bienestar y la 

seguridad de sus conductores, además 
de contaminar menos, al ser más si-
lenciosos, mejoran sus condiciones de 
trabajo.

La sede principal de Grupo Prima-
frio, ubicada en Alhama de Murcia, ya 
cuenta con la infraestructura de carga 
necesaria para la integración de nue-
vos vectores energéticos, como es el 
caso de los vehículos pesados de larga 
y corta distancia 100% electrificados, 
y dispone de 10 supercargadores (de 
carga rápida) que ha suministrado la 
empresa líder Power Electronics, para 
la puesta en servicio de estos vehícu-
los. Todo ello ha sido posible gracias 
a la colaboración y al impulso que ha 
recibido por parte de su cliente Edeka, 
con el que comparte el compromiso 
por un modelo logístico que garantiza 
la calidad de todos los productos bajo 
los estándares más exigentes y priori-
za el cuidado y protección medioam-
biental, claves para hacer realidad la 
implementación de este proyecto.

La introducción de estas 15 trac-
toras eléctricas Volvo FH son las pri-
meras unidades que llegan a España y 
que pronto comenzarán a rodar. Esta 
entrega marca un hito para la logística 
y el transporte de mercancías pesadas 
en España y supone un avance pionero 
hacia la descarbonización del trans-
porte.

El Grupo Primafrio trabaja desde 
hace años en reducir el impacto que 
genera su actividad en el medioam-
biente a través de un programa de ac-
ción que está alineado con los Objeti-

Posteriormente, los productos serán distribuidos por la flota de Grupo Primafrio a los supermercados Edeka en Alemania

vos de Desarrollo Sostenible (ODS). Por 
ello, ha implantado diferentes líneas 
de actuación que tienen como objetivo 
ofrecer unos servicios que promuevan 
el desarrollo de una economía circular, 
el uso de fuentes de energía más efi-
cientes, la descarbonización del sector 
de la logística y el transporte y la neu-
tralización de emisiones.

Primafrio, actualmente posicionado 
entre las seis compañías del sector de 
la logística y el transporte con mejor 
rating ESG a nivel mundial, está adhe-
rido a diferentes iniciativas y proyec-
tos de carácter internacional, como el 
desarrollo de un sistema de propul-
sión de larga distancia más eficiente o 
la apuesta por una logística sostenible 
a través de la iniciativa internacional 
Lean & Green de Aecoc.

José Esteban Conesa, presidente de 
Grupo Primafrio, destacó que “esta-
mos comprometidos con la movilidad 
sostenible, siempre adaptándonos a 
las necesidades de nuestros clientes. 
Desarrollamos numerosas iniciativas 
con las que mejorar la eficiencia ener-
gética y disminuir las emisiones con-
taminantes y de efecto invernadero. 
Por eso, siendo Volvo una compañía 
pionera en soluciones eléctricas, esta-
mos realmente contentos de incluir de 
nuevo sus camiones en nuestra flota”. 
Asimismo, resaltó que “en colabora-
ción con Edeka, hemos desarrollado 
un proyecto que aporta valor a la ca-
dena de suministro, con la apuesta por 
energías más sostenibles que reducen 
las emisiones de las operaciones”.

Primafrio invierte en la ampliación y modernización de su flota.
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Bayer invierte en Andalucía dos millones para 
avanzar en innovación y agricultura sostenible

La división Bayer Crop Science ha 
presentado el cambio que ha dado 

a su centro de innovación agrícola de 
Brenes donde ha invertido dos millo-
nes de euros. Este centro de Brenes es 
uno de los epicentros de la compañía 
para avanzar en agricultura sostenible. 
De los 17 que tiene por todo el mun-
do, las instalaciones de Brenes, junto a 
otros dos fuera de Europa, están ope-
rativas todo el año. Los otros dos cen-
tros de referencia están situados en 
Fillipinas y en Centroamérica.

El director general de Bayer Crop 
Science, Protasio Rodríguez, subra-
yó que la inversión hace de Brenes un 
centro referente en innovación para 
la transformación hacia un modelo de 
agricultura más sostenible.

La inversión se destina a ampliar 
los campos de ensayo con la adquisi-

ción de 20 hectáreas de terreno que se 
suman a las 18 que ya tenía; mejorar la 
gestión de campo; e incorporar nuevas 
tecnologías con el objetivo de avanzar 
en sostenibilidad medio ambiental.

Rodríguez explicó que una de las 
principales preocupaciones de la firma 
es el ahorro de agua y otra la reducción 
de las emisiones. A modo de ejemplo, 
señaló que se recogen las aguas de llu-
via que caen en los tejados de las naves 
y se reutilizan todas las que se usan, 
incluso las que sirven para lavar la ma-
quinaria.

La innovación y la sostenibilidad 
son los dos términos que definen la 
actividad que desarrolla Bayer en el 
centro de Brenes, desde donde tratan 
de adelantarse a las necesidades que 
tendrán los agricultores dentro de una 
década. Básicamente se desarrollan 

La compañía convierte al centro de Brenes en un referente en innovación hacia un modelo más sostenible.

nuevos productores en sus fases ini-
ciales, en los primeros años de inves-
tigación.

El director del centro de Bayer en 
Brenes, Jorge Silva, subrayó que las 
directrices son la sostenibilidad, la re-
ducción de emisiones, la innovación y 
uso de tecnología punta; y destacó la 
autosuficiencia energética con la ins-
talación de paneles solares como un 
importante avance logrado con las úl-
timas inversiones. 

La responsable de ensayos en fa-
ses tempranas de Bayer en Brenes, 
Asunción Canales, explicó las múlti-
ples líneas de investigación que se de-
sarrollan entre las que se encuentran 
algunas de especial preocupación para 
los agricultores andaluces y onuben-
ses como el cotonet de los cítricos o la 
botrytis en fresa.
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Seipasa presenta Furity, la tecnología patentada 
que da vida al fungicida microbiológico Fungisei

Seipasa, empresa española espe-
cializada en el desarrollo, formu-

lación y fabricación de bioinsectici-
das, biofungicidas, bioestimulantes y 
fertilizantes, y partner de Freshuelva, 
ha presentado Furity, una tecnología 
patentada, innovadora y revoluciona-
ria que la compañía ha aplicado en el 
desarrollo y formulación del fungicida 
microbiológico Fungisei.

El producto, que se encuentra en 
fase de lanzamiento en España tras ob-
tener el registro fitosanitario por parte 
del Ministerio de Agricultura, Pesca y 
Alimentación, también está presen-
te en otros mercados internacionales 
como Portugal, Francia, Turquía, Mé-
xico, Estados Unidos, Perú, Marruecos 
o Costa de Marfil, donde ya se comer-
cializa y acumula un extenso recorrido.

Francisco Espinosa, director de I+D 
de Seipasa, aseguró que Furity es una 
de las innovaciones que aporta el mo-
delo Natural Technology® aplicado al 
control de enfermedades a partir del 
uso de microorganismos en agricul-
tura. “El concepto Furity representa la 
formulación exclusiva y la tecnología 

innovadora que hemos desarrollado en 
Fungisei. Va mucho más allá de su in-
grediente activo, una cepa de altísima 
eficacia del microorganismo Bacillus 
subtilis, que convierte a Fungisei en 
una formulación líquida libre de con-
servantes químicos con unas caracte-
rísticas únicas en cuanto a estabilidad 
frente a temperaturas y condiciones 
de almacenamiento, solubilidad y faci-
lidad de uso, entre otras ventajas que 
optimizan su eficacia y rentabilidad”, 
explicó Espinosa. “Con el nombre Fu-
rity -añadió el director de I+D de Sei-
pasa- queremos hacer más compren-
sible la compleja tecnología patentada 
que da vida a Fungisei y transmitir su 
valor diferencial cuando lanzamos el 
producto al mercado europeo”.

“Furity y Fungisei son dos caras 
de la misma moneda: la una no exis-
tiría sin la otra. Queremos explicar al 
mercado todo el desarrollo que hemos 
realizado pensando en aportar venta-
jas al agricultor”, concluyó.

Para la doctora Inmaculada del 
Castillo, responsable del área de mi-
crobiología de Seipasa, la tecnología 

El producto está en fase de lanzamiento tras obtener el registro fitosanitario por parte del Ministerio.

Furity “nace de la combinación de dos 
términos, furia y pureza, que marcan 
el modo de acción, el rendimiento y 
el comportamiento del producto en la 
prevención y lucha contra enfermeda-
des de alto impacto”.

“La tecnología Furity nos ha permi-
tido diseñar una estructura molecular 
capaz de proteger el microoganismo y 
asegurar la estabilidad y homogenei-
dad del ingrediente activo. Resiste en 
todas las condiciones posibles gracias 
a su capacidad de adaptación –asegu-
ró la doctora del Castillo– y, cuando 
llega el momento oportuno, despliega 
toda su potencia, energía y capacidad 
de acción”. La responsable del área de 
microbiología de la compañía añadió 
que “Seipasa aplica una tecnología de 
alta pureza que le permite identificar 
las esporas del microorganismo y for-
mular un producto final de forma pura 
y sin contaminaciones. Esta tecnología 
–subrayó– asegura y garantiza la cons-
tante viabilidad del activo, su concen-
tración homogénea y, sobre todo, la 
máxima eficacia cuando se aplica so-
bre el cultivo”.

BASF presenta su cartera de innovaciones

BASF ha presentado las últimas no-
vedades de su cartera de produc-

tos para la protección de los cultivos, 
semillas, rasgos y soluciones digitales.

Su objetivo es proveer a los agricul-
tores de herramientas para contro-
lar plagas locales y típicas de algunos 
sistemas de cultivos y dar respuesta 
a los retos ligados a la climatología, 
los requisitos legales cambiantes y las 
crecientes expectativas de los consu-
midores.

Siguiendo su estrategia en el sector 
de la agricultura presentada en 2019, la 
compañía está focalizando su investi-
gación en mejorar los rendimientos de 
los principales cultivos de cada región, 
como soja en las Américas, frutales y 
hortícolas en Europa y arroz en Asia-
Pacífico. El valor de su cartera de inno-
vaciones permanece alto, con un pico 

de ventas potencial estimado en más 
de 7,5 mil millones de €, sobre todo 
gracias a productos que se lanzarán 
dentro de los próximos 10 años.

“Nuestro objetivo es convertirnos 
cada vez más en un proveedor de so-
luciones agrícolas integradas y ampliar 
nuestra oferta para los agricultores. 
Por esta razón seguimos invirtiendo 
fuertemente en nuestra cartera de 
tecnologías agrícolas, destinando 944 
millones de euros a I+D solo en 2022“, 
explicó Livio Tedeschi, presidente de 
la División de Soluciones Agrícolas de 
BASF. “Los agricultores pueden confiar 
en que nosotros seguimos innovando 
y trayendo al mercado nuevas mate-
rias activas, nuevas formulaciones y 
variedades que les permitan extraer el 
máximo valor a sus cosechas, siendo 
respetuosos con el entorno”.

Nuevas oportunidades para el control gracias a productos de síntesis química, la biotecnología y los datos.

“Nuestra cartera demuestra cómo 
estamos aprovechando nuestro gran 
conocimiento en el campo de la quí-
mica y de las ciencias ambientales, 
además de la biotecnología y la digi-
talización, para crear soluciones de 
nueva generación,” añadió Peter Eckes, 
presidente del Departamento de I+D y 
Registro de la División de Soluciones 
Agrícolas de BASF. “La potente cartera 
de productos de BASF para el control 
de las malas hierbas es un muy buen 
ejemplo de cómo nuestro enfoque 
multidisciplinar proporciona solucio-
nes que encuentran el equilibrio entre 
las necesidades de los agricultores, la 
sociedad y el medio ambiente”.

En Europa BASF tiene el objetivo de 
mejorar la calidad y el sabor de frutas 
y verduras y reducir el desperdicio de 
alimentos.
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Asfertglobal alcanza un nuevo récord de ventas 
en 2022 y aumenta su facturación un 35%

Asfertglobal, multinacional portu-
guesa especializada en el desa-

rrollo y comercialización de bioferti-
lizantes, bioestimulantes y productos 
de biocontrol, mantuvo su ritmo de 
crecimiento, cerrando 2022 con un 
incremento del 35% en su facturación 
respecto al año anterior, y un aumento 
del 10% en el número de colaborado-
res, no sólo en Portugal, sino también 
en México y España.

Durante 2022, Asfertglobal refor-
zó su posición en la escena nacional e 
internacional con un aumento de las 
ventas en mercados clave para la agri-
cultura mundial, como Estados Uni-
dos, México, Turquía, Sudáfrica, Fran-
cia, Italia y Portugal.

Este crecimiento también fue el re-
sultado de una mayor demanda de bio-
fertilizantes, con un aumento del 50% 
en las ventas de los productos Kiplant 
Allgrip y Kiplant iNmass, y de solucio-
nes de biocontrol como Kiplant Essen-
ce, Microil y Kiplant VS-04.

Estas soluciones han sido la res-
puesta a los grandes retos de la agri-
cultura, soluciones innovadoras y 
tecnológicas que ayudan a practicar 
una agricultura más sostenible y sin 
residuos. El objetivo de Asfertglobal 
seguirá siendo liderar el sector de la 

La multinacional portuguesa reforzó su posición nacional e internacional en los mercados.

nutrición sin impacto ambiental y la 
bioprotección, buscando siempre es-
tar a la vanguardia del desarrollo y la 
innovación, para garantizar no sólo 
la productividad de los cultivos, sino 
también la preservación de los recur-
sos naturales.

Vellsam y Del Monte Fresh firman un acuerdo mundial

Vellsam Materias Bioactivas ha al-
canzado un importante acuerdo 

a nivel mundial con la productora y 
comercializadora estadounidense Del 
Monte Fresh a través del cual forma-
rán una nueva sociedad con la que 
abrirán nuevas fábricas por todo el 
mundo que adaptarán la forma de tra-
bajar de la multinacional almeriense, 
líder en I+D+i y pionera en la realiza-
ción de una Cátedra para la Innovación 
en Nutrición y Salud con la Universi-
dad de Granada.

La consejera delegada de Vellsam 
Materias Bioactivas, María Zamora, 
aseguró estar “muy satisfecha y orgu-
llosa de este acuerdo que hemos alcan-
zado con la compañía a nivel mundial”. 
Se trata de “una empresa que se ha 
consolidado como una de las mayores 
comercializadoras y productoras del 
mundo”, explicó María Zamora, para 
quien “Almería es un referente a nivel 
mundial y este acuerdo lo demuestra”.

Abrirán nuevas fábricas por todo el mundo para investigar los efectos en la salud de los productos hortofrutícolas. 

Asfert Global estuvo presente en la última edición del Congreso Internacional de Frutos Rojos.

En este sentido, Del Monte Fresh ha 
analizado el trabajo de Vellsam Mate-
rias Bioactivas, en especial el referente 
a la cátedra que desarrolla la empresa 
almeriense junto a la Universidad de 
Granada para la investigación de los 
efectos de productos hortofrutícolas y 
sustancias bioactivas contra el cáncer 
y en pro de la salud cardiovascular.

“Ellos saben que el futuro de la agri-
cultura es la salud”, insistió la consejera 
delegada de la multinacional almerien-
se. “Del Monte Fresh ha puesto los ojos 
en Vellsam porque sabe que el futuro 
está en la salud y, de alguna manera, 
Almería ha sido innovadora y ha dado 
ese paso y es algo de lo que sentirse 
orgulloso”, señaló María Zamora.

Por su parte, la responsable de In-
vestigación de Cultivos y del departa-
mento de I+D+I de Vellsam Materias 
Bioactivas, Gema Pérez Molina, des-
tacó que “la salud humana es uno de 
los pilares fundamentales de los pro-

yectos que se llevan a cabo en la com-
pañía, algo que unido a la búsqueda de 
soluciones para el agricultor, como el 
incremento de la productividad o la 
mitigación de los daños en los cultivos, 
ha dado lugar una mejora en la calidad 
de los frutos, ya no solo a nivel organo-
léptico sino a nivel nutracéutico para 
el consumo humano.

Este nuevo reto para Vellsam su-
pone también una revolución para el 
futuro. “El hecho de pensar que un to-
mate puede tener una serie de com-
puestos antioxidantes con capacidad 
anticancerígena es un paso más hacia 
la sostenibilidad, pero también hacia la 
salud”, insistió María Zamora. 

Asimismo, la responsable de In-
vestigación de Cultivos quiso señalar 
también “la reducción del empleo de 
recursos agotables y la mejora de la 
salud humana a través de compuestos 
que son capaces de implementar me-
diante la investigación”.
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Corteva Agriscience publica su informe de Sostenibilidad

Corteva Agriscience (NYSE: CTVA), 
compañía cotizada 100% agrícola 

más grande del mundo, ha publicado su 
Informe de Sostenibilidad y ESG 2022, 
que proporciona una actualización de 
los compromisos que la compañía ha 
asumido a nivel global para hacer fren-
te a algunos de los retos ambientales, 
económicos y sociales más apremian-
tes de la actualidad. El informe detalla 
los objetivos de la empresa para ayudar 
a los agricultores del mundo a ser más 
productivos y resistentes, preservar la 
biodiversidad, reducir el impacto cli-
mático de sus operaciones y aumentar 
la inclusión, la diversidad y la equidad 
(ID&E) dentro de su fuerza de trabajo. 
Todo ello contribuyendo a la construc-
ción de la agricultura del futuro.

“La sostenibilidad está en el corazón 
de nuestro negocio”, dijo Chuck Magro, 
CEO de Corteva Agriscience. “Traba-
jamos para resolver los grandes retos 
sobre seguridad alimentaria y energé-

tica, preservando al mismo tiempo la 
salud y viabilidad a largo plazo de las 
explotaciones y recursos naturales”.

Como parte de los esfuerzos de la 
empresa por avanzar en la innovación 
sostenible, el 90% de las nuevas solu-
ciones fitosanitarias, así como el 100% 
de los nuevos productos dentro de la 
división de semillas cumple ya ahora 
los criterios de sostenibilidad fijados 
de Corteva, que están a su vez alinea-
dos con los Objetivos de Desarrollo 
Sostenible de las Naciones Unidas.

Otros esfuerzos en materia de sos-
tenibilidad en 2022 a nivel global in-
cluye la adquisición de Stoller Group 
(Houston) y Symborg (Murcia) para 
posicionar a Corteva como una de 
las mayores empresas de soluciones 
biológicas para la sanidad vegetal  del 
mundo; la recepción de los registros 
modificados por parte de la Agencia de 
Protección Medioambiental (EPA) para 
los herbicidas Enlist One® y Enlist 

Incluye la reciente adquisición de las compañías Symborg (Murcia) y Stoller Group (Houston).

Duo® por siete años; y la introducción 
de Sosdia™ Stress, un bioestimulante 
que mejora la resistencia de los culti-
vos frente a factores de estrés como la 
sequía, el calor excesivo o la luz solar.

“Nuestros equipos de I+D se cen-
tran en el desarrollo de soluciones 
sostenibles que aumenten la produc-
tividad y el potencial de rentabilidad, 
al tiempo que mejoran la resiliencia a 
las crecientes presiones de malezas, 
insectos, enfermedades y condicio-
nes climáticas extremas, y protegen 
nuestros recursos naturales”, dijo 
Sam Eathington, Chief Technology y 
Chief Digital Officer Global de Corteva 
Agriscience. 

“Nuestro motor de innovación está 
ofreciendo soluciones que dan a los 
agricultores más opciones para me-
jorar el potencial de rendimiento y 
minimizar los insumos para construir 
sistemas que sean fuertes y estables 
dentro de la explotación”, puntualizó.
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Koppert ofrece una estrategia eficaz de control 
biológico del ‘Scirtothrip dorsalis’ en arándano

El control biológico de Scirtothrips 
dorsalis en cultivos de arándano ya 

es posible con la estrategia que ofrece 
Koppert, basada en sueltas combina-
das de dos potentes enemigos natura-
les que son depredadores de esta es-
pecie polífaga de trips. La eficacia de 
esta estrategia de control biológico ya 
ha conseguido que muchos producto-
res de frutos rojos en la provincia de 
Huelva tengan a su alcance un medio 
eficaz de control de esta plaga, para la 
que existen actualmente muy pocos 
plaguicidas químicos autorizados.

Para llevar a cabo un control bio-
lógico eficaz de Scirtothrips dorsalis, 
Koppert recomienda el uso de dos 
ácaros depredadores. Uno de ellos es 
Amblyseius swirskii, que Koppert co-
mercializa con la marca Swirski Ulti-
Mite, en un formato exclusivo de sobre 
que tiene un aislamiento perfecto ante 
condiciones adversas de temperatura 
y humedad y que está fabricado con 
material biodegradable y compostable.  
Este formato de sobre ofrece en su in-
terior las condiciones óptimas para que 
el ácaro se reproduzca, de modo que el 
sobre libera ácaros de forma progre-
siva durante al menos ocho semanas. 
La acción de Swirski UltiMite se com-
plementa con el ácaro Neoseiulus cu-
cumeris, que Koppert comercializa en 

formato de sobre con la marca Thripex 
Plus. Para llevar a cabo un control bio-
lógico eficaz de Scirtothrips dorsalis, 
Koppert recomienda el uso de Swirski 
Ultimite y Thripex Plus.

Las primeras sueltas de enemigos 
naturales para el control biológico de 
Scirtothrips dorsalis comienzan en 
febrero y pueden extenderse hasta el 
mes de mayo, en función de las condi-
ciones de cada finca y del nivel de po-
blación que presenta la plaga en cada 
caso. La segunda fase de la estrategia 
de control biológico se desarrolla des-

Consiste en sueltas combinadas de dos potentes enemigos naturales depredadores de esta especie polífaga de trips.

pués del verano, con nuevas sueltas de 
los mencionados enemigos naturales 
entre los meses de octubre y noviem-
bre. La estrategia de control biológico 
desarrollada por Koppert está avalada 
por los excelentes resultados obteni-
dos en campo durante varias campa-
ñas.

Para asegurar el éxito de esta estra-
tegia, es muy importante llevar a cabo 
una estrategia que consiga comple-
mentar las sueltas de enemigos natu-
rales con trampas adhesivas Horiver 
de color amarillo. 

Koppert renueva la imagen de sus productos

Cada producto tendrá su propia 
apariencia, pero al mismo tiempo 

seguirá siendo reconocible como un 
producto de Koppert. Durante este 
año, Koppert rediseñará su cartera 
completa de productos, comenzando 
con los insectos beneficiosos y ácaros 
depredadores. “Estamos muy satisfe-
chos con la nueva imagen de producto, 
que se caracteriza por estar inspirado 
en la naturaleza, con predominancia 
del color verde. Y aunque nuestra ima-
gen de producto es nueva, nuestros 
clientes van a seguir encontrando la 
legendaria calidad de siempre. Esta-

Cada uno tendrá su propia apariencia inspirada en la naturaleza y con predominio del color verde.

La solución de Koppert ha tenido resultados positivos en campo.

mos seguros de que esta nueva ima-
gen de marca nos ayuda a aumentar 
nuestro impacto positivo en el mundo”, 
destacó René Ruiter, director comer-
cial de Horti.

En la nueva imagen de producto, 
las fotografías de gran calidad, el nue-
vo logo y el uso del verde como color 
principal son las tres características 
fundamentales que reflejan la cone-
xión de Koppert con la naturaleza. El 
nuevo diseño de envase también inclu-
ye una gama de colores de apoyo que 
hace que cada producto sea fácilmen-
te reconocible. Además, el código de 

barras permite el escaneo y la traza-
bilidad a lo largo de la cadena logísti-
ca, mientras que un código QR dirige 
directamente a la página web del pro-
ducto para obtener más información 
técnica y consejos de uso.

La nueva marca Koppert tiene sus 
raíces en la naturaleza y coincide con 
su misión: contribuir a una agricultura 
100% sostenible con soluciones bio-
lógicas con origen en la propia natu-
raleza. Con su amplio conocimiento y 
fuerza innovadora, desarrollan solu-
ciones de calidad para la protección 
biológica de cultivos. 
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Un grower japonés consigue 12,5kg de fresa por 
m² con el sistema lifting de Hydroponic Systems

Un agricultor japonés ha consegui-
do un rendimiento de 12,5kg de 

fresa por cada metro cuadrado en su 
invernadero con el sistema lifting de 
Hydroponic Systems. Se trata de un 
dato sensacional ya que este tipo de 
líneas de cultivo fabricado por la em-
presa española consiguió reducir al 
mínimo los niveles de sombreo en las 
plantas, maximizando su capacidad de 
producción.

En este sentido, las líneas de cultivo 
con sistema lifting consiguieron en la 
última cosecha algo más del doble de 
producción de fresa por metro cua-
drado en comparación con otras plan-
taciones sin suelo en invernaderos de 
Japón que no cuentan con unidades 
con Spacer. Más concretamente, obtu-
vo 1kg por planta en el sistema lifting 
con doce líneas por capilla, mientras 
que el rendimiento medio es de 0,6kg 

en otras unidades hidropónicas sin 
esta pieza patentada por Hydroponic 
Systems formadas en 6 u 8 líneas.

El sistema lifting trata de una uni-
dad de cultivo lineal con capacidad 
de movimiento vertical, es decir, las 
líneas de cultivo suben o bajan para 

Esta instalación, en la que se cultiva fresa, obtiene algo más del doble de kilos por m² con respecto a otras 
plantaciones sin suelo y sin Spacer en invernaderos de Japón.

generar pasillos por los que hacer las 
labores de cosecha o inspección de las 
plantas. Así, el sistema lifting permite 
aumentar la densidad de la plantación 
ya que no es necesario tener en cuenta 
los espacios para los pasillos en el di-
seño del invernadero. 

Un invernadero de Japón con el sistema lifting de Hydroponics Systems.
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Freshuelva y Viajes El Corte Inglés 
renuevan su convenio de colaboración

F rancisco José Gómez, presidente 
de Freshuelva, y Javier Carrillo, en 

representación de la División Agroali-
mentaria de Viajes El Corte Inglés, han 
renovado el convenio de colaboración 
por el que ambas entidades llevan años 
colaborando como partners.

El convenio establece que Viajes El 
Corte Inglés ofrecerá sus productos y 
servicios en condiciones ventajosas a 
Freshuelva y sus empresas asociadas, 
colaborando, de esta forma, con ac-
ciones como la asistencia a ferias na-
cionales e internacionales por parte de 
Freshuelva y sus empresas asociadas 
Freshuelva ofrecerá también a Viajes El 
Corte Inglés su asesoramiento y apoyo 
para la participación de la agencia de 
viajes en ferias y congresos organiza-
das o coorganizadas por la asociación 
en los que la empresa desee estar.

Viajes El Corte Inglés cuenta, desde 
hace 5 años, con una división agroa-
limentaria ofreciendo su apoyo y es-

tructura al sector agroalimentario, con 
la finalidad de ayudar en la logística y 
desplazamiento de las empresas del 
sector de la agricultura y empresas au-
xiliares, así como, de las organizacio-
nes que acuden a dichos eventos por 
todo el mundo. Se encarga de atender 

Las dos entidades llevan años colaborando a través del intercambio de servicios como partners.

todas las necesidades, sugerencias y 
preferencias del sector aportando su 
calidad, comodidad y profesionalidad 
en el desarrollo de todos y cada uno de 
los desplazamientos y de esta manera 
ayudar al sector agroalimentario para 
posicionar su producto al destino final.

Francisco José Gómez y Javier Carrillo, rubrican el acuerdo en la Fruit Logistica de Berlín.
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Las empresas Clauger y Suministros Cruz Gómez 
se incorporan a Freshuelva como partners

Las empresas Clauger y Suministros 
Cruz Gómez, proveedoras de los 

productores de frutos rojos de la pro-
vincia se han incorporado a Freshuelva 
Partner, una figura creada por la aso-
ciación de productores y exportadores 
onubenses para reunir en torno al sec-
tor a las empresas que prestan sus ser-
vicios a los asociados de Freshuelva.

Clauger es una empresa experta en 
soluciones de refrigeración industrial 
y tratamiento de aire de proceso de 
alta higiene con más de 50 años de ex-
periencia.

En un principio, la misión de Clau-
ger fue perfeccionar los procesos de 
fabricación de alimentos. A lo largo de 
los años, la empresa ha ido evolucio-
nando y expandiéndose a otros sec-
tores de actividad distintos del agro-
alimentario, lo que ha llevado al grupo 
a integrar progresivamente toda una 

cadena de especialidades, de conoci-
mientos técnicos, competencias y ex-
periencias que han hecho que todas 
juntas sumen y enriquezcan la oferta 
de Clauger. 

Por su parte, Suministros Cruz Gó-
mez, que desarrolla su actividad en 
Moguer, nace de la mano de dos her-
manos con una larga trayectoria pro-
fesional en el sector de la venta y la 
distribución. Su estrategia de especia-
lización en el sector ha propiciado un 
importante crecimiento en los últimos 
años de la compañía, suministrando en 
la actualidad todo tipo de productos y 
servicios procedentes de sus distintas 
secciones (ferretería, riego, agrícola, 
electrodomésticos, protección laboral, 
pintura, etc.), tanto a las entidades y 
sociedades más importantes de nues-
tro entorno como a las personas que lo 
constituyen.

Son ya 50 los proveedores del sector de los frutos rojos que colaboran estrechamente con la asociación. 

La cercanía, el trabajo colaborativo, 
el afán de superación y el compromiso 
con el cliente  son los valores organiza-
cionales en los que se basa Suministros 
Cruz Gómez, que unido al  compromiso 
social y medioambiental  con su entor-
no y a la eficiencia de todos sus pro-
cesos tanto internos como externos, 
hacen de ello una ventaja competitiva 
para sus clientes.

Con la incorporación de Clauger y 
Suministros Cruz Gómez son ya 50 las 
empresas que forman parte de Fres-
huelva Partner, una novedosa figura 
en la que se han embarcado diferentes 
empresas que, en el desempeño de su 
actividad, colaboran con las empresas 
exportadoras y productoras de frutos 
rojos, aportando los servicios e ins-
trumentos necesarios para completar 
la cadena de producción, exportación 
y comercialización de los frutos rojos. 
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El Ifapa sumará más personal para investigación 
y formación y reducirá plazos de contratación

La consejera de Agricultura, Pesca, Agua y Desarrollo 
Rural, Carmen Crespo, ha comparecido en la Comisión 

de Agricultura, en el Parlamento Andaluz, a fin de informar 
sobre la actividad y novedades del Instituto Andaluz de In-
vestigación y Formación Agraria, Pesquera, Alimentaria, y de 
la Producción Ecológica (Ifapa). En su intervención anunció 
que “vamos a poner en marcha un nuevo procedimiento 
para la contratación de personal con cargo a proyectos de 
investigación, desarrollo y formación en el que nos hemos 
fijado como objetivo acortar los plazos de contratación con 
la simplificación”.

Crespo adelantó también el inicio, este 2023, de un pro-
cedimiento de adecuación de la Relación de Puestos de Tra-
bajo (RPT) para adaptarla a la realidad y a las necesidades 
actuales de este organismo público de investigación depen-
diente de la Consejería de Agricultura. Para la consejera, “se 
trata, sin duda, de un año importante para el Ifapa”. En la 
actualidad desarrollan su actividad en el Ifapa un total de 
862 profesionales habiéndose incorporado el pasado mes de 
diciembre 21 investigadores y técnicos especialistas.

Entre las novedades anunciadas por Crespo destaca, ade-
más, la próxima puesta en marcha de una nueva convocato-
ria interna para la realización de proyectos de investigación 
e innovación en el ámbito de los recursos marinos y de la 
acuicultura, en la línea de las peticiones del sector. Para ello, 
la Consejería movilizará algo más de 8 millones de euros del 
Fondo Europeo Marítimo de Pesca y Acuicultura (Fempa).

La consejera subrayó la importancia de la colaboración 
público-privada y señaló al Ifapa como un “gran ejemplo” en 
este sentido, con la firma de 259 convenios de colaboración 
desde el año 2019. Crespo puso en valor, además, la labor del 
Instituto Andaluz de Investigación y Formación Agraria, Pes-

quera, Alimentaria y de la Producción Ecológica en materia 
de transferencia de conocimiento investigador y científico 
para el sector agroalimentario andaluz.

Siempre en relación con su actividad investigadora, Ifa-
pa va a emprender nuevos proyectos de investigación en el 
ámbito de los sectores productivos a los que presta servicio. 
Crespo aseguró que “la investigación y la formación en el 
Instituto se va a centrar en la eficiencia hídrica, mejora de 
suelos, nuevas necesidades a raíz de los nuevos ecorregíme-
nes de la nueva PAC, mejora de la cadena agroalimentaria, 
trazabilidad y conservación de alimentos, agroambientales, 
producción integrada, escuela de pastores o economía cir-
cular”. En la Comisión de Selección de los proyectos van a 
participar representantes de las Organizaciones Profesio-
nales Agrarias (OPAS) y Cooperativas Agroalimentarias.

El Ifapa cuenta con 15 centros repartidos por todas las 
provincias andaluzas, la mayor parte de ellos con entre tres 
y cuatro décadas de antigüedad y con la necesidad de una 
modernización y adaptación a los nuevos usos y redefini-
ción de espacios. Al respecto, Carmen Crespo explicó que 
“sobre estas necesidades y posibilidades de los centros va a 
ser crucial el programa sectorial del Ifapa para el horizon-
te temporal 2023-2026”. Para su elaboración se realizó un 
diagnóstico del sector agroalimentario y pesquero andaluz 
y se celebraron nueve foros sectoriales con la participación 
de las entidades especializadas en cada foro, OPAS y Coo-
perativas Agroalimentarias. Crespo hizo mención, además, 
a la Red de Información Agroclimática de Andalucía (RIA), 
que con 100 estaciones meteorológicas automáticas dis-
tribuidas por toda la geografía de la comunidad autónoma 
suministran información meteorológica de calidad para la 
estimación de las necesidades de agua de los cultivos.

La consejera Carmen Crespo defendió la adaptación del Instituto a las nuevas necesidades de los sectores.

La consejera durante su comparencia en la Comisión de Agricultura del Parlamento andaluz.



Marco técnico 89

El Ifapa muestra en Huelva a técnicos chilenos 
cómo identificar nuevas variedades de fresa

Expertos chilenos en evaluación de las características va-
rietales de cítricos y fresas han visitado la finca experi-

mental del Instituto de Investigación y Formación Agraria, 
Pesquera, Alimentaria y de la Producción Ecológica, Ifapa ‘El 
Cebollar’, ubicada en la localidad de Moguer (Huelva), como 
parte de las actividades formativas incluidas en el convenio 
suscrito entre el instituto y la Oficina Española de Varie-
dades Vegetales (OEVV) para la realización de los test DHE 
(Distinción, Homogeneidad y Estabilidad) en el cultivo de la 
fresa, en el que el Ifapa protagoniza muchas y variedades 
investigación.

La visita fue guiada por los responsables del convenio, 
José F. Sánchez Sevilla, del centro Ifapa de Málaga y Luis 
Miranda, del centro Ifapa Las Torres; y se enmarca dentro 
de la acción la acción TAIEX-FPI “Visita de estudio para el 
examen de variedades de cítricos y fresa” financiada por la 
Unión Europea.

TAIEX es el instrumento de Asistencia Técnica e Inter-
cambio de Información de la Unión Europea. Desde 2014, 
el instrumento está disponible en todo el mundo gracias a 

un acuerdo de cooperación entre la Dirección General de 
Negociaciones de Vecindad y Ampliación (DG NEAR) de la 
Comisión Europea y el Servicio de Instrumentos de Política 
Exterior (FPI).

A través de intercambios de conocimientos a corto plazo 
entre las administraciones de la UE y de los países socios, 
TAIEX-PI promueve los intereses de la UE y sus estándares, 
normas y marcos reguladores en todo el mundo. A su vez, 
permite a la UE establecer y/o reforzar un diálogo políti-
co más amplio con terceros países, y apoya la aplicación de 
acuerdos bilaterales y regionales.

El IFAPA colabora, desde el año 2000, con la OEVV para 
la realización de los exámenes técnicos de identificación de 
nuevas variedades de fresa y su incorporación en el regis-
tro de variedades vegetales comerciales y protegidas. Una 
vez incluidas, estas pueden comercializarse tanto en España 
como en Europa, en función del ámbito de inscripción.

Para la realización de estos trabajos el IFAPA está acre-
ditado como centro de referencia de fresa por la OEVV y la 
Oficina Comunitaria de Variedades Vegetales (OCVV). 

Esta práctica se enmarca dentro de la acción la acción TAIEX-FPI ‘Visita de estudio para el examen de variedades 
de cítricos y fresa’ financiada por la Unión Europea.
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Freshuelva colabora con una nueva 
edición de la Huelva Extrema

Los frutos rojos de las empresas asociadas de Freshuelva Bonafrú, Plus Berries y Cuna de Platero sirvieron, 
una edición más, para que los participantes de la prueba de BTT HUEX Extrema 2023, una de las pruebas 
de MTB con más prestigio y tradición de Andalucía, recuperasen sensaciones a la llegada a la meta en el 
municipio de Ayamonte, después de recorrer la provincia de norte a sur, partiendo desde Cortegana en la 
modalidad Extrema, con 185 kilómetros de distancia y 3.690 metros de desnivel positivo. Por su parte, la 
otra modalidad, la Maratón, partió desde El Granado, con un recorrido de 81 kilómetros y 1.725 metros de 
desnivel positivo. En total, la carrera recorrió 11 municipios: Cortegana, Aroche, Cabezas Rubias, Santa Bár-
bara de Casa, Paymogo, Puebla de Guzmán, El Almendro, El Granado, Sanlúcar de Guadiana, San Silvestre 
de Guzmán y Ayamonte.
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Los berries de Cuna de Platero
acompañan a Moguer a 1900

Un año más, los frutos rojos de Cuna de Platero han acompañado a Moguer a volver al 1900, en la que ya es
su tradicional feria de época que este año se ha celebrado el último fin de semana de febrero. Los sombreros 
de la cooperativa y más de 1.100 kilos de frutos rojos han vuelto a acompañar a los vecinos de Moguer en 
esta ya tradicional festividad, que ha congregado a miles de personas que han retrocedido en la historia. 
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La selección española de fútbol Sub-17 
degusta berries onubenses

Los jugadores de la Selección Española de Fútbol Sub-17, seleccionados por el seleccionador y ex jugador 
de fútbol, Julen Guerrero, han participado un importante torneo en el Algarve portugués, hasta donde les 
acompañaron los berries de la cooperativa de Moguer Cuna de Platero, para contribuir a su recuperación 
saludable tras el esfuerzo físico.
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Agromartín participa en el Encuentro 
de Actores de la Cooperación para el 
Desarrollo en la Provincia de Huelva

El vicepresidente de Freshuelva José Antonio Martín ha participado en el Encuentro de Actores de la 
Cooperación para el Desarrollo en la Provincia de Huelva celebrado en el Foro Iberoamericano de La 
Rábida y donde estuvo en representación de su empresa Agromartín y del proyecto ejecutado de apoyo 
al emprendimiento de las mujeres marroquíes contratadas en origen y que ya es toda una realidad, ini-
ciativa enmarcada en el convenio firmado a principios de 2020 por la Fundación Cepaim, la empresa 
Agromartín y la Diputación Provincial de Huelva. En dicho encuentro se desarrolló una mesa redonda, 
conducida por el periodista Óscar Toro, en la que participaron actores de la Cooperación de distintos 
ámbitos: el ayuntamiento de San Juan del Puerto, la ONG Bomberos Unidos sin Fronteras, Agromartín 
-como modelo de empresa comprometida con la cooperación-, y Pedro Sánchez, coordinador del pro-
grama de sensibilización ‘Yo soy cooperación internacional’.
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Los escolares celebran con frutos 
rojos el Día de Andalucía 

Los berries han sido grandes protagonistas de los desayunos con los que se ha celebrado el Día de An-
dalucía que han tenido lugar en los centros educativos de toda la región, como ejemplo de un producto 
que identifica a los andaluces por su calidad, sabor y buen hacer y con el que también se exporta el 
atractivo andaluz. En este año en concreto, los berries de Frutas El Pinar han estado presente en las 
celebraciones del IES La Orden.
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Berries para la recuperación 
saludable de los participantes en 

La Leyenda de Tartessos
La Leyenda de Tartessos by BH, una carrera MBT organizada en cuatro etapas con diferentes grados de 
dificultad técnica y física, distancias y desniveles, puso a prueba las capacidades y la resistencia en esta 
segunda edición de casi 500 corredores inscritos. Y para contribuir a su recuperación de la forma más 
saludable, efectiva y equilibrada, Interfresa participó también este año aportando frutos rojos, concreta-
mente 400 kilos de fresas cultivadas en la provincia bajo los más estrictos estándares de calidad. Los frutos 
rojos son ideales para restituir las sustancias que el cuerpo emplea cuando realizamos un esfuerzo físico 
importante.  Aportan una gran diversidad de vitaminas, minerales como el potasio, el calcio, el hierro y el 
fósforo, son ricos en antioxidantes, contienen mucha fibra, flavonoides, polifenoles y antocianinas, por lo 
que cuidan del corazón; y son muy refrescantes por su alto contenido en agua, por lo que su consumo es 
mucho más efectivo y saludable para la recuperación física que las soluciones artificiales que en ocasiones 
se utilizan para este fin.





A ciencia cierta100

Las fresas son una de las frutas 
más accesibles y populares en 
todo el mundo. Son ricas en vita-

mina C y otros nutrientes y compues-
tos bioactivos beneficiosos para el or-
ganismo. Recientemente, dos estudios 
presentados en el 9º Simposio Bienal 
de Beneficios para la Salud de las Ba-
yas (BHBS) en Tampa (Florida) han 
demostrado que estas frutas también 
pueden promover la salud del corazón 
y, en general, mejorar la salud cardio-
metabólica.

Además de ser jugosas y deliciosas, 
están repletas de beneficios para la sa-
lud. Los compuestos vegetales de las 
fresas se han relacionado con muchos 
efectos positivos como reducir la pre-
sión arterial y el colesterol y mejorar 
la resistencia a la insulina. También 
contienen antioxidantes que pueden 
ayudar a prevenir la inflamación. Tan-
to es así que algunos expertos consi-
deran que las fresas son una especie 
de “superfruta” porque, aunque son 
pequeñas, son ricas en nutrientes. Se-
gún Britt Burton-Freeman, profesora 
del Instituto de Tecnología de Illinois 
y presidenta de la sesión de envejeci-
miento saludable y corazón de BHBS, 
“el estudio Global Burden of Disease 
(GBD) mostró que una dieta baja en 
frutas está entre los tres principa-
les factores de riesgo de enfermeda-
des cardiovasculares y diabetes. Para 

abordar la brecha de frutas, necesita-
mos aumentar la cantidad total de fru-
tas consumidas, así como la diversidad 
de estas en la dieta. La evidencia acu-
mulada en la salud cardiometabólica 
sugiere que un puñado de fresas al día 
puede mostrar efectos beneficiosos”.

Entre los beneficios cardiometa-
bólicos de las fresas se encuentran la 
disminución del colesterol total y de 
lipoproteínas de baja densidad (LDL), 
el aumento de la relajación y el tono 
vascular, la disminución de la inflama-
ción y el estrés oxidativo, la disminu-
ción de la resistencia a la insulina y la 
disminución del azúcar en la sangre.

 Por ejemplo, un ensayo cruzado 
controlado aleatorio de 33 adultos 
obesos encontró que con el consumo 
diario de dos tazas y media (unos 400 
gramos) de fresas mejoró significati-
vamente la resistencia a la insulina y 
mejoró moderadamente las partículas 
de lipoproteína de alta densidad (HDL). 
Otro estudio similar concluyó que 34 
hombres y mujeres adultos con hiper-
colesterolemia moderada mejoraron la 
función vascular una hora después de 
la ingesta de fresas, según lo indicado 
por la dilatación mediada por el flujo.

Estas mejoras se atribuyen princi-
palmente a la mediación de la pérdida 
de peso y la reducción de la presión 
arterial en los niveles de ingesta reco-
mendados. La mayoría de los benefi-

Fresas para mejorar la salud cardiometabólica

cios para la salud de las bayas, espe-
cialmente las fresas, los arándanos 
azules y los arándanos rojos, se expli-
can por su alto contenido de polifeno-
les y fibra, y una contribución calórica 
baja a la dieta. “Nuestro estudio res-
palda la hipótesis de que el consumo 
de fresas puede mejorar los riesgos 
cardiometabólicos”, aclaró Arpita Basu, 
conductor del estudio con 33 partici-
pantes obesos. “Además, creemos que 
esta evidencia respalda el papel de 
las fresas en un enfoque de ‘alimento 
como medicina’ para la prevención de 
la diabetes tipo 2 y las enfermedades 
cardiovasculares en adultos”, apuntó

Los autores de los estudios recor-
daron que la presión arterial alta, el 
colesterol alto y el tabaquismo son al-
gunos de los factores clave que ponen 
en riesgo de padecer enfermedades 
cardiacas. “Afortunadamente, si man-
tenemos un peso corporal saludable y 
elegimos llevar una dieta saludable, el 
riesgo puede reducirse drásticamente. 
Aquí es donde consumir fresas puede 
tener un impacto positivo en la salud 
del corazón, por lo que deberíamos 
aumentar la ingesta diaria para mejo-
rar nuestra salud cardiovascular. Esta 
evidencia respalda el papel de las fre-
sas en un enfoque de ‘alimento como 
medicina’ para la prevención de la dia-
betes tipo 2 y las enfermedades car-
diovasculares en adultos”, subrayaron.

Un nuevo estudio se suma al creciente cuerpo de evidencia científica que respalda el papel del consumo de fresas 
como aliado contra enfermedades.
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SERVICIOS

Gestiones empresariales
• Declaraciones INTRASTAT
• Documentación para el registro sanitario y APPCC
• Subvenciones y escritos de descargo de denuncias
• Defensa de los intereses de los asociados
• Gestiones ante organismos oficiales
• Asesoramiento en programas operativos

Asesoramiento e información
• Planes generales de higiene
• Asesoramiento en certificaciones y normas de calidad
• Asesoramiento en organizaciones de productores
• Precios, tonelajes y evolución de mercados
• Información meteorológica 
• Producción integrada y sistemas de trazabilidad
• Temas fitosanitarios y LMR
• Novedades fiscales, laborales o económicas 
• Estudios sobre proyectos empresariales

Información de Precios y Mercados
• Delegación de FRESHUELVA en Perpignan
• Sistema de Información de Mercados (SIMAG)

Atención laboral
• Contratación en origen
• Gestión de NIEs
• Fondo solidario sepelios trabajadores extranjeros

Formación
• Cursos de formación multidisciplinares
• Formación higiene alimentaria
• Atención personalizada

Divulgación
• Jornadas técnicas 
• Ferias y Congresos
• Publicaciones y manuales

Ventajas económicas
• Gestión de análisis de residuos gratuitos
• Búsqueda de ofertas y tarifas reducidas de distintos servicios

Bolsa interna
• Compras en común de input
• Mercado interno de compra/venta
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